
ПОСЛЕ БАТЬКИ — 
В ПЕКЛО

Белоруссия — это СССР в миниатюре, 
полный правопреемник некогда великой 
державы с несменяемой властью. Те, кто 
родился в СССР, представляли себе, что в 
стране возможно сделать переворот? Ни-
когда. Все что угодно, только не это. К борь-
бе с возможным переворотом готовились 
всю историю существования СССР. Для его 
предотвращения работали сотни бойцов 
невидимого фронта под единой аббревиа-
турой КГБ, вся вертикаль существующей 
власти от низа и до самого верха, тысячи и 
тысячи добровольных стукачей.  И все-таки 
он произошел. Быстро, буднично, силами 
нескольких сотен человек. Остальных —  
миллионы советских людей —   просто по-
ставили перед фактом... 

Потом это стало отлаженной процедурой 
смены власти. И она всегда приносила резуль-
тат. Даже в США сейчас к ноябрьским выборам 
Трампа готовится соответствующая почва. 
США — не Украина, готовить надо долго. 

А вот в Белоруссии не получилось.  Оппо-
зиция, конечно, в лице блогерши Тихановской  
была не сильно впечатляющей, и поверить, что 
за «девочку, у которой посадили мужа», более 
чем 9-миллионное  население Белоруссии от-
дало 70–80% голосов из числа пришедших на 
выборы, было сложно. Не так уж плохо живут 
белорусы — не умирают с голода, чтобы пы-
таться окончательно покончить с собой и со 
страной. Нарушения, конечно же, на выборах 
были, и значительные. То, что часть людей 
рассчитывала на перемены после выборов 
и голосовала «только бы не за Батьку», — это 
очевидно. Но 80 с лишним процентов за Лу-
кашенко и 80 за Тихановскую — это вкупе уже 
больше 160 процентов. То есть кто-то здесь 
явно врет, а именно: оба. 

Но беспорядки произошли мощные. Если 
вспомнить, что белорусы — тихие, вежливые, 
очень воспитанные и, что греха таить, за-
пуганные властью люди, все случившееся 
вызывает шок. То, что люди отправились       на 
улицы в таком количестве и в стольких городах 
— событие, выходящее за 
рамки прогнозируемого. 
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ПИТЬ ИЛИ СИДЕТЬ —  
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

Почему госпитализация Михаила Ефремова  
ему на руку

Экстренная госпитализация ак-
тера Михаила Ефремова, который 
проходит по делу о пьяном ДТП, 
может быть частью хитрого адво-
катского плана. Эксперты «МК» не 
исключают, что после выписки из 
больницы у артиста обнаружится 

болезнь, которая входит в перечень 
заболеваний, препятствующих от-
быванию наказания. Таким образом 
Ефремов может избежать реального 
наказания, получив за устроенную 
аварию только условный срок. 
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ФИНАЛЬНАЯ ЗАЧИСТКА
Белорусские силовики превратили Минск  

в город-призрак

На третий день противостояния 
с властью протестующие выбрали 
новую тактику. С площадей и про-
спектов, которые легко перекрыть и 
окружить, они ушли на окраины, где 
в путанице жилых массивов легко 
удирать от ОМОНа по пустырям и 

оврагам. Там возводятся импро-
визированные баррикады, там вы-
страиваются цепочки активистов. 
Центр же Минска по вечерам пуст, 
как после апокалипсиса. 
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АБХАЗСКАЯ ГРАНИЦА: 
ПЕРЕСЕЧЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

«А вы не боитесь, что вас оштрафу-
ют за то, что были в Абхазии и по возвра-
щении не сдали тест на коронавирус?» 
— прилетел вопрос в личку.

Каюсь, в Абхазии недавно была и 
тест не сделала. Меня никто не пред-
упреждал. Как, наверное, и остальные 
230 тысяч россиян, посетивших эту 
непризнанную республику с 1 августа в 
течение 10 дней после открытия границ 
между нашими государствами.

Некоторые из этих путешествен-
ников уже вернулись домой. И кто их 
там ждал?

«Когда приехала на отдых в Сочи, 
неожиданно открылась граница с Аб-
хазией. Мы с ребенком переориен-
тировались и поехали отдыхать туда. 
Границу перешли пешком. Никаких 
бумаг не давали. Ни на их стороне, ни 
на нашей. Вчера приехали домой, а се-
годня утром к нам пришла полиция...» 
— вот такой пост был опубликован на 
днях в соцсетях. Женщина искренне 
переживает, расстроена, она не знает, 
к чему ей теперь готовиться. Стражи 
порядка попросили сделать селфи в 
домашней обстановке и испугали, что 
вскоре могут последовать штрафы за 
отсутствие вовремя сданных анализов 
на ковид.

Читайте 6-ю стр.

Полиция пошла 
по домам россиян, 
вернувшихся из недавно 
открытой кавказской 
республики

Россиянам с большой помпой сообщили о первой 
в мире зарегистрированной вакцине против корона-
вируса. Это российский Sputnik V, созданный в Нацио-
нальном исследовательском центре эпидемиологии 
и микробиологии имени Гамалеи, испытанный на... 
38 добровольцах, в основном военных. Россия уста-
новила рекорд, который некоторые уже сравнивают 
с первым полетом человека в космос: вот, мол, всем 
утерли нос — и американцам, и китайцам... 

Читайте 6-ю стр.

КУДА НЕСЕШЬСЯ ТЫ, 
SPuTNIk V?

Поспешная презентация вакцины 
от коронавируса вызвала оторопь 

у многих специалистов

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

АЛ
ЕН

А 
КА

зА
КО

ВА

В ожидании открытия 
границы.

КИРКОРОВ МОГ ЗАРАЗИТЬСЯ 
COVID-19 ОТ ЛУКАШЕНКО
Филипп Киркоров заявил, что 
переболел коронавирусом. Правда, 
бессимптомно. Как водится 
у поп-короля, сенсационная 
новость совпала с выходом в свет 
нового клипа, который Филипп 
снял совместно с рэпером и 
видеоблогером Давидом Манукяном, 
более известным под псевдонимом 
DAVA. Он также интересен публике 
как возлюбленный Бузовой.
Киркоров утверждает, что никто из 
окружения не подцепил опасный 
вирус. Возможно, Филипп поймал 
коронавирус во время фестиваля 
«Славянский базар», который 
проходил в Витебске в середине 
июля. Там Киркоров на сцене получил 
белорусскую государственную 
награду из рук президента. А спустя 
несколько дней после того памятного 
концерта, Лукашенко объявил, 
что перенес коронавирус. Причем 
так же, как и Филипп, «на ногах» и 
бессимптомно. Остается только 
догадываться, кто кого мог заразить.
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Два маленьких краснок-
нижных орлана-белохвоста 
появились в столичном зо-
опарке. Теперь московская 
стая вместе с родителя-
ми и еще одной взрослой 
самкой насчитывает пять 
особей.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Москов-
ского зоопарка, птицы 
данного вида очень редко 
размножаются в неволе. 
Конкретно эта пара при-
несла первое потомство. 
Несмотря на отсутствие 
опыта, родители спра-
вились с высиживанием 
без помощи киперов. 
Поочередно мама и папа 
следили за кладкой, а 
теперь вместе участвуют 
в кормлении. Птенцы по-
рядка двух месяцев нахо-
дились под защитой и не 
высовывались из гнезда. 
Пока их пол неизвестен, но 
по тому, что один крупнее 

второго, можно предпо-
ложить, что это самец и 
самка (которая обычно 
больше). Киперы отмеча-
ют, что первый вылупив-
шийся большой птенец ве-
дет себя активнее: первым 
берет еду и уже вылетает 
из гнезда. Сейчас птенцов 
от взрослых отличает «дет-
ское» оперение, лишь к 5 
годам они станут совсем 
взрослыми птицами. Тогда 

же у них и появится белый 
хвост, благодаря которому 
пернатые получили свое 
название.

Орланы занесены в 
Красную книгу, длина их 
тела может достигать 90 
см, а размах крыльев — 230 
см. Эти птицы являются 
обладателями четверто-
го места в рейтинге самых 
крупных в Европе. В при-
роде они создают пары на 
всю жизнь, а свои гнезда 
часто передают в наслед-
ство детям.

ПЕНСИОНЕРКУ ПЫТАЛИСЬ 
ЗАДУШИТЬ НА БОЛЬНИЧНОЙ КОЙКЕ

Санитарку 
обвинили в 
том, что она 
чуть не заду-
шила пара-
лизованную 
женщину. 
Сын постра-
давшей уже 
написал за-
явление в 
правоохра-
нительные 
органы.

Как стало 
известно «МК», 10 авгу-
ста в полицию обратился 
житель района Щукино 
40-летний Алексей (име-
на изменены). Мужчина 
просил принять меры по 
отношению к сотруднице 
одного из медицинских 
учреждений, в котором 
до недавнего времени 
находилась его мать — 64-
летняя Ольга Викторов-
на. По словам Алексея, он 
проживает вдвоем с мате-
рью. Женщина — инвалид 
2-й группы, самостоятель-
но не встает с кровати. 
Две недели назад Ольгу 
Викторовну госпитали-

з и р о в а л и с 
подозрением 
на инфаркт. 8 
августа жен-
щину выписа-
ли. Дома она 
рассказала 
сыну, что одна 
из санитарок  в 
отделении бес-
причинно била 
ее и душила. И 
показала ужас-
ные синяки и 

кровоподтеки 
на шее и бедрах. Нача-
лась экзекуция с того, 
что пациентка не рас-
слышала и что-то пере-
спросила у этой женщи-
ны. Медработник якобы 
пришла в бешенство и со 
словами «Сейчас ты все 
услышишь!» кинулась на 
пенсионерку и стала ее 
душить. Потом женщину-
инвалида неоднократно 
били по ногам. Со слов не-
счастной, эта санитарка 
и с другими пациентами 
обходилась грубо. 

Инцидентом в ближай-
шее время должна занять-
ся полиция.

РЕБЕНКА ВАКЦИНИРОВАЛИ 
ЦЕНОЙ ЖИЗНИ?

Шестилетний мальчик 
скончался спустя три дня 
после прививки от кори. 
Мать утверждает, что ее 
фактически вынудили 
провести вакцинацию тя-
желобольному сыну. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
9 августа в Зеленогра-
де. Шестилетний Артем 
(имена изменены) прожи-
вал с мамой и младшим 
братом. Как рассказала 
женщина, у сына было два 
серьезных заболевания 
(генетическое и невро-
логическое), из-за кото-
рых он не мог посещать 
обычный детсад. Мама 
возила ребенка на заня-
тия в специализирован-
ный развивающий центр. 
В преддверии учебного 
года в детском центре 
сообщили, что мальчик 

может продолжить обу-
чение только при наличии 
справки о прививке про-
тив кори либо справки о 
противопоказаниях к вак-
цинации.

— Я обратилась в поли-
клинику, чтобы взять ме-
дотвод, — рассказала уби-
тая горем мать. — Однако  
по мнению иммунолога, 
у сына не было противо-
показаний, несмотря на 
тяжелый диагноз.

6 августа мальчику сде-
лали злополучную при-
вивку. А 9 августа Артему 
резко стало плохо. В итоге 
у ребенка остановилось 
сердце. По словам мате-
ри, ухудшение состояния 
сына она может связать 
только с прививкой. Од-
нако точный ответ о при-
чинах трагедии даст след-
ствие.

СЕМЬЯ ЛЬВА РОХЛИНА ЗАСУДИЛА 
ЖУРНАЛИСТОВ ИЗ-ЗА НОВОЙ 
ВЕРСИИ УБИЙСТВА ГЕНЕРАЛА

Р о д н ы е  г е н е р а л -
лейтенанта Льва Рохлина 
выиграли судебную тяжбу 
с авторами документаль-
ного фильма, в котором 
была озвучена весьма 
смелая версия убийства 
военачальника. 

Напомним, Лев Рохлин 
— депутат Госдумы, вое-
начальник, отличившийся 
во время войны в Чечне, 
— был убит выстрелом в 
голову в ночь на 3 июля 
1998 года на своей даче. 
В убийстве обвинили его 
супругу Тамару Рохлину. 
Однако в 2015 году Рох-
лина выиграла дело про-
тив России в ЕСПЧ и по-
лучила компенсацию за 
время, проведенное за 
решеткой. 

В 2019 году один из те-
леканалов выпустил до-
кументальный фильм «Та-
мара Рохлина. Приговор»,. 
Дочь генерала Елену воз-
мутил рассказ о том, как ее 
мать выпивала в ожидании 

мужа, а потом могла уе-
хать к подруге, прихватив 
с собой пистолет, который 
всегда лежал в доступном 
месте. Не пощадили жур-
налисты и саму Елену — в 
фильме говорилось, что 
она продала принадлежав-
шие отцу часы Rolex за 16 
000 долларов и потратила 
деньги на развлечения. Но 
последней каплей стало 
обвинение в убийстве Льва 
Рохлина его сына Игоря. 
При этом репортеры пред-
положили, что Тамара взя-
ла вину сына-инвалида на 
себя. 

Тамара, Елена и Игорь 
Рохлины обратились в За-
москворецкий суд. В ка-
честве компенсации они 
требовали три миллиона 
рублей. В итоге Фемида 
обязала телеканал уда-
лить из фильма оскорби-
тельные высказывания. 
Что касается компенсации, 
то она была сильно уреза-
на — до 30 000 рублей.

ВЕЛОСИПЕДИСТКА «ПЕРЕСАДИЛА» 
ВИНУ НА СБИТУЮ ДЕВОЧКУ 

Велосипедистка, сбив-
шая пятилетнюю девочку, 
написала заявление в по-
лицию на ее родственни-
ков. Девушка утверждает, 
что взрослые не уследили 
за ребенком, а потом и во-
все начали угрожать ей. 

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел 11 авгу-
ста. Пятилетняя Даша (все 
имена изменены) с мамой, 
бабушкой и прабабушкой 
гуляла по территории ВВЦ. 
Когда они проходили мимо 
павильона «Беларусь», на-
встречу выскочили двое 
велосипедистов — парень 
и девушка.

— Я с невесткой шла впе-
реди, — рассказала Анна 
Николаевна, бабушка ма-
лышки, — Даша за нами. 
Парень на велосипеде 
объехал нас, а девушка 
продолжала ехать прямо 
и сбила внучку. Даша упа-
ла, стала плакать. Но ли-
хачка, по всей видимости, 
не собиралась останав-
ливаться. Каким-то чудом 
наша прабабушка успела 
схватить велосипедистку 
за рукав.

По словам Анны Никола-
евны, вместо того чтобы 
извиниться и оказать по-
мощь, виновница инци-
дента возмутилась, что 
ее вообще остановили. 
Ее спутник начал обви-
нять женщин, что они не 

уследили за ребенком. 
После чего пара уехала. 
Даша пожаловалась на 
боль в животе, и бабушка 
побежала к сотруднику 
охраны, чтобы вызвать 
«скорую». 

— Мы сидели в ожида-
нии медиков, когда вновь 
увидели эту пару, — по-
делилась бабушка. — Они 
проходили мимо нас, уже 
без велосипедов. Я указа-
ла на нее охраннику. Он 
попросил девушку остать-
ся на месте до приезда по-
лиции. Ее молодой чело-
век взял свою подругу под 
руку, и они ушли.

Сотрудники полиции за-
держали парочку уже на 
выходе с территории вы-
ставочного центра. Дашу 
госпитализировали в дет-
скую больницу с травмой 
живота. После оказания 
первой помощи девочку с 
мамой отпустили домой. 
Однако ребенку необхо-
димо на протяжении не-
скольких дней проходить 
обследования, чтобы ис-
ключить какие-либо нега-
тивные последствия, на-
пример ушиб селезенки.

Родители Даши уже на-
писали заявление в поли-
цию. В свою очередь 31-
летняя велосипедистка 
Яна обвинила родствен-
ников ребенка в угрозах 
и тоже подала на них за-
явление. 

ВРАЧИ НЕ СМОГЛИ ОБНАДЕЖИТЬ 
РОДНЫХ ЛЕГКОСТУПОВОЙ

У исполнительницы хита 
«Ягода-малина» Валентины 
Легкоступовой, которая на 
днях попала в реанимацию 
из-за травмы головы, на-
чались осложнения. Врачи 
предупредили родственни-
ков, что прогнозы неутеши-
тельные. 

Напомним, 8 августа 
дочь Валентины Вале-
рьевны обнаружила мать 
в квартире на Саратовской 
улице вместе с ее мужем 
— яхтсменом Юрием Фир-
совым. Пара была пьяна, в 
жилище царил бардак, а на 
теле женщины виднелись 
множественные синяки и 
кровоподтеки. Как удалось 
выяснить «МК», после опе-
рации на головном мозге у 
артистки начались ослож-
нения. Доктора готовят 

родственников Валентины 
Валерьевны к худшему. 

Фирсов заявил, что его 
супруга упала сама. Но род-
ные певицы скептически 
относятся к этой версии. 
Хотя в апреле прошлого 
года с Легкоступовой уже 
случалась похожая непри-
ятность. Она обращалась к 
врачам с переломом носа. 
Как пояснила дочь певицы, 
ее мать не заметила сте-
клянную дверь и врезалась 
в нее лицом. 

Кроме того, по некото-
рым данным, в сентябре 
Валентина Валерьевна 
жаловалась близким на де-
прессию, говорила о поте-
ре интереса к жизни. Тогда 
певице даже пришлось вы-
зывать психиатрическую 
бригаду «скорой». 

ЧАСТНИКИ НАЧАЛИ ВОРОВАТЬ ПОКОЙНИКОВ  
У ГОСУДАРСТВА

Подмосковные ритуаль-
щики объявили войну не-
чистым на руку частникам, 
которые начали уводить у 
них из-под носа покойни-
ков. Бизнесмены пошли на 
ухищрения после вступле-
ния в силу нового закона. 

Как стало известно 
«МК», специалисты госу-
дарственной ритуальной 
службы выявляют стран-
ную закономерность уже 
с января: от силы полови-
ну людей, закончивших 
свой земной путь дома, 
им удается доставить до 
морга. Остальных мертвых 
душ «воруют» у них неиз-
вестные перевозчики, ко-
торым удается приехать 
на адрес, где скончался 
человек, гораздо опера-
тивнее. Впрочем, у этого 
странного обстоятельства 
есть свое объяснение. Еще 
в прошлом году транспор-
тировкой трупов занима-
лись разные конторы, но с 

1 января 2020 года вступил 
в силу закон Московской 
области «О наделении 
органов местного само-
управления отдельными 
государственными полно-
мочиями». Согласно этому 
документу транспортиров-
кой трупов впредь должны 
заниматься учреждения, 
заключившие муници-
пальный контракт. И де-
лать это на безвозмездной 
основе. 

Недавно сотрудники му-
ниципального учреждения 
«Ритуал» из Воскресенска 
были вынуждены обра-
титься в полицию. Они объ-
яснили, что число жителей, 
умерших в домашних усло-
виях, не соответствует ко-
личеству «трансферов» до 
морга. Получалось, что 
коммерсанты перехва-
тывали трупы, пытаясь на 
них заработать. К слову, 
в городском округе ра-
ботает достаточно много 

похоронных бюро, которые 
занимаются траурными це-
ремониями и подготовкой 
покойников в последний 
путь. Вероятно, какие-то 
из них, памятуя те счастли-
вые времена, когда за ка-
тафалк до морга они брали 
с родственников усопшего 
деньги, разработали новую 
схему по работе с клиента-
ми, которую в «Ритуале» 
назвали самоуправством. 
Со слов некоторых обма-
нутых воскресенцев, им 
предлагали пакет услуг, в 
который входит сопрово-
ждение умершего. «Сопро-
вождение» — это на первый 
взгляд не «транспортиров-
ка», но по сути разницы 
между двумя услугами нет. 
Таким образом убитых го-
рем людей брали в оборот, 
не давая им возможности 
воспользоваться бесплат-
ной транспортировкой, 
которая положена по за-
кону.

БЕЛОХВОСТЫЕ ОРЛАНЫ 
ОБОШЛИСЬ БЕЗ ПОМОЩИ НЯНЕК

telegram:@mk_srochno

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru М
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Как и следовало ожидать, засе-
дание, которое было назначено 
на среду, из-за состояния Михаи-
ла Ефремова не состоялось. Из-

за госпитализации актера в Боткинскую боль-
ницу процесс был перенесен на 18 августа. 
Самого актера перевели из реанимации в 
обычную платную палату на одного человека. 
Адвокат Пашаев настаивает, что у его подо-
печного инсульт, врачи непублично говорят, 
что юрист несколько преувеличивает.

По словам адвоката Оксаны Михал-
киной, основное, что настораживает в го-
спитализации, — это бездействие адвоката 
актера. 

— Сотрудники ФСИН по закону были обя-
заны доставить Ефремова к началу судебного 
заседания, если он сам выразил готовность. 
Они это сделали. К ним никаких вопросов нет. 
Но я не понимаю, почему адвокат не вызвал 
«скорую» и не организовал помощь своему 
подзащитному до судебного заседания. На 
мой взгляд, он просто пытается выудить из 
этой ситуации для себя что-то полезное. 

Эксперт «МК» не исключила, что проис-
ходящее — хитрый план адвокатов артиста. 

— Сейчас Ефремов пройдет курс лечения. 
Лечащие врачи вынесут медицинское заклю-
чение о состоянии его здоровья. Возможно, 
там будет указание, что по состоянию своего 
здоровья Ефремов не может пребывать в 
условиях изоляции от общества, то есть от-
бывать реальное наказание в колонии. Может 
быть и такая многоходовочка.

Как известно, существуют утвержденные 
правительством и Минюстом списки заболе-
ваний, которые препятствуют содержанию 
людей в следственных изоляторах и коло-
ниях. Впрочем, применяются эти списки к 
простым подсудимым крайне редко. Нужно 
быть ходячим трупом, чтобы их применили. Но 
насколько прост Михаил Олегович? И можно 
ли «вылежать» таким образом условный срок 
по состоянию здоровья? 

Кстати, для условного срока Ефремов 
обязан признать вину. 

— Сейчас он своей вины не признает, но 
может это сделать на стадии прений сторон 
или в своем последнем слове. Закон его в 
этом не ограничивает. 

Собеседник «МК» не думает, что Ефре-
мов играл на публику, когда «свалился» с 
приступом. 

— Похоже, что приступ действительно 
был. Не исключено, что, будучи натурой твор-
ческой, он себя так накрутил и ввел в такое 
эмоциональное состояние, что в итоге получил 
предынсультное состояние. Помните, как было 

с Евгением Евстигнеевым? Он нуждался в пла-
новой операции на сердце, но так боялся, что 
внезапно умер в больнице в окружении врачей. 
Ефремов также мог себя накрутить. Возможно, 
был и алкоголь, — сказала адвокат. 

Михалкина пояснила, что сотрудники 
ФСИН не могут отследить, пьет человек, ко-
торый находится под домашним арестом, или 
нет. Более того, употребление горячительных 
напитков законом не запрещено.

— У меня были случаи, когда моих подза-
щитных доставляли в суд после двух бутылок 
коньяка. Судья тогда вызывала «скорую по-
мощь». Они сдавали кровь на анализ, у них 
устанавливали алкогольное опьянение. Вот и 
все. Заседание переносилось. Никаких санк-
ций не было, на приговор это не влияло.

По словам члена ОНК Евы Меркаче-
вой, в обязанности сотрудников ФСИН не 
входит наблюдение за моральным обликом 
арестанта. 

— Сотрудники ФСИН проверяют, дома ли 
заключенный, есть ли у него контакты и вы-
ходит ли он в Интернет, а также исполняется 

ли им все, что написано в постановлении суда 
об ограничительных мерах. Но дело в том, 
что в постановлении суда ничего не было 
сказано о запрете употребления алкоголя. 
Поэтому если сотрудники ФСИН приходят 
и чувствуют запах спиртного, но Ефремов 
адекватно отвечает на вопросы, они даже 
записей делать не должны. За настроение и 
состояние человека они не отвечают — они 
не психологи и не наркологи.

По словам члена ОНК, необходимо ме-
нять законодательство — а именно обязать 
во время домашнего ареста обвиняемых, 
подобных Ефремову, посещать наркологов 
и группы 12-шаговой программы.

— Мы все прекрасно понимаем, что из-за 
своей генетической предрасположенности 
Ефремов не бросит пить, а будет это делать 
еще более активно, чтобы заглушить боль. То, 
что он употребляет, у многих экспертов, в том 
числе у сотрудников инспекции, не вызывает 
никакого сомнения... Поэтому необходимо 
вносить изменения в российское законо-
дательство. Мы с Андреем Бабушкиным на-
мерены подготовить законопроект. Главным 
условием для более мягкой меры пресечения 
для человека, совершившего преступление в 
состоянии алкогольного опьянения, должно 
стать наблюдение у специалистов и запрет 
на употребление спиртного. В противном 
случае — заключение под стражу. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ВВП 
НЕ ВЫХОДИТ  
ИЗ ШТОПОРА
Экономика достигла дна? 
Всплытие покажет...

Росстат впервые обнародовал циф-
ру, демонстрирующую совокупный 
масштаб потерь российской эконо-
мики от коронакризиса. Во втором 
квартале ВВП обвалился на 8,5% в 
годовом исчислении. С одной сторо-
ны, падение оказалось максималь-
ным с 2009 года (тогда было 8,6%), 
с другой, могло быть и хуже. Между 
тем этот показатель весьма условен 
и еще будет уточняться: в нем, на-
пример, не учтена ситуация с малым 
бизнесом, который составляет 
около 20% ВВП и который пострадал 
в наибольшей степени. По словам 
опрошенных «МК» экспертов, хотя 
«дно» пройдено, на докризисные 
темпы роста мы выйдем никак не 
раньше середины 2022 года. 

Предварительный подсчет выполнен 
так называемым производственным мето-
дом. За основу Росстат взял оперативные 
данные о динамике производства крупных 
и средних предприятий нефинансового 

сектора. Речь идет о сумме добавленных 
стоимостей, созданных в отраслях эконо-
мики. Самая острая фаза пандемического 
кризиса пришлась на апрель–июнь, и за 
этот период добавленная стоимость рухнула 
везде, кроме сельского хозяйства, где она 
прибавила 3,1%. Пассажирские перевоз-
ки недосчитались 79%, общепит — 48,9%, 
платные услуги населению — 37,2%, оборот 
розничной торговли — 16,5%, добыча по-
лезных ископаемых — 10,3%. 

Росстатовская оценка оказалась лучше, 
чем у Минэкономразвития (минус 9,6%) и 
Центробанка (минус 9,5–10%). Но все эти 
цифры — чистой воды теория и калькуляция. 
Понятно, что экономика испытала небывалые 
потрясения, поскольку рекордно обруши-
лись доходы населения и платежеспособный 
спрос, а малый бизнес впал в ступор. Однако 
Росстат не учел потери, понесенные именно 
мелкими компаниями, индивидуальными 

предпринимателями. Соответственно, ВВП 
вполне мог упасть глубже, чем о том говорит 
официальное статистическое ведомство. 

«Спасибо, конечно, Росстату за наше не-
чаянное счастье: минус 8,5% настраивают на 
благостно-оптимистический лад, но радо-
ваться рано, — рассуждает руководитель на-
правления «Финансы и экономика» Института 
современного развития Никита Масленников. 
— Во-первых, оценка не окончательная. Во-
вторых, нам не видать V-образного отскока».

Очевидно, что отечественная экономика, 
как и общемировая, в апреле-мае нащупала 
«дно» и от него начала потихоньку оттал-
киваться. Но проблема в том, что процесс 
«всплытия» сопровождается разного рода 
задержками и провалами — скрытыми и яв-
ными. Так, отмечает собеседник «МК», на днях 
ухудшилась динамика финансовых потоков 
— рублевых входящих платежей в отраслях 
экономики. Индекс деловой активности (PMI) 

ФИНАНСЫ

ПИТЬ ИЛИ 
СИДЕТЬ — 
ВОТ В ЧЕМ 
ВОПРОС

ГРОМКОЕ ДЕЛО

в обрабатывающих отраслях снизился на 1% 
по отношению к июню — до значения 48. Так 
что о каком-то качественном сдвиге говорить 
не приходится, восстановление идет крайне 
медленно и неравномерно. 

Спад в малом бизнесе очень серьезен: 
практически полностью выпала туристическая 
отрасль, торговые центры в городах вышли 
пока по торговому трафику на 70–75% от до-
кризисного уровня. Плюс, как сообщила сеть 
FinExpertiza, в марте–мае совокупная прибыль 
бизнеса (без учета малого) сократилась в го-
довом исчислении на 67%. Это худший итог 
за последние 16 лет, указывающий на резкое 
ослабление инвестиционного потенциала 
экономики. «Главный вопрос, главная болевая 
точка сейчас — как разогнать деловую актив-
ность. Добиться этого будет крайне сложно, по-
скольку стимулирующие средства исчерпаны», 
— констатирует Масленников. Федеральный 
бюджет тут не помощник: в этом году он ре-
кордно жесткий — пространства для маневра 
не осталось. Ключевая ставка ЦБ снижена так, 
что дальше некуда. Наконец, непонятно, будет 
ли правительство принимать какие-то меры для 
улучшения инвестиционного климата и в целом 
пытаться решать структурные проблемы. С уче-
том всех обстоятельств рост ВВП выйдет на до-
кризисные рубежи в 1,5–2% не раньше лета 2022 
года. А к концу 2020-го экономика сократится 
на 4,5–5,5%, как предсказывает Центробанк, с 
которым Масленников согласен. 

Масштабы падения экономики во втором 
квартале виделись ранее более серьезны-
ми, чем сейчас фиксирует Росстат, говорит 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. Ведь именно в апреле–
мае были введены жесткие карантинные 
ограничения, не работали сфера услуг и 
непродуктовый ритейл, а граждане нахо-
дились в режиме самоизоляции. Кризис 
ударил прежде всего по розничной торговле, 
сырьевому сектору, пассажирским перевоз-
кам. В целом по итогам года ВВП снизится 
на 4,2%, а в 2021-м, по оптимистическим 
оценкам, не исключен рост на 3,1%. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Московская программа реновации 
жилого фонда перешла в новую 
стадию: опубликован график пересе-
ления домов, вошедших в эту про-
грамму. Как и было объявлено ранее, 
расселение всех 5174 домов, уча-
ствующих в реновации, произойдет 
до 2032 года в три этапа. Каждый из 
этих этапов займет 4–5 лет, и объемы 
работ от этапа к этапу будут возрас-
тать — это связано с волновым ха-
рактером переселения. На городских 
интернет-порталах можно увидеть, 
когда дойдет очередь до конкретного 
адреса. Авторы программы — пред-
ставители различных городских 
ведомств — пояснили журналистам, 
по каким принципам были выбраны 
адреса и как будет дальше осущест-
вляться одна из самых масштабных в 
истории жилищных программ.

Переселение в рамках программы рено-
вации будет организовано в три этапа. Первый 
(начавшийся сейчас) — с 2020 по 2024 годы — 
предполагает, что квартиры получат 170 тысяч 
москвичей, живущих сейчас в 930 домах. Вто-
рой этап почти вдвое объемнее — в ходе него 
(с 2025 по 2028 годы) новые квартиры получат 
уже более 330 тысяч жителей, всего будет 
расселено более 1630 домов. Наконец, самым 
мощным будет третий этап реновации — с 
2029 по 2032 годы: около 380 тысяч человек 
переедут в новостройки из более 1800 домов. 
Сейчас в процессе расселения находятся 155 
домов, 25 тысяч человек уже переехали или 
переезжают. Еще по 668 домам продолжается 
разработка градостроительной документации 
— их включат в список не позднее конца 1-го 
квартала 2021 года. Однако это не значит, что 
будет четвертый этап, — финальная дата за-
вершения реновации остается в силе. 

— На данном этапе часто проблематич-
но построить новый дом, соответствующий 
требованиям для переселения жителей всех 
домов, попавших в программу реновации 
данного района. Конечно, если бы земельных 
участков было больше, мы переселили бы всех 
в один этап — разве что он занял бы не пять, 
а, например, шесть лет, — говорит Сергей 
Левкин, руководитель Департамента градо-
строительной политики Москвы, объясняя осо-
бенности этапов переселения москвичей.

Волновой характер расселения позволяет 
освобождать обширные площадки, которые 
образуются после сноса первой волны пя-
тиэтажек, что дает возможность строить не 
просто современные комфортные дома, но 
так называемые урбан-блоки — то есть ком-
плексно спроектированные кварталы с бла-
гоустроенными дворами и всей необходимой 
социальной инфраструктурой. Учитывая, что 
и ныне строящиеся дома 1-го этапа — с не-
жилыми первыми этажами, полным спектром 
решений безбарьерной среды, простран-
ствами для консьержек, помещениями для 
велосипедов и колясок — поднимают на новую 
высоту стандарты российского массового 
жилья, урбан-блоки ближайшего будущего 
должны стать заметным явлением в своем 
классе и по мировым стандартам.

Каждый дом индивидуален
— На проектирование и строительство 

одного дома уходит приблизительно три года, 
— рассказывает Сергей Левкин. — В течение 
первого года проходит проектирование, еще 
два выделяется на строительство и ввод в экс-
плуатацию. Далее в течение еще нескольких 
месяцев идет заселение — и вот через четыре 
года после начала работ в доме уже живут 
люди. При этом к проектированию каждого 
дома применяется индивидуальный подход. 
И, возможно, сроки будут более сжатыми, чем 
мы планируем. 

Выбор земельного участка (особенно это 
заметно в ходе нынешнего, первого этапа 
программы) — нетривиальная задача, отме-
тил Левкин. Ряд площадок, которые «на глаз» 

подходят для строительства, невозможно 
взять в работу: существуют охранные зоны 
метрополитена, городских коммуникаций и 
другие. После того как участок выбран, идет 
проектирование на этом месте жилого дома, 
подходящего под стандарты реновации. 

— Формирование квартирографии — так-
же достаточно сложный этап, — рассказывает 
глава департамента. — На основе данных, 
полученных от различных департаментов, 
мы выясняем потребности будущих жителей 
новостройки. В ряде старых домов имеются 
коммунальные квартиры — их нужно рассе-
лить. Есть общежития, есть очередники, есть 
маломобильные граждане — все это необхо-
димо учесть. Иногда получается, что вместо, 
например, 20 изначально запланированных 
трехкомнатных квартир требуется построить 
30. Далее начинаются инженерные расчеты: 

инсоляция, которая должна соответствовать 
определенным нормам, геология. Этажность 
на этом этапе подчас снижается. Подключение 
к инженерным сетям — продумываем так, 
чтобы свести к минимуму так называемые 
байпасы, трубы, идущие по поверхности и 
не украшающие город. 

Комплексное мышление
На месте сноса старых зданий образу-

ются площадки второго этапа реновации. 
Здесь проектирование идет более масштабно 
— речь идет не только о новых домах, но и о 
создании более благоприятной городской 
среды в целом. И это не только дворы, сделан-
ные по последнему слову градостроительной 
науки, но и социальные объекты. Расширя-
ются имеющиеся и строятся новые школы, 
детские сады, поликлиники, учреждения куль-
туры. В зонах реновации запроектированы 
десятки километров новых дорог, не считая 
само собой разумеющейся реконструкции 
квартальных проездов. 

— Разумеется, чтобы уложиться в сроки, 
нам потребуется мобилизация всех сил, — от-
мечает Александр Ломакин, заместитель руко-
водитель Департамента строительства. — Но 
и в масштабе Москвы, и в масштабе России у 
нас есть нужные резервы и потенциал, чтобы 
выдержать необходимые темпы программы. 

Напомним, что жилая площадь квартир 
в новостройках, предоставляемых по про-
грамме реновации, должна быть не менее той, 
что имеется в старом доме, а общая площадь 
всегда больше изначальной. Исходя из этого 
планируются и новые дома: если в пятиэтаж-
ках, откуда в данный конкретный дом поедут 
жители, имеются квартиры площадью, напри-
мер, 56 и 58 квадратных метров, то для их за-
мены делается унифицированная планировка 
квартиры в 58 метров — два «лишних» оказы-
ваются в этом случае подарком владельцам 
старых 56-метровых квартир. Возможно и 
расширить метраж по собственному желанию 
— и, соответственно, за свой счет. Добавим 
к этому возможность выбора из нескольких 
вариантов для каждого переселенца — и 
получим крайне гибкую программу, в ходе 
которой, кажется, можно учесть абсолютно 
все пожелания жителей. 

Изменились не только дома, но и сами 
квартиры. Количество комнат, а также жилая 

площадь в них не меньше, чем в старых. А 
кухни и санузлы стали больше. Если в пя-
тиэтажках размеры кухни редко превышали 
шесть квадратных метров, то в новых домах 
кухни будут не менее девяти «квадратов». 
Кроме того, площади квартирам добавили 
широкие коридоры и балконы. В среднем 
площадь новых квартир на 30 процентов боль-
ше, чем старых. На одного человека в новом 
доме будет приходиться 28–30 квадратных 
метров площади квартир, в то время как в 
пятиэтажках этот показатель был около 18–20 
квадратных метров.

Для того чтобы своевременно инфор-
мировать жителей о грядущем переезде и 
возможностях, связанных с этим, практически 
во всех новостройках на первых нежилых 
этажах будут организованы информационные 
центры — там будут дежурить представители 
разных городских ведомств, уполномоченные 
отвечать на все возникающие у будущих жиль-
цов этих домов вопросы. «К этому добавятся 
поквартирные обходы, информирование при 
помощи всех цифровых городских сервисов, 
телефонные обзвоны, — отмечает Антон Со-
рокин, замглавы Департамента городско-
го имущества Москвы. — Словом, никто не 
останется в неведении». 

Все по-новому 
Программа московской реновации — 

крупнейшая в истории города и страны про-
грамма обновления ветхого жилищного фон-
да. Ее непосредственной предшественницей 
была столичная программа сноса пятиэта-
жек, действовавшая более 20 лет. Однако 
эти программы невозможно сравнивать ни по 
объему (нынешняя в несколько раз превышает 
предыдущую), ни по степени преобразования 
городской среды. Там, где по прежней про-
грамме пятиэтажки просто (с повышением, 
разумеется, этажности) заменялись на новые 
дома без какой-либо реконструкции инфра-
структуры, сейчас проводится комплексная 
перепланировка районов. 

— Возьму на себя смелость утверждать, 
что районы реновации изменятся к лучшему не 
только для жителей новостроек, но и для тех, 
кто не стал входить в программу реновации, — 
отмечает Сергей Левкин. — Будут обновлены 
социальные объекты, инженерная инфра-
структура, уличное пространство. Каковы 

наши новые стандарты — можно увидеть в 
центральных районах города. Эти же стандар-
ты будем распространять и на жилые районы, 
реконструируемые в рамках реновации. 

«Строительство объектов социальной ин-
фраструктуры в большинстве случаев ведется 
параллельно со строительством домов. Всего 
проектами планировки территории кварталов 
реновации предусмотрено строительство: 125 
детских садов, 89 школ, 22 учебных комплексов, 
где детские сады и учебные классы распола-
гаются под одной крышей, 31 поликлиники, 54 
физкультурно-оздоровительных комплексов 
и еще 81 объекта культурно-досугового на-
значения, включая объекты дополнительного 
образования в разных районах Москвы», — до-
полнила Юлиана Княжевская.

Юрий СУХАНОВ.
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Программа реновации была объ-
явлена мэром Москвы Сергеем 
Собяниным на встрече с Прези-
дентом России Владимиром Пути-

ным в феврале 2017 года. Законодательная 
база была сформирована в течение первого 
года программы, и важнейшим моментом 
была добровольность участия каждого из 
домов в реновации. Все решения, принимае-
мые городом, согласовывались и обсужда-
лись с жителями посредством общих собра-
ний. По реновации проголосова ли 
собственники и наниматели 271 тысячи квар-
тир — «явка» владельцев жилья превысила 
70%. Это голосование, кстати, было первым 
случаем массового задействования для этих 
целей портала «Активный гражданин» и цен-
тров «Мои документы».
Диалог властей с горожанами продолжается 
и сейчас — по мере разработки проектов ре-
конструкции районов и кварталов реновации. 
Жители не только одобряют или оспаривают 
предложенные идеи, но и вносят свои пред-
ложения по поводу благоустройства, объектов 
«социалки» и других параметров будущего 
района. Общественные обсуждения про-
должаются и сейчас, в период повышенной 
готовности в связи с угрозой коронавируса: 
публичные слушания проводятся посред-
ством платформы «Активный гражданин». А с 
5 июля возобновили работу информационные 
центры для переселенцев, где все вопросы 
можно задать очно. 

СТОЛИЧНАЯ РЕНОВАЦИЯ 
ИДЕТ ПО ТОЧНОМУ 
ГРАФИКУ
Опубликованы списки переселения 
домов, вошедших в программу

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Костромской автоблогер стал вторым в мире человеком, который сумел 
совершить прыжок-сальто на автомобиле. Причем «снарядом», на котором 

этот трюк удалось осуществить, стал старый добрый «Запорожец». Правда, перед смер-
тельным трюком автор ролика превратил продукт советского автопрома в багги — то 
есть авто повышенной проходимости для езды по бездорожью. Сальто удалось не сразу 
— лишь с третьего захода, после тщательного расчета скорости и постройки специаль-
ного трамплина. Теоретическим обеспечением трюка занимался завкафедрой общей и 
теоретической физики КГУ Сергей Шадрин. А вот как зовут самого отчаянного водителя-
трюкача, достоверно установить не удалось — он человек скромный.

КАДР

Этот показатель стал 
рекордным в XXI веке. 
С начала 2020 года рост 
задолженности составил 
809 млрд рублей, или 
4,2%, следует из со-

общения Центробанка. 
«Россияне продолжают 
наращивать долги перед 
банками и МФО, ком-
пенсируя таким образом 
падение реальных до-

ходов, которое, со-
гласно Росстату, стало 
рекордным с 1999 года», 
— пояснил доктор эко-
номических наук Игорь 
Николаев. 

составила суммарная задолженность  
россиян перед банками  

и микрофинансовыми организациями 19,9 трлн рублей 
ЦИФРА

АРМИЯ

ШОЙГУ УСТРОИЛ СМОТР АВИАСТРОИТЕЛЯМ И КОРАБЕЛАМ
Министр обороны Сергей Шойгу посетил 
оборонные заводы в Комсомольске-
на-Амуре и Иркутске. Он проверил, как 
предприятия выполняют военные заказы, и 
сообщил о новых многомиллиардных контрак-
тах. На Амурском судостроительном заводе 
Шойгу побывал вместе с врио губернатора Ха-
баровского края Михаилом Дегтяревым. Как 
сказал министр, он захотел лично убедиться, 
что завод способен построить еще 6 корветов 
за 8 лет. На авиазаводе в Комсомольске-на-
Амуре Шойгу сообщил о новом заказе 75 
истребителей Су-35С. Цена контракта — 70 
млрд рублей. Общая стоимость оборонного 
заказа на предприятиях Хабаровского края — 
630 млрд рублей. В Иркутске на авиазаводе 
министр обороны анонсировал контракты 
на поставку 21 истребителя Су-30СМ2 и 

25 учебно-боевых Як-130. Общий объем 
военного заказа до 2028 года — 100 млрд 
рублей. Кроме «оборонки» Шойгу обсудил с 
врио губернатора Иркутской области Игорем 
Кобзевым создание в Иркутске Суворовского 
училища. Его решено построить в кратчайшие 
сроки.

ВЫПЛАТЫ

ВОСьМИдЕСЯТИЛЕТнИЕ пОЛУчАТ пРИБАВКУ К пЕнСИИ
Повышенные выплаты по-
лучат россияне, которые 
достигли в 2020 году 80-
летнего возраста, а также 
инвалиды I группы. Пенсия 
для них будет увеличена на 
фиксированную выплату в 
размере 5686,25 руб., сооб-
щил Пенсионный фонд РФ.
При этом никаких дополни-
тельных заявлений подавать 

не нужно. Как пояснили в 
фонде, прибавка в месяц 
исполнения 80 лет назнача-
ется автоматически с даты 
рождения и начинает вы-
плачиваться со следующего 
месяца. «Любая материаль-
ная поддержка пенсионерам 
исключительно важна. Тем 
более если это происходит в 
период кризисного снижения 

доходов населения, увели-
чения инфляции и безра-
ботицы, — считает Марк 
Гойхман, главный аналитик 
TeleTrade. — Правда, все 
эти прибавки и индексации 
крайне невелики. При этом 
доход пенсионера, каким бы 
он ни был, зачастую является 
самым надежным источником 
денег во многих семьях». 

ЗА БУГРОМ

У дЖО БАЙдЕнА пОЯВИЛАСь нАпАРнИЦА
Кандидат на президент-
ский пост от Демокра-
тической партии США 
Джо Байден назвал имя 
своей напарницы в пред-
выборной кампании. На 
пост демократического 
вице-президента будет 
претендовать сенатор от 
Калифорнии Камала Харрис. 
Выбор кандидатов от Дем-
партии проходил в глубокой 
тайне в течение несколь-
ких месяцев. В результате 
выбор пал на женщину-

афроамериканку. 55-летняя 
Камала Харрис родилась 
недалеко от Сан-Франциско 
в семье иммигрантов (мать 
из Индии, а отец — с Ямай-
ки). Камала Харрис стала 
первой женщиной и первой 
афроамериканкой, заняв-
шей должность генпрокуро-
ра штата Калифорния. А в 
2017 году она стала членом 
Сената США. В конце 2019 
года Харрис объявила о 
своем участии в президент-
ской гонке-2020, но из-за 

недостаточной поддержки 
избирателей сняла свою 
кандидатуру.
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КАКИЕ БОЛЕЗНИ СПАСУТ ЕФРЕМОВА 
ОТ КОЛОНИИ 

Список достаточно длинный, но если 
говорить о сердечных недугах, то это: кон-
стриктивный перикардит, бактериальный эн-
докардит затяжного течения, миокардический 
кардиосклероз, ишемическая болезнь сердца, 
стойкие нарушения ритма и проводимости 
сердца, эндомиокардиальный фиброз.

КАКИМ МОЖЕТ БЫТЬ ПРИГОВОР
В случае, если Ефремова осудят условно, 

то, скорее всего, ему будет назначен испыта-
тельный срок. Некоторое время (скорее всего, 
до истечения условного срока) актер не смо-
жет покидать по ночам свое место жительства 
(с 23.00 до 6.00) и будет обязан периодически 
отмечаться у своего участкового. 
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Даже ОМОНа здесь сейчас не-
много, но его присутствие ощу-
тимо. Кафе, которые раньше 
работали до полуночи, закры-

ваются в 18.00, на улицах встречаются редкие 
прохожие, они озираются, передвигаются 
перебежками. Опыт прошлых дней усвоен 
прочно. 

Навстречу мне идет девушка, на ней 
слишком легкая кофта — не по погоде. 

— Скажите, а там перекрыто? — пока-
зывает она рукой в сторону. 

— Минут десять назад было свободно. 
— Господи, как же мне это все надоело! 

Я живу на проспекте Победителей, там сей-
час стоит ОМОН. Вышла в магазин — они 
все закрыты, а теперь вернуться домой не 
могу… — устало говорит девушка и уходит 
туда, где может быть «окошко», через которое 
она будет пробиваться к дому.

— Удачи! — бросаю ей вслед. В послед-
ние три дня каждый разговор с человеком 
заканчивается многозначительным поже-
ланием удачи.

Выхожу на проспект, двигаюсь в сторо-
ну окраин. И натыкаюсь на омоновцев. Их 
немного, человек шесть. Замечают меня. 
Один откалывается от компании и идет в 
мою сторону:

— Девушка, вы пройти хотите? А туда 
пока нельзя, но если вы скажете, куда вам 
нужно, то могу подсказать, как обойти…

Такой вежливости я не ожидала. Похоже, 
что силовики изголодались по общению с 
людьми. От помощи человека, который бьет 
людей ногами, решила отказаться. Впечатле-
ния от прошлых дней слишком свежие. 

Сами белорусы шутят, что в ОМОНе 

служат люди, которым не жарко. В Минске 30-
градусная жара. Девушки — в платьях, парни 
— в шортах. На их фоне человек в черной 
одежде, бронежилете, шлеме со стеклянным 
защитным козырьком, «балаклаве» и тяжелых 
ботинках выглядит крайне контрастно. 

Велосипедистов омоновцы не любят осо-
бенно: видимо, есть какое-то распоряжение 

проверять каждого. При мне останавливают 
одного. Просят документы. У него белорус-
ский паспорт — значит, нужно еще искать, 
за что зацепиться. Сдирают с парня рюкзак 
и вываливают все содержимое на асфальт. 
Вещей при нем немного, какая-то мелочь и 
термос — его силовики раскручивают и выли-
вают содержимое. Видимо, опасаясь, что это 
могла быть зажигательная смесь для коктейля 
Молотова. Не найдя больше ничего интерес-
ного, оставляют его собирать вещи. 

Раньше в Минске, как и в Москве, были 
популярны точки проката велосипедов. По-
сле велопробега солидарности, во время 
которого начались задержания, все эти точки 
с улицы убрали… 

Транспорт на окраины вечером не ходит. 
Таксист отказывается меня везти: его коллеге 
накануне «космонавты», как здесь называ-
ют ОМОН в экипировке, разбили машину, и 
он не хочет, чтобы подобное произошло с 
ним. «Я же ездил тоже. Сигналил. Из машины 
я не выходил, но хотя бы так могу выска-
зать свою позицию», — говорит он, словно 
оправдываясь. 

Навстречу мне трусит парень: «Девуш-
ка, не стойте тут, по соседней улице ездит 
автозак, лучше бегите». «Как вы думаете, 
получится?» — спрашиваю ему в спину, имея 
в виду смену власти в Белоруссии. «Вчера 
думал, что да, но сегодня — не знаю». От чего 
убегал мой собеседник, я так и не узнала. 
Если автозак и был, то он уже уехал.

Кажется, революция в Минске сходит на 
нет. Тихановская уехала под давлением. Люди 
все еще выходят протестовать, но масштаб 
этого — в разы меньше. Лукашенко готов 
идти на все, чтобы удержать власть. Если 
надо будет — пересажают полстраны. Многие 
прежде в это не верили. Думали, он всю жизнь 
разгонял только агрессивную оппозицию, 
а уж мирных-то людей не тронет. Еще одно 
разочарование в бывшем Батьке. 

Сообщается, что мест в изоляторах уже 
не хватает. В камеры, рассчитанные на 5 че-
ловек, загружают по 50, а тех, кому не хватило 
места, ставят на колени. В соцсетях публику-
ют видео, как задержанные лежат во дворах 
РУВД прямо на земле. Над ними ходят охран-
ники в черном. Очень напоминает архивные 
кадры путча Пиночета… Что из этого правда, 
сказать сложно, но вполне верится. 

Надоели силовикам и сигналящие 
машины: их останавливают и тщательно 
досматривают.

Протестная эйфория сходит на нет. 
Взрослые люди ушли с улиц. Молодежь еще 
ерепенится. А власти перешли к финальной 
зачистке города.

Алена КАЗАКОВА.

Истерия вокруг прошедших в воскре-
сенье, 9 августа, президентских выборов 
в Беларуси сойдет на нет уже на этой не-
деле. Требуемый градус протеста создать 
у белорусской оппозиции не получилось 
изначально. А поддерживать его — еще 
более сложная задача — тем более. Несмо-
тря на регулярные крики с обеих противо-
борствующих сторон о «Майдане», никаким 
Майданом в Минске и не пахло: вышедшие 
на площади пускай даже два десятка тысяч 
людей, при всем уважении к их позиции, 
уж никак не могут претендовать на статус 
Майдана, для которого требуются сотни 
тысяч. В пяти областных центрах Беларуси 
все еще на порядок скромнее. В общем, 
протесты после президентских выборов в 
Минске 2006 года были покруче, а москов-
ские «белоленточные» протесты — так про-
сто недосягаемый уровень для нынешних 
противников Лукашенко. 

Печально, но факт: эти выборы пока-
зали, что Москва Беларусь проиграла вчи-
стую. Когда Россия становится антиприме-
ром у обоих противоборствующих лагерей 
— это что-то да значит. С одной стороны, 
красно-белая прозападная оппозиция, 
выступающая под националистическими 
флагами времен Белорусского народного 
фронта, требует: не хотим, чтобы было как 
в России! С другой стороны, неизвестный 
полковник белорусской милиции, вступив-
ший в диалог со своими оппозиционно 
настроенными согражданами в Могилеве, 
кричит им в ответ: съездите в соседние 
российские области, посмотрите, в каком 
там запустении и бедности все находится, 
и сравните это с тем, какой у нас порядок и 
достаток! И, что самое печальное, он прав. 
Это называется полный провал. 

Пока российские элиты пытались 
уговорить/переломить через колено бе-
лорусские, с близким братским народом 
никто и не думал работать. Как результат 
— и элиты белорусские не переломили 
(вспоминается известная украинская по-
говорка «сало трещин не имеет»), и народ в 
значительной степени потеряли. «Жесткий 
переговорщик» Михаил Бабич не совпал 
по темпераменту с белорусскими колле-
гами, и Москва вынуждена была менять 
посла. Александр Лукашенко остается 
аксакалом-долгожителем постсоветско-
го пространства, с которым приходится 
считаться Европе. А в этом году, аккурат 
накануне выборов, впервые с 2002 года в 
Минск вернулся американский посол. 

Но главная проблема, конечно, в 
другом — это неспособность нынешней 
властной гарнитуры РФ проводить привле-
кательную внешнюю политику, способную 
заинтересовать, а не отпугнуть, прежде 
всего близкие нам страны и народы. От-
сутствие той самой «мягкой силы» Рос-
сии, о которой так много уже говорилось, 
особенно заметно на ближних подступах: 
Украина-2013, Армения-2018, Казахстан-
2019, Беларусь-2020…

Крупнейший мировой ретранслятор 
российской политики — телеканал Russia 
Today — работает на англо-американском, 
арабском, испанском и французском на-
правлениях. Даже немецкая редакция вы-
ходит только в интернет-версии. Что уж 
говорить о версиях на русском (для СНГ) 
или сербском (для экс-Югославии) языках! 
Их нет и не предвидится. А ведь именно 
в этих странах гораздо важнее поддер-
живать привлекательность России, чем 
в далеких США или Латинской Америке. 
В результате там образуется вакуум рос-
сийской информации и влияния, который 
оставляет место для интерпретаций. А 
ведь население и элиты вышеуказанных 
стран очень чутко реагируют на любую 
«российскую» информацию о своих де-
лах, что закономерно. Там, где публичная 
фиксация серьезных отношений с Москвой 
может автоматически дать несколько про-
центов плюсом к рейтингу той или иной 
политической силы, за этой фиксацией 
тщательно будут следить. Потому что эта 
сфера является особенно деликатной для 
местных властей. Это касается в равной 

степени всех стран остаточного россий-
ского влияния — от Сербии и Беларуси до 
Армении и Киргизии. 

Ну а если вдруг станет известно о 
каких-то несогласованных российских «на-
емниках» на собственной территории, то 
уж это точно без внимания не останется. 
И белорусский «прием» еще покажется 
довольно «теплым». А вы как хотели?

Увы, именно об остаточном гумани-
тарном влиянии нашей страны актуально 
говорить в 2020 году. Все дело в том, что 
представители российской власти пытают-
ся работать по бизнес-схемам на бывшем 
имперском пространстве. А это не просто 
контрпродуктивно, но самоубийственно для 
Москвы. Это имел в виду Лукашенко в своем 
последнем предвыборном обращении, когда 
сказал: «Россия превратила союзнические 
отношения в партнерские», что встретило 
бурную критику в российских СМИ. А ведь 
по сути-то он прав: ну какое партнерство 
(равновесное, взаимовыгодное и пр.) может 
быть между Москвой и Минском при косми-
ческой разнице ресурсной базы, методов 
ее использования, населения, территории и 
всего остального? Тем более что Беларусь 
сумела сохранить в полном порядке и успеш-
но развить оставшиеся с советских времен 
крупнейшие госпредприятия. И отдавать 
их российскому дико-капиталистическому 
частно-государственному партнерству нет 
ни малейшего резона.

В то же время главный арестованный 
оппонент действующего президента Вик-
тор Бабарико, многолетний руководитель 
Белгазпромбанка, на гуманитарной ниве 
известен тем, что профинансировал пе-
чать 15 тысяч экземпляров антироссийской 
писательницы Светланы Алексиевич. Что 
абсолютно в логике российских либералов 
во власти, экранизировавших в этом году 
на Первом канале антисоветский пасквиль 
«Зулейха открывает глаза». Какую привле-
кательную модель они собираются нести 
нашим «партнерам»-союзникам? Антисо-
ветскость есть у каждого своя, с избытком, 
но за пределами России она моментально 
становится синонимом русофобии. 

Для наличия союзников нужно иметь 
понятную и привлекательную модель раз-
вития, которую хотелось бы копировать. Ее 
на данный момент нет, увы. А партнерами 
могут быть только равновеликие страны и 
экономики, союзниками же — и маленькая 
Южная Осетия, и Приднестровье, и бос-
нийская Республика Сербская. Когда же 
место имперских архитекторов занимают 
«эффективные менеджеры» с сугубо при-
кладными сиюминутными задачами, они 
гробят всё — и прежние исторические от-
ношения, и свои тактические задачки. 

Россия не хочет платить за своих союз-
ников и при этом страшно удивляется, что 
эти самые союзники начинают искать себе 
интересные гешефты на стороне. «Как же 
так? Нас предали!» — кричат патентован-
ные российские либералы во власти, когда 
понимают, что заработать на союзниках 
не получилось. А некоторые эксперты еще 
изумляются декларациям многовектор-
ности прежних братских республик. Чему 
тут удивляться: если Москва не хочет пла-
тить за своих союзников — значит, за них 
будут платить наши враги. Закономерно 
и логично. Эта модель в равной степени 
касается всех вышеназванных стран оста-
точного российского влияния — от Сербии 
до Армении.

Нынешний пример с Минском может 
быть уже завтра актуален в Белграде, Аста-
не и других столицах. Думаю, что сербский 
и казахский лидеры внимательно изучают 
белорусский «кейс» и реакцию Москвы на 
него. Еще в «нулевые» у многих на постсо-
ветском (и не только) пространстве остава-
лись иллюзии по поводу наличия хитрого 
плана, тайной имперской стратегии, глу-
бинных пружин российского возвращения 
на мировую авансцену. Но иллюзии рано 
или поздно развеиваются. Особенно если 
за ними пустота.

МИНСКИЕ УРОКИ ДЛЯ МОСКВЫ
СЕГО ДНЯ: ПРОТЕСТЫ
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директор Фонда прогрессивной политики
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Что бывает, когда не платишь за своих союзников

Независимым наблюдателям, кото-
рые следили за прозрачностью из-
бирательного процесса в Белоруссии, 
пришлось пройти непростой путь. Они 
фиксировали многочисленные нару-
шения, подавали жалобы — фактиче-
ски противостояли системе. Сейчас у 
многих из них начались неприятности 
на работе. 
О внутренней кухне участковых из-
бирательных комиссий; о тех, кто 
охранял выборы; об акциях протеста; 
о своем отношении к Тихановской рас-
сказал «МК» один из самых активных 
независимых наблюдателей Сергей 
Иванов (фамилия и имя по понятным 
причинам были изменены). 

— Наблюдатели подавали много жа-
лоб, какова их судьба?

— Мы подавали жалобы и в администра-
цию района, и на самого председателя комис-
сии, и в местное РОВД. Все они где-то застряли. 
Их обещали рассмотреть в трехдневный срок. 
Но пока полная тишина. Еще остался вариант 
обратиться с жалобой в прокуратуру и ЦИК. 
Но сейчас у тех, кто подавал жалобы, нача-
лись проблемы на работе, с бизнесом. Очень 
многих наблюдателей, которые пытались до-
биться правды, задержали. Я, например, лов-
лю себя на том, что, когда захожу в подъезд, 
оглядываюсь… 

— Как много было зафиксировано на-
рушений на выборах? 

— Достаточно много. На нашем участке при 
досрочном голосовании был вброс более ста 
бюллетеней, нас выгоняли из школы, все пре-
поны и запреты были надуманы. Только одного 
из наших наблюдателей допустили следить 
за подсчетом голосов. Она была доверенным 
лицом одного из кандидатов в президенты. 
Следила за процессом, но видеосъемку ей 

сделать не удалось, потому что за этим очень 
строго следили. И она своими глазами виде-
ла, что на нашем участке больше бюллетеней 
было за Тихановскую, но с большим перевесом, 
почти в семь раз, победил Лукашенко. 

Даже электорат Батьки был возмущен, ког-
да появилась цифра 80,23% — тех, кто проголо-
совал за Лукашенко. Мне пенсионеры, которые 
отдали голоса за «Григорьевича», говорили: 
«Ну зачем злить народ? Поставил бы себе хотя 
бы 60%». Но, видимо, все дело в самолюбии, 
Лукашенко не мог воспринимать другую цифру. 
Ему нужно было понимание, что весь народ с 
ним заодно. Хотя это абсолютно не так. 

—  Вы и ваша жизнь как-то 
изменились? 

— Сейчас я все больше думаю, что надо 
отдавать ребенка в частную школу. Думаю, 
что стану еще более активным. Нам бы очень 
хотелось получить больше информации о пред-
седателях и о заместителях председателей 
участковых избирательных комиссий, кто они 
такие, где они работают. Их коллективы должны 
знать, кто участвовал в фальсификации вы-
боров. И сделал это так жестко. По сути, они 
совершили преступление. И об этом люди 
должны знать. Все эти директора школ и те, 
кто входил в комиссии, должны сейчас плохо 
спать. Получается, что их руками был совершен 
геноцид против народа. 

— Как себя чувствовали в этой роли 
преподаватели, которые призваны сеять 
«разумное, доброе, вечное»? 

— Было видно, что они сильно напряжены. 
Но они чувствовали свою безнаказанность. 
Мне кажется, что их очень долго к этому го-
товили. Объясняли, что никакой уголовной 
ответственности не будет. К тому же на них да-
вили круговая порука и двойное подчинение. 

Поэтому вопросов с их стороны не было. Они 
элементарно не собирались показывать лю-
дям итоговые протоколы выборов, вывесили 
их под нашим большим давлением. Много жи-
телей района приезжали потом в наш местный 
исполком. Им было сказано, мол, Лукашенко 
выиграл, и больше не копайтесь в этом. 

Самое ужасное, что у этих выборов 
была целая служба безопасности. Это так 
называемые тихушники, бойцы невидимого 
фронта. Даже представители милиции, ко-
торые занимались охраной общественного 
порядка, не понимали, что это за люди, ко-
торые внезапно появлялись на участке и так 
же внезапно исчезали. Когда мы пытались 
взывать к совести членов избирательной 
комиссии, они сразу вызывали этих тихушни-
ков. И даже среди провластных наблюдате-
лей были те, кто связан с этим таинственным 
подразделением. 

— Вы выходили на акции протеста?
— Да, два дня подряд был среди митин-

гующих. Попал под светошумовые гранаты и 
слезоточивый газ. Пришлось побегать. Вчера 
наблюдал, как к машинам, стоящим в пробке, 
подъехали бойцы спецподразделения и начали 
лупить по автомобилям, а потом достали из них 
людей и начали охаживать их дубинками. Для 
спецназа это тоже были «смутьяны», которые 
участвуют в протестах. 

— По словам Батьки, Интернет в 
Белоруссии отключали «из-за грани-
цы» — с целью «вызвать недовольство у 
населения». 

— Я сначала думал, что он шутит… Нет, ока-
зывается, говорил об этом на полном серьезе. 
И этот обман длится вечно. Мы каждый день 
думаем: а что дальше, как еще будет пробито 
дно?.. Люди, вышедшие на акции протеста, 

не ожидали, что против них будут применять 
спецсредства. Для меня самым действенным 
спецсредством стало отключение Интерне-
та. Белоруссия несколько дней находилась 
«в вакууме». Для экономики страны это были 
большие потери. Пострадали и бизнесмены. 
Было немало тех, кто в срочном порядке пере-
водил офисы и сотрудников в Киев. Там для 
белорусов сняли все карантинные меры. Вот 
вам и стабильность, о которой так любит гово-
рить Лукашенко. Стабильность — это прежде 
всего уважение к людям. У меня сейчас очень 
большое желание не платить за этот квартал 
налоги и квартплату. Объявить бойкот. 

— Свои шли на своих. Как те-
перь с этим жить тем же омоновцам и 
правоохранителям?

— Один мой знакомый был в ОМОНе на 
Пушкинской. Я мог с ним встретиться нос к 
носу. Мне кажется, что некая критическая 
точка все же наступит. Они же понимают, что 
по ту сторону баррикад находятся их друзья и 
знакомые. Но люди в армии не принадлежат 
сами себе. Это очень большой коллектив, 
если ты в него вливаешься, должен «играть» 
по установленным правилам. Я знаю, что спец-
подразделения проводили ночные учения 
около стелы, где потом развернулось самое 
жесткое противостояние. Меня поразила 
ожесточенность бойцов ОМОНа. Сколько в 
них было злости… Они явно не ожидали, что 
на улицы выйдет такое огромное количество 
оппозиционно настроенных людей. И что им 
будет дан отпор… 

— Как, на ваш взгляд, будут развивать-
ся события дальше?

— Протестное движение будет продол-
жаться. Другое дело, что многие боятся взять 
на себя ответственность, потому что появились 
уже первые жертвы. В основном люди занимают 
выжидательную позицию. Власть сделала все, 
чтобы запугать людей. 

— Как вы восприняли ситуацию с со-
перницей Лукашенко Светланой Тиханов-
ской, которая приняла решение уехать из 
страны в Литву? 

— Понятно ведь, какое на нее оказывалось 
давление. Тем более что есть инструмент для 
манипуляции, муж Светланы остается в тюрь-
ме. Я не знаю, какие у нее договоренности с 
силовиками, но она вполне может проводить 
свою работу из Литвы. В своем обращении она 
говорила, что будут те, кто ее возненавидит. 
Я думаю, что таких людей будет немного. По 
большому счету Светлана сделала все, что 
было нужно сделать. Ей удалось объединить 
оппозицию. За короткий срок она завоевала 
народную любовь. И слава богу, что при сло-
жившейся ситуации осталась жива. 

Алиса СЕЛЕЗНЕВА,
Светлана СМОЛИНА.

ФИНАЛЬНАЯ ЗАЧИСТКА

ВНУТРЕННЯЯ 
КУХНЯ ВЫБОРОВ 
ЛУКАШЕНКО
Независимый наблюдатель 
о Тихановской: ей удалось 
объединить оппозицию 
и выжить

c 1-й стр.
 Расправились с митингующи-
ми жестко и бескомпромисс-
но. И кровь пролилась самая 
настоящая. Но неужели кто-то 

сомневался, что Лукашенко — не Янукович? 
Он подготовился. С прикрытием границ 
перед выборами, высылкой журналистов, 
появлением в своем распоряжении ОМОНа, 
умеющего очень профессионально раз-
гонять демонстрации в стране, где, за-
метим,  сроду не было волнений. И, нако-
нец, с отключением Интернета. Он 
проигнорировал заявления от лидеров 
Литвы и Польши с призывами прекратить 
насилие. Ему это было по фигу. У него в 
стране произошла попытка государствен-
ного переворота, и он ее подавил.  За-
метьте, его никто не предал из числа чи-
новников и министров, политической элиты, 
за него силовики пошли винтить и избивать 
безоружных граждан. 

Что же, Трампу следует писать кон-
спект, как это надо будет делать.

Положа руку на сердце, а кто-то сомне-
вался в том, что Лукашенко удержит власть? 
При том что в Белоруссии сохраняются про-
изводства, развивается собственная про-
мышленность, функционируют больницы и 
детские сады, соблюдаются социальные 
гарантии? Вы думаете, если Лукашенко 
может обеспечить все это, он окажется не 
способен разогнать Майдан? 

Белоруссия не стала демократической 
страной, многие жители тех стран, которые 
стали, завидуют белорусам, а те хотят… «нет, 
не кружевные трусики и в ЕС» —  «перемен 
требуют их сердца». Перемен — это лозунг 
митингующих в Белоруссии. Но перемен 
люди всегда хотят к лучшему. Обеспечение 

сменяемости власти, в принципе, конечно 
же, очень важно, но всегда ли государствен-
ный переворот меняет жизнь к лучшему? 
Стоит ли свержение режима Лукашенко 
революции? Так ли все плохо у белорусов, 
что надо идти на баррикады? Станет ли им 
после этого жить лучше?

Власть в стране должна быть сильной и 
уважаемой, иначе какая она власть? В Бело-
руссии она, возможно, не слишком уважае-
мая, но, как показали события, — все еще 
сильная. Сколько еще Лукашенко сможет 
ее удерживать — неизвестно, но неизвест-
но и что стало действительной причиной 
попытки государственного переворота: 
усталость, как говорят оппозиционеры, 
«от тирании Батьки» или, как утверждают 
патриоты, «госдеповские печеньки». 

Но в любом случае гражданам Бело-
руссии следует думать о главном — с каким 
багажом они однажды придут в демократи-
ческий мир. Ведь нефти и золота у страны 
нет, а производства в тех странах, которые 
уже прошли этот путь, умерли раньше, чем 
мечты о светлом будущем. Может быть, 
не стоит торопиться идти той дорогой, по 
которой уже зашли в тупик товарищи? Об-
новление хорошо тогда, когда удерживаются 
все былые завоевания, добавляются новые 
преференции и страна в итоге вырывается в 
лидеры, а не оказывается раздербаненной 
более сильными соседями, которые уже 
давно завоевали себе место под солнцем. 
Потому что «нет, у нас другая ситуация» — 
это надежда  овец, которые думают, что 
кого-то из них, может быть, когда-то и съели, 
но это случайно или по ошибке, а у них-то 
самих все обязательно будет по-другому. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ПОСЛЕ БАТЬКИ — В ПЕКЛО
«Протесты затухают», «протесты раз-
гораются», «режим Лукашенко дожи-
вает последние дни», «режим падет 
в течение нескольких месяцев», «Лу-
кашенко предотвратил революцию и 
останется у власти еще как минимум 
на пять лет...» Разнообразие эксперт-
ных оценок ситуации в Белоруссии 
таково, что вывести усредненный, 
консенсусный результат совершен-
но невозможно. Вдохновляет лишь 
то, что какой-то из этих прогнозов 
абсолютно верен. Остается понять 
— какой.

О том, сколь обманчивы бывают ощуще-
ния, автор может судить по себе. После первой 
белорусской послевыборной ночи, когда про-
тестующие, не согласные с официальными 
итогами выборов, побунтовав, разошлись по 
домам, казалось, на этом все и закончится. 
Как уже не раз бывало. Ведь протесты были 
и после президентских выборов 2006 года, и 
в 2010-м, и в 2015-м... Причем 10 лет назад, в 
2010-м, дело дошло даже до попытки штурма 
Дома правительства.

Но до сих пор все эти истории закан-
чивались примерно одинаково: акции про-
теста — с требованием пересчета голосов 
— ограничивались одними, максимум двумя 
сутками. Наиболее активных смутьянов за-
держивали, и в Белоруссии вновь воцарялась 
стабильность.

Сейчас не так. Протестная актив-
ность вышла далеко за пределы прежнего 
пространственно-временного континуума. 
В голову невольно лезет классика шансона: 
«Четвертые сутки пылают станицы, горит под 

ногами донская земля...» Да, выступления 
противников власти продолжаются четвертый 
день подряд. И под ногами Лукашенко горит 
на этот раз не только Октябрьская площадь 
Минска, традиционное место проведения 
митингов оппозиции, а вся страна. 

Горит уже в буквальном смысле. То из 
одного города, то и из другого приходят со-
общения о применении протестующими «кок-
тейлей Молотова». А со вторника, согласно 
постановлению правительства, в Белоруссии 
запрещена оптовая и розничная торговля 
петардами, фейерверками и прочей пиро-
техникой — еще одним довольно активно 
используемым протестующими «оружием 
пролетариата».

Собственно, это как раз и есть те два глав-
ных момента, которые отличают нынешние 
события от прошлых «демаршей несоглас-
ных»: 1) ожесточенность сопротивления; 2) его 
полная децентрализованность. Причем речь 
идет не только о пространственной децентра-
лизации. В отличие от предыдущих, вчистую 
проигранных оппозицией битв, нынешняя 
ведется в отсутствие явных лидеров.

Это не полевое сражение, это партизан-
ская война. А как хорошо известно из истории, 
прежде всего из истории самой Белоруссии, в 
условиях, когда нет возможности дать откры-
тый бой неприятелю, противопоставить ему 
соизмеримые силы и средства, такая тактика 
бывает потрясающее эффективна. 

Рассеют каратели один отряд — тут же 
возникает другой, еще более вредоносный. 
Враг нигде и везде. В каждом городе, на 
каждой улице, в каждой машине, за каждым 
кустом. И этому врагу совершенно не важно, 

что ты взял в плен Светлану Тихановскую и за-
ставил ее подписать капитуляцию. Потому что 
всем ясно, что когда человек в плену и когда в 
плену его близкие, подпишешь и не такое.

Каратели, впрочем, тоже повторяют так-
тику своих исторических предшественников — 
усиливают жесткость карательных операций. 
Не зря, ох, не зря Александр Григорьевич в 
свое время публично восхищался фюрером: 
«Немецкий порядок формировался веками, 
при Гитлере это формирование достигло наи-
высшей точки. Это то, что соответствует на-
шему пониманию президентской республики 
и роли в ней президента» (интервью газете 
Handelsblatt, 1995 год).

Поможет ли Лукашенко эта жестокость? 
«Если события происходят в автократии, то 
есть там, где нет демократических меха-
низмов смены власти, и если лидер тако-
го политического режима непопулярен, то 
применение им насилия скорее ослабляет 
его позиции, чем усиливает их», — считает 
политолог Екатерина Шульман.

С этим тезисом, наверное, можно по-
спорить. Можно привести массу примеров 
авторитарных режимов, которые держались 
на протяжении десятков лет. И держались как 
раз за счет силы. Собственно, таким приме-
ром давно служит и сам режим Лукашенко: 
электоральные триумфы Александра Григо-
рьевича уже по крайней мере лет 10 как не 
соответствуют его реальной популярности.

Но, так или иначе, очевидно, что даль-
нейшее развитие событий, перерастет ли 
бунт в революцию, зависит уже не столько от 
охранительных возможностей режима — они 
близки к пределу, — сколько от настроений в 

белорусском обществе. От готовности бело-
русов к самопожертвованию.

«По словам специалистов по таким про-
тивостояниям, если белорусскому обществу 
удастся поддерживать давление в течение 
еще трех-четырех суток, приблизительно до 
понедельника, то силовые подразделения 
просто не выдержат, не в состоянии уже бу-
дут бороться с протестующими, — говорит 
политолог Валерий Соловей. — После этого 
Белоруссия окажется в «свободном плава-
нии». Если же натиск будет ослабевать, то 
Лукашенко продержится еще год».

Через год, по словам эксперта, Лукашен-
ко в любом случае должен будет покинуть 
президентский пост — таково категорическое 
консенсусное требование «международных 
игроков, участвующих в этом кризисе». В 
числе этих игроков — Россия и Китай.

Соответствующие договоренности были 
выработаны в ходе консультаций, которые 
шли в ночь с воскресенья на понедельник 
и на следующее утро, утверждает Соловей. 
«Никто не питает любви к Лукашенко, — по-
ясняет политолог. — Все понимают, что ему 
надо уходить после того, что произошло. Но 
все согласились с тем, что годичная отсрочка 
— наилучший из всех плохих сценариев».

На этот раз, считает политолог, у Лу-
кашенко не получится всех перехитрить. 
«Ему ясно дали понять те люди, которые 
способны гарантировать выполнение своих 
требований, что в случае, если он попытается 
нарушить это соглашение, то он физически 
исчезнет».

В общем, куда ни кинь — везде клин. С 
точки зрения сторонников Батьки, последний 
сценарий, пожалуй, даже более печален, чем 
первый, революционный. Впрочем, чем боль-
шими будут размах и жестокость карательных 
мероприятий, тем, безусловно, меньше будет 
огорченных уходом Лукашенко. Включая даже 
уход в мир иной.

Андрей КАМАКИН.

ПРЕДЕЛ ОХРАНИТЕЛЬНЫХ ВОЗМОЖНОСТЕИ
Как долго белорусские партизаны продержатся против карателей Лукашенко
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Коронавирус постепенно сдает свои по-
зиции. Расслабляться, безусловно, еще 
рано — большинство из нас это прекрасно 
понимает. Тем не менее, шаг за шагом, 
жизнь возвращается в прежнее русло, и 
на первый план выходят насущные вопро-
сы: строительство жилья, школ и детских 
садов, ремонт дорог и больниц, создание 
комфортной городской среды.
В среду губернатор Андрей Воробьев со-
вершил рабочую поездку в Балашиху. По-
здравил с пополнением в семье молодых 
мам в местном Саввинском роддоме и 
поблагодарил медиков, которые в период 
пандемии боролись за жизни пациентов. 
Затем он проверил, как в городском округе 
идет благоустройство и проконтролировал 
темпы работ по восстановлению социаль-
ной и коммунальной инфраструктуры в 
бывшем военном городке «Заря».

Татьяну Петрову из Балашихи и Наталью 
Лобач из Электроуглей уже который день пере-
полняют эмоции, какие переживает, наверное, 
каждая молодая мама. В душе смешались 
воедино счастье, любовь, нежность и легкая 
тревога за здоровье малышей… Сейчас их 
сыновья чувствуют себя отлично. В канун вы-
писки счастливых мамочек поздравил губер-
натор Андрей Воробьев и вручил им цветы. А 
подарками для новорожденных стали кроватка 
и радионяня, а также наборы «Я родился в 
Подмосковье».

— Разрешите вас поздравить с сыновьями. 
Очень рад, что все хорошо. Спасибо врачам! 

— Мы хотели бы сказать вам спасибо, что 
открыли роддом, — сказала Наталья Лобач. — 
Мы очень хотели попасть именно сюда, потому 
что здесь очень ответственные сотрудники, 
персонал!

Балашихинский роддом в Саввине вот 
уже больше недели, начиная с 3 августа, жи-
вет по своему обычному распорядку. А до 
этого были четыре сложных месяца, прошед-
шие под знаком пандемии. В апреле роддом 
перепрофилировали для лечения пациентов 
с коронавирусом. При этом клиника продол-
жала работать и как родовспомогательное 
учреждение, оказывая всю необходимую по-
мощь беременным женщинам, у которых был 
выявлен ковид. С апреля по июль акушеры-
гинекологи приняли более 30 родов. Отме-
тив высочайший профессионализм меди-
ков, губернатор Андрей Воробьев вручил им 
награды и поблагодарил весь коллектив за 
самоотверженный труд.

— Спасибо за работу врачам, медсестрам, 
медбратьям, вспомогательному персоналу 
— всем, кто работал в это сложное время, — 
сказал Андрей Воробьев. — Вам пришлось 
находиться на передовой, на боевом посту, 
очень много времени проводить в «красной 
зоне». Поэтому — искренние слова благодар-
ности, уважение к вам и вашим семьям. Вы 
очень достойно справились: через эти стены 
прошло более полутора тысяч человек, кото-
рые получили ваше внимание, заботу и самое 
главное — своевременную помощь. 

Тем временем коронавирус постепен-
но отступает, жизнь возвращается в при-
вычную колею. Значит, надо сделать так, 
чтобы она была для людей комфортной и 
благоустроенной.

Буквально в нескольких шагах от роддома 
находится пруд — в народе за ним закрепилось 
название Саввинский. С годами водоем и при-
легающая территория пришли в запустение. 
Местные жители решили: пора навести здесь 

порядок. Площадкой для их волеизъявления 
стал портал «Добродел», где проходил конкурс 
«Народный бюджет». Большинством голосов 
победил проект «Саввинский пруд». Андрей 
Воробьев вручил главе городского округа со-
ответствующий сертификат и пообщался с 
жителями. 12-летняя Маша Садикова показала 
губернатору свой проект благоустройства на-
бережной, изобразив его на рисунке. 

— Спасибо вам за неравнодушное от-
ношение! Я знаю, что очень многие проголо-
совали, высказали свое мнение, — отметил 
губернатор. — Наша задача — слышать и 
опережать те вопросы, которые перед нами 
ставят жизнь и наши жители. Очень надеюсь, 
что подрядчики до конца года выполнят все, о 
чем мечтают люди. 

По планам, до конца года на бюджетные 
деньги здесь обустроят зону отдыха, пешеход-
ные дорожки, на пруду установят пирс, а у род-
дома и вблизи жилых кварталов по улице Сав-
винская сделают искусственное освещение. 

А вот Пестовский парк в микрорайоне 
Железнодорожный благодаря проведенной 
реконструкции превратился в любимое ме-
сто для отдыха жителей всех возрастов.

— Мы полностью благоустроили партер-
ную часть парка, это 8 гектаров, — отметила 
директор МАУК «Объединенная дирекция 
парков» Александра Медведева. — Соз-
дали, почти с нуля, дорожно-тропиночную 
сеть, всю инфраструктуру. Это амфитеатр, 
пункт проката, спортивное ядро, три дет-
ские площадки, кафе, большая площадь 
в центре парка. Также почистили лесную 

часть, вырубили сухостойные и аварийные 
деревья.

За три года посещаемость Пестовского 
парка выросла более чем в 10 раз, достигнув 
цифры около 1 миллиона человек в год.

— Мы очень ждали, когда же парк обла-
городят, раньше это был просто лес, — рас-
сказал житель Балашихи Ярослав Якушин. 
— У нас не было ни площадок, ни пунктов про-
ката. Теперь ребята тут играют в волейбол, 
баскетбол, теннис, пинг-понг, занимаются на 
тренажерах, кто-то катается на самокатах или 
на велосипедах.

Скоро стартует и третий этап благоустрой-
ства. Здесь планируют сделать лыжероллерную 
трассу протяженностью 3 километра, органи-
зовать прокат зимнего спортивного инвентаря. 
Пестовский парк станет точкой притяжения 
для всей Балашихи.

Кипит работа и в бывшем военном городке 
Заря. После того как он был включен в состав 
муниципалитета, здесь начались масштабные 
преобразования практически во всех сферах 
жизни. Как продвигаются работы — проин-
спектировал Андрей Воробьев. 

За минувшие три года здесь капитально 
отремонтировали 3 котельные и два водоза-
борных узла. Полностью привели в порядок 
фасады в 15 многоквартирных домах, восста-
новили канализационную систему. В четырех 
многоэтажках заменили лифты. В микрорайоне 
продолжается комплексное благоустройство 
дворов. Сделан капремонт в поликлинике, 
построен новый спорткомплекс. Работы, ко-
нечно, еще хватает, но местные жители успели 
оценить произошедшие перемены. 

— Городок преображается, — поделился 
мнением Василий Павлович Георгиади, 
военный пенсионер. — Одно то, что ФОК 
открыли, второе — сделали гражданскую по-
ликлинику, как мы просили, дорогого стоят. 
Насчет дорог тоже есть улучшения. Раньше у 
нас проблемы были с водой, нас затапливало 
после ливней. Тоже все сделали. Два дня назад 
дождь прошел, ливень — и вода буквально на 
следующий день ушла. 

На 2020–2022 годы в бывших воен-
ных городках запланированы модерниза-
ция коммунальной инфраструктуры, в том 
числе капитальный ремонт сетей водо- и 
теплоснабжения, капремонт котельных, 
реконструкция и строительство очистных 
сооружений. Средства в государственных 
программах на это предусмотрены. В ре-
зультате качественные коммунальные услуги 
получат в части снабжения теплом более 53 
тысяч человек, в части водоснабжения — 
более 29 тысяч человек. 

Светлана РЕПИНА.

ПОДМОСКОВЬЕ

ЗНАЙ НАШИХ! КОНТРОЛЬ
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Нынешний коронавирусный год для фер-
меров всея Руси удачным не назовешь. 
В период карантина не работали рынки 
и ярмарки — не было реализации, при-
были. Упала платежеспособность на-
селения, люди экономили в большом 
и малом. 
Но, как известно, нет правил без ис-
ключений. «МК» побывал в Луховицком 
районе, у фермера Василия Тимофеева, 
который возглавляет Московский кре-
стьянский союз. Всем проблемам назло 
именно в этот период он перестроил свое 
хозяйство под новый формат.

Сам Тимофеев шутит, что родился не в 
капусте, как остальные люди, а на огуреч-
ной грядке. Впрочем, в Луховицком районе, 
знаменитом своими огурцами, так считают 
многие жители.

Вот и Тимофеев до поры до времени 
занимался в основном огурцами: собирал 
со своего огорода по 500–600 килограммов 
в день и продавал на рынке.

Но два года назад попал в серьезное 
ДТП: повреждение таза, перелом колена, не 
работает левая ступня… В итоге — 5 опера-
ций, костыли и инвалидность.

Понял, что собирать уже столько огурцов 
в день, продавать их на рынке, а потом воз-
вращаться и снова собирать, чтобы отвезти 
на рынок, физически не сможет.

— Жизнь заставила переформатировать 
свое хозяйство, — признается он. — Когда 
семья и трое детей, отступать некуда, вклю-
чаешь креативное мышление…

Сегодня его фермерский дом больше 
напоминает заготовочный цех какого-нибудь 
общепитовского предприятия. Жена и трое 
детей закручивают в банки огурцы, помидоры 
и «икру заморскую баклажанную». Это для 
торговли зимой.

В углу стоит дубовый пресс для выжима-
ния из семян подсолнечника натурального 
масла — изготовлен в Нижнем Новгороде. С 
воронежскими фермерами заключено согла-
шение, что они поставят ему 3 тонны семян 
подсолнечника. Из них (подсолнечник на юге 
России еще не созрел) получится тонна на-
стоящего ароматного подсолнечного масла. 
Тоже зимний проект.

Еще с фермерскими магазинами заклю-
чен договор, что до конца августа Тимофеев 
поставит в продажу 1000 трехлитровых банок 
соленых луховицких огурцов. По старинным 
бабушкиным рецептам: только натуральные 
ингредиенты — и ничего больше!

Кроме того, в нынешнем году постро-
ил курятник для птиц таких и сяких (несу-
шек и бройлеров), обзавелся собственным 
инкубатором.

■ ■ ■
— Но как?! — удивляюсь я. — Из-за 

пандемии коронавируса экономика страны 
была буквально парализована, все сидели 
по домам, правительство выделяло огром-
ные деньги предприятиям на «поддержание 
штанов», и не больше. А вы, как ни в чем не 
бывало, заложили новое производство, будто 
никакого кризиса и нет!

Оказывается, все было не так страшно. 
Как говорится, кто хочет делать дело, тот 
ищет средства. 

С первых дней карантина губернатор 
Воробьев и мэр Собянин всем фермерам 
столичного региона разрешили оформить 
пропуска на беспрепятственное переме-
щение. Продовольственная безопасность и 
цены на еду считались такими же важными, 
как и борьба с коронавирусом.

В этом плане фермеры по сравнению с 
другими предпринимателями, которые про-
сто ждали отмены самоизоляции, получили 
определенные приоритеты. Они могли встре-
чаться с партнерами, закупать необходимое 
оборудование. Эта мера сильно поддержала 
сельхозпроизводителя.

Тимофеев отошел от традиционных 
овощей, переключился на разведение кур-
несушек (60 штук) и бройлеров (40 штук). 

Несушки сорта «Доминант» отличаются 
завидной яйценоскостью: 320 штук в год каж-
дая. Но пока ни одного не снесли — молоды 
еще. Говорить об особенностях реализации 
такого товара он не может. А вот по продаже 

бройлеров (они растут 1,5–2 месяца) 
опыт и наблюдения уже есть.

— Бизнес на них не сделаешь, — 
считает Василий Сергеевич. — Нужны 
промышленные объемы, а у меня только 40 
кур. Меня очень интересует магазинная цена 
бройлеров: 100 рублей килограмм. Чем их 
кормят на крупных птицефабриках? Ведь себе-
стоимость выращивания птицы (комбикорма, 
зерно) меньше 150 рублей не получается. Своих 
бройлеров продаю знакомым по 300 рублей за 
кило. Они бывают у меня в гостях и знают, что 
все натуральное, без антибиотиков и ускори-
телей роста. За качество отвечаю!

Вообще-то говоря, в последнее время 
в обществе заметно возрос интерес к нату-
ральной, экологически чистой продукции. 
Сам фермер объясняет это тем, что люди на-
пуганы коронавирусом, слабый иммунитет 
считают — и, возможно, небезосновательно 
— прямым следствием некачественных про-
дуктов питания. Готовы заплатить больше, но 
быть уверенными в том, что никакой «химии» 
в продуктах нет. 

В ближайших планах — открытие своего 
магазинчика. Сегодня за покупками горожане 
едут к нему домой. А была бы своя торговая 
лавка — ассортимент предлагаемых товаров 
можно было бы и расширить. 

Но главный хит «коронавирусного сезона» 
Тимофеева — пчелы, пасека.

■ ■ ■
 Для восстановления двигательных функ-

ций ноги, наряду с кучей медикаментов, врачи 
посоветовали ему пчелиные укусы. Один укус 
в специальном учреждении стоит 100 рублей. 
Это примерно то же самое, что ставить пиявки. 
Только своя технология. На поясницу сажают 
сначала одну пчелу, потом две… и так до 10. 
А потом обратный отсчет — с 10 до одной. И 
так — несколько сеансов. 

Но чем платить такие деньги за разовые 
пчелиные «инъекции», не дешевле ли обзаве-
стись собственной пчелиной семьей за 5–8 
тысяч рублей и пользоваться «услугами» на-
секомых уже совершенно бесплатно?

Внутренний голос подсказывал, что так 
будет дешевле.

Так Тимофеев в начале нынешней весны 
и поступил.

Признается, что пчел всегда боялся, и 
переступить через этот страх было непросто. 
Тем более что вся семья (жена и трое детей) 
тоже были не в восторге от этой идеи. Они тоже 
боялись пчел. 

«Товарищи по цеху», умудренные пасеч-
ники, посоветовали начать с пчелы карпатка: 
на постсоветском пространстве она считает-
ся самой неагрессивной. Как есть неагрес-
сивные собаки. Это, конечно, хорошо, но что 
тогда делать с укусами — они ведь нужны для 
лечения! 

Поехал 
в Институт 
пчеловод-
ства, благо 
он рядом, в 

Рязанской 
области. Там 

продегусти-
ровал мед от 

всех видов пчел, 
которые обитают в 

Подмосковье. И решил, 
что самая лучшая для региона 
— приокская пчела, гибрид старорусской и 
кавказской. То есть трутень был кавказский, 
а матка — старорусская.

Приокская пчела по агрессивности усту-
пает только среднерусской, достаточно злая. 
Но она районирована для местных условий и 
дает много качественного меда. «А неизбежные 
укусы?» — спросите вы. Так они ведь полезны 
в его состоянии! Теперь пчелы жалят его по-
стоянно и бесплатно.

— Помогает? — спрашиваю я.
— Помогает, — отвечает он. — Сам бы не 

поверил, если бы кто-то рассказал. Костыли 
поставил в угол. Жалят сильно, но 2–3 укуса в 
день только на пользу. Мне стало много легче, 
суставы двигаются в любом направлении. При 
работе с пчелами без защиты 10 укусов в день 
обеспечены! 

■ ■ ■
Пчел Тимофеев уже полюбил и даже в 

какой-то степени сроднился с ними. Оказы-
вается, пчелиная семья является точной копией 
нашего человеческого общества. В ней обя-
зательно есть рабочие пчелы, которые тащат 
мед в общий улей. Есть лодыри — это трутни. 
Есть пчелы-санитары, которые ищут клещей 
у рабочих собратьев. Еще есть сторожа ульев 
и даже пчелы-воришки. В общем, все как у 
людей.

Венчает эту пирамиду или вертикаль вла-
сти авторитетный лидер — пчеломатка. Исто-
рия с ней длинная, вплоть до того, что сами 
пчелы (если случается, что семья остается без 
вожака) могут ее вырастить из собственной 
среды. Что тоже практикуется в демократи-
ческих государствах.

Но, как правило, пчеловоды в такой ситуа-
ции приобретают племенных маток с набором 
необходимых документов. И подсаживают их в 
улей. Бывает, что пчелы не принимают такого 
лидера…

Ну разве это не человеческое подобие?! 
У нас в большой политике тоже не всегда по-
лучается посадить в кресло лидера нужного 
человека. Хотя кадры ищем из своей среды и 
готовим к разным стрессовым ситуациям.

Спрашиваю фермера: узнают ли его 
пчелы?

— Не успевают, — говорит он. — Они 
живут около двух месяцев, семья постоянно 
обновляется. 

Матка живет по 3–4 года, а у трутней век 
тоже недолгий. Но яркий. Их миссия — опло-
дотворить в свободном полете пчеломатку, 
после чего они становятся семье ненужными. 

Как тот мавр, который сделал свое дело и мо-
жет уходить. 

Конечно, у Тимофеева сегодня не одна, 
а целых 20 семей — две пасеки по 10 ульев в 
каждой. Одна в Луховицком районе, где по-
сеял медоносную траву фацелию, и вторая в 
Рязанской области — тоже медоносные донник 
и гречиха. Ведь мед — такой же бизнес, как 
луховицкие огурцы или, скажем, коломенский 
лук.

Благодарен фермер за консультации и 
помощь Институту пчеловодства в Рязани. Его 
сотрудники — частые гости на пасеках, такая 
поддержка дорогого стоит. Даже появилась 
дерзкая идея: уже в следующем году довести 
пасеку до 100 ульев и превратить хозяйство в 
племенное. 

Но откуда такие наполеоновские планы? 
После пандемии коронавируса экономика стра-
ны до сих пор не очухалась, и еще не известно, 
как долго мы будем выползать из кризиса…

Как ни странно, определенную уверен-
ность в завтрашнем дне сельхозпроизводители 
получили именно в карантинный период. Так, 
своим постановлением губернатор Московской 
области освободил их от уплаты налогов. На 
целых три года, начиная с нынешнего. 

Раньше с прибыли они платили в казну 
6% единого сельхозналога. И сумма эта была 
солидной. А теперь вся выручка остается у 
фермера.

— Это стимул к развитию своего хозяй-
ства, — считает Тимофеев. — Появился интерес 

к наращиванию производства и, соответствен-
но, своих доходов.

Поскольку Василий Сергеевич — человек 
основательный, перед покупкой первой пче-
линой семьи (в ней около 50 тысяч особей!) 
изучил рынок и понял, что будет непросто. 
Конкуренция в столичном регионе большая, 
мед сюда везут со всей России.

Но еще понял, что подделка меда на раз-
ных торговых ярмарках — выше 70%. То есть 
если не «химичить» и не мошенничать, то можно 
найти свою нишу на этом рынке и круг посто-
янных покупателей.

— Получить настоящий мед достаточно 
сложно, — рассказывает Василий Сергеевич. 
— Пчела — как корова. Если стоит в стойле или 
идет (летит) на пастбище на дальнее расстоя-
ние, то молока (меда) от нее не дождешься. 
Нужно, чтобы улья стояли на полях с медонос-
ными травами. Тогда будет и результат.

Начав совсем новую для себя стезю в ны-
нешнем году, Тимофеев смог найти поля для 
медоносных трав: фацелии и донника.

— Трактора у меня нет, чтобы сеять фа-
целию, — вспоминает он. — Зато есть жена 
и трое детей. Мы вручную посеяли полтора 
гектара фацелии в Луховицком районе, и она 
вся взошла! В Рязанской области, на паях с 
другими пчеловодами, у меня 30 гектар гре-
чихи и донник. Там тоже стоят 10 ульев, пчелы 
собирают нектар, не отходя, как говорится, 
от кассы…

■ ■ ■
Отправляемся на окраину Луховиц, на то 

самое поле с фацелией — оно залито голубыми 
головками травы, красота необыкновенная. И… 
гудит, будто над ним находится высоковольтка. 
Но никакой ЛЭП рядом нет: гул создают пчелы, 
сидящие на цветах и старательно качающие с 
них нектар. 10 ульев по 50 тысяч пчел в каждом 
— 500 тысяч пчел над полуторагектарным по-
лем фацелии!

Фермер поясняет, что приокская пчела 
хоть и не очень-то миролюбивая, но зазря жа-
лить не станет. Нападает, только когда пчеловод 
извлекает из улья рамки с медом. Приглашает 
подойти ближе к ульям. 

— Самый хороший сбор меда получается 
с липы, — рассказывает он. — Одно дерево 
обеспечивает работой на сезон целую семью. 
Гектар медоносных луговых трав дает работу 
двум семьям. Минимальный сбор с одного улья 
за сезон (с мая по сентябрь, когда заканчива-
ется цветение луговых трав) составляет 20–30 
килограммов. 

Василий Сергеевич уже провел первый 
сбор меда в своей жизни — с 14 ульев (их он 
вводил «в строй» поэтапно) получилось 180 кг, 
то есть с одной семьи — 12–13 кило. Результат 
не очень хороший, как говорится, первый блин 
комом. Однако впереди еще один сбор меда 
— в конце августа. Уверен, что 30 кг с семьи по-
лучить удастся. А вообще в планах — добиться 
максимального сбора с одного улья 100 кг! Да, 
есть такие успешные пасечники. 

— Какое направление оказалось самым 
прибыльным у вас в нынешнем году? — спра-
шиваю его.

— Год на год не приходится, — отвечает 
он. — Но в плюсе будут овощеводы. Хорошо 
«выстрелили» огурцы и помидоры: они резко 
подскочили в цене.

— А как рядовому покупателю отличить 
«правильный» мед от «неправильного»? Его 
ведь действительно продают чуть ли ни на 
каждом углу…

По словам Тимофеева, какие-то рекомен-
дации здесь давать трудно. Примерно через год 
на реализацию меда будет введена электрон-
ная система «Меркурий» — любой покупатель 
сможет посмотреть, на какой пасеке он получен 
и каков его состав.

Но это через год. И дадут ли такие доку-
менты гарантию качества? Можно убедиться, 
что товар действительно произведен на пасеке, 
а не в химической лаборатории. Только что 
мешает мошеннику впоследствии 30 кг меда 
с улья превратить в 60 кг?

— Самый надежный способ — покупать 
мед у своего проверенного поставщика, — 
считает Тимофеев. И заканчивает совсем уж 
советским лозунгом: — Совесть — лучший 
контролер!

Владимир ЧУПРИН.

ЖАЛКО  
У ПЧЕЛКИ 

ДОРОГОГО 
СТОИТ Борьбу с теми, кто не хочет соблюдать 

чистоту и порядок, ведут сотрудники 
Госадмтехнадзора. А помогают им в 
этом не только старые приемы — рей-
ды и засады, но и новые современные 
технологии. Об этом и многом другом в 
среду журналистам рассказал руково-
дитель Госадмтехнадзора Московской 
области Олег БАЖЕНОВ.

«Первое, что мы сделали, начиная борь-
бу за чистоту в регионе, — оцифровали все 
контейнерные площадки. В планшете ин-
спектора Госадмтехнадзора есть вся база 
данных по его подотчетным объектам. На-
пример, он точно знает, кто на его террито-
рии заключил договор на раздельный вы-
воз мусора, а кто нет. И если контейнерная 
площадка переполнена, он точно знает, кто 
подбрасывает свой мусор в чужие контейне-
ры», — рассказывает Олег Баженов.

С такими несознательными товари-
щами инспекторы Госадмтехнадзора ве-
дут сначала воспитательную работу, дают 
время на устранение замечаний, но, если 
люди по-хорошему не понимают, тогда их 
приходится штрафовать. Штрафы, кстати, 
за нарушение чистоты весьма ощутимые — 
для должностных лиц до 30 000 рублей, на 
ИП — до 50 тысяч рублей; на юрлиц — до 250 
000 рублей. Так что руководитель, решивший 
было сэкономить на договоре на вывоз ТКО, 
может и зарплаты лишиться. 

Еще одна серьезная проблема — не-
легальные перевозчики могут выбросить 
строительный мусор и в поле, и в лес. С на-
чала 2020 года усилиями Госадмтехнадзора 
в Подмосковье было ликвидировано 600 
таких помоек — это в 2,5 раза меньше, чем  
в прошлом году, потому что многие навалы 
мусора удалось предотвратить. По сло-
вам Баженова, сотрудники его ведомства 
провели более тысячи рейдов, они пере-
гораживали дороги, устраивали засады — в 
результате более 400 раз был предотвращен 
выброс мусора в неположенных местах.

«У нас на 60% обращений по мусору 
стало меньше, чем в прошлом году. А всего 
в ведомства поступило 173 тысячи обраще-
ний граждан на разные темы. Количество 
жалоб в целом уменьшилось на 20%, хотя 
пользователей «Добродела» прибавилось в 
два раза. Такое снижение связано с тем, что 
на 94% увеличилось количество принятых 
решений», — сказал Баженов.

Чаще всего жители Подмосковья про-
сят сотрудников Госадмтехнадзора навести 
порядок у себя во дворе и на общественных 
территориях: убрать мусор с газонов, очи-
стить контейнерные площадки. Жалуются 
люди на аварийные деревья, неработающие 
фонари, некошеную траву, просят почистить 
от снега и наледи тротуары.

«Раньше на решение какой-нибудь про-
блемы уходило до 10 дней, — говорит Баже-
нов. — А сейчас человек только обратится на 
«Добродел» с просьбой — заменить пере-
горевшую лампочку в подъезде или убрать 
мусор во дворе — и в тот же день он видит 
результат: лампочка горит, мусор убран. 
Вот это и есть эффективная коммуникация 
жителей с властью».

Инспекторам приходится заниматься и 
новыми задачами. Так, во время пандемии 
коронавируса они вместе с сотрудниками 
полиции объясняли жителям необходимость 
соблюдения режима самоизоляции. 

Из самых неотложных задач — подго-
товка к школе. Все образовательные учреж-
дения должны быть готовы к 1 сентября.

Елена БЕРЕЗИНА.

«НАША ЗАДАЧА — СЛЫШАТЬ  
И ОПЕРЕЖАТЬ ТЕ ВОПРОСЫ, КОТОРЫЕ 

ПЕРЕД НАМИ СТАВЯТ ЖИТЕЛИ»

Андрей ВОРОБЬЕВ, губернатор Московской области:
— Президент провел совещание, на котором были обозначены приоритеты на ближай-

шее время — прежде всего это соблюдение всех норм и правил по борьбе с COVID. Было 
заявлено о регистрации вакцины от коронавируса — мы готовимся получать первые партии 
препарата, чтобы прежде всего медработники, учителя, люди преклонного возраста могли 
получить прививку. Это является приоритетом нашей работы. Впереди осень, учебный год, 
и наша задача — начать активную фазу прививок также и от гриппа. Во всех поликлиниках 
будут открыты пункты, мы эту работу будем проводить в максимально удобном формате.

Ситуация с коронавирусом в Подмосковье находится на контроле. Число новых больных 
ежедневно падает. В регионе имеется необходимый резерв инфекционных коек.

Также президент сделал особый акцент на важности качественного горячего питания 
не только в больших, но и в малокомплектных школах. У нас все готово: и форма — пище-
блок, и содержание — качество питания. Мы создали родительский контроль, он позволит 
мамам и папам, которые беспокоятся, проверить качество питания. Все это исключительно 
приоритетные вещи для нас.

В этом году количество школьников в регионе увеличилось почти на 40 тысяч, к 1 сентября 
откроется 21 новое учебное заведение — 5 школ уже построены, в 16 работы завершаются. 
Уверен, мы дадим качественный и надежный уровень образования. Искусство, творчество, 
элементы самореализации — все это также имеет принципиально важное значение. По 
этому году мы поднялись еще выше в рейтинге системы образования в стране. Наша задача 
— дальше сохранять высокий темп. Спасибо педагогам, учителям, которые очень добросо-
вестно, профессионально, с любовью и заботой учат наших детей.АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ:

Как один подмосковный 
фермер  

не захотел платить 
за целебные укусы  

и обзавелся 
собственной… 

пасекой
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 «Шансов, похоже, нет»
Софию Дудко родственники погибших 

подводников называют «наша боевая мама». 
12 августа 2000-го она потеряла на «Курске» 
сына, старшего помощника командира, ка-
питана 2 ранга Сергея Дудко. И все эти годы 
продолжает делать все, чтобы память о 118 
подводниках была жива. 

Побывав в семьях погибших моряков, она 
собрала воспоминания родных о подводниках 
с «Курска» и на собственные деньги выпустила 
книгу об экипаже подлодки. 

Ее квартира в Санкт-Петербурге давно 
стала своеобразным штабом, куда со свои-
ми бедами приходят матери, вдовы, сестры, 
братья, дети, потерявшие на «Курске» своих 
близких. 

На страницах в соцсетях она напоминает 
о каждом дне рождения мальчиков и расска-
зывает о подводниках: «Сегодня, 19 октября, 
свое 55-летие мог бы праздновать капитан 3 
ранга Мурат Байгарин. Он пришел служить на 
«Курск» в 1994 году, принимал корабль с за-
вода. 12 августа 2000-го вышел на подлодке, 
чтобы подстраховать молодого командира 
боевой части». 

«2 августа свой 38-й день рождения мог 
бы отмечать матрос-турбинист 7-го отсека 
Илья Налетов. Он был призван на срочную 
службу из Вологодской области». Классный 
руководитель вспоминала, что на выпускном 
вечере ребята решили написать, кто кем видит 
себя через пять лет, вложили листы в конвер-
ты и запечатали. В дальнейшем выяснилось, 
что конверт Ильи Налетова пустой... Весной 
2000-го, приезжая в отпуск, он успел увидеть 
своего новорожденного сына Женю. Как моло-
дой отец, он мог быть освобожден от службы 
в армии, но решил вернуться на флот. Жене 
сказал: «Не успеешь соскучиться, как вернусь». 
Вернулся Илья в родную деревню 20 октября 
2001-го уже в гробу. «Груз 200» доставили в 
Ивачино из Мурманска в тот день, когда Илья 
должен был вернуться со службы. Сейчас его 
сын Женя старше своего отца, который так и 
остался 19-летним. 

Мичман фельдшер 4-го отсека Виталий 
Романюк и мичман 5-го отсека Владимир 
Шаблатов погибли в свой день рождения, 12 
августа 2000-го… 

— Я напоминаю о днях рождения ребят, 
потому что родителей погибших подводни-
ков становится все меньше, — говорит София 
Петровна. — Недавно не стало мамы капитан-
лейтенанта Алексея Шевчука, Натальи Нико-
лаевны. Они до недавнего времени жили в 
Видяеве. И вот наконец решили вернуться в 
Воронеж, где в свое время получили кварти-
ру и где на Коминтерновском кладбище был 
похоронен их сын Леша. Наталья Николаевна 
сильно болела, все время думала переехать 
поближе к сыну. И по приезде в Воронеж через 
неделю умерла. 

Тело Алексея Шевчука было обнаружено 
во втором, максимально поврежденном отсеке 
«Курска». 10 августа одним из буксиров, кото-
рые помогали атомному подводному крейсеру 
выйти из Видяева, командовал его отец. 

 Нет в живых уже и Ольги Колесниковой, 
вдовы капитан- лейтенанта Дмитрия Колесни-
кова, который посвятил своей жене записку, 
обнаруженную в ходе спасательных работ. Она 
умерла совсем недавно, в 49 лет. Остались 
две девочки. Одну из дочерей она назвала 
Димитрией, в память о погибшем муже. Ей 
сейчас около 15 лет. 

В 2000-м вся страна плакала, когда теле-
визионщики раз за разом прокручивали лю-
бительскую видеосъемку, на которой Ольга 
и Дмитрий, молодые и счастливые, кружатся 
в свадебном вальсе. Они поженились за 3,5 
месяца до трагедии.

В холоде и мраке 9-го отсека командир 
турбинной группы Дмитрий Колесников писал: 
«Олечка, я тебя люблю, не переживай сильно. 
Г.В. привет. Моим привет». И далее: «Здесь 
темно писать, но на ощупь попробую. Шансов, 
похоже, нет: процентов 10–20. Будем надеяться, 
что хоть кто-нибудь прочитает. Здесь список 
личного состава отсеков, которые находятся 
в 9-м и будут пытаться выйти. Всем привет! 
Отчаиваться не надо».

Записку нашли в октябре 2000-го в ходе 
водолазных работ в левом нагрудном кармане 
Дмитрия Колесникова. Эксперты установили, 
что лицо и тело капитан-лейтенанта обгорели. 
А свернутые вчетверо два листа бумаги А4, 
вырванные из книги учета, сохранились, про-
лежав под водой три месяца. Умирая, правой 
рукой Дмитрий Колесников закрывал карман, 
где лежало это послание. Ему было только 
26 лет. Друзья называли его золотым — и за 
цвет волос, и за дружелюбный характер. Ольга 
вспоминала, что, уходя в тот учебный поход, он 
оставил дома нательный крест и жетон, которые 
всегда были на нем. На могиле Дмитрия нет 
даты смерти, просто указано: 08.2000 год. 

 «Не все измеряется 
деньгами»
Родственники погибших теперь во всем 

видят мистические знаки. Вспоминают и поход 
«Курса» в 1995-м к месту гибели «Комсомоль-
ца». И как перед выходом подлодки на учения в 

умывальнике казармы экипажа треснуло боль-
шое зеркало. Вот и пес Бриг не провожал их у 
пирса. Незадолго до выхода экипажа в море он 
погиб. Защищая территорию, был растерзан 
стаей одичавших собак. 

— Я разговаривала со многими родителя-
ми и вдовами ребят. Очень многие предчувство-
вали беду, — говорит София Петровна. — Ната-
ша Ерахтина, вдова инженера седьмой боевой 
части атомохода Сергея Ерахтина, вспоминала, 
что муж уже вышел на лестничную площадку и 
вдруг вернулся, долго молча смотрел на нее, 
сказал, что хочет ее запомнить. Старший мич-
ман Владимир Козадеров, одеваясь на службу, 
показал жене старый шрам на ноге и сказал, 
что по нему она может его опознать… 

Матрос Рома Мартынов перед походом 
сфотографировался у стенда с изречением 
Горького: «Пускай ты умер, но в песне сме-
лых и сильных духом всегда ты будешь живым 
примером».

— Были предчувствия и у сына Сережи. 
Невестка Оксана с детьми тогда были у меня, 
в Белоруссии. У нас была большая кварти-
ра, мы планировали ее продать, купить мне 
в Питере жилплощадь поменьше. Младший 
сын тогда уже учился в Северной столице. И 
Сережа должен был после автономки в октябре 
поступать в академию. Я хотела, чтобы у них 
был свой уголок. И тут вдруг звонит Сережа, 
просит: «Мама, не надо продавать нашу квар-
тиру. Она у нас выстраданная». Муж у меня был 
комендантом гарнизона в Видяеве, много лет 
служил на Севере, у него случился инсульт, он 
пять лет лежал парализованный. В это время 
мы и получили это жилье. Сережа в том раз-
говоре добавил: «Может, эта квартира в Питере 
никому не будет нужна». Меня эти слова прямо 
резанули по сердцу, — продолжает София 
Петровна.  

На флоте тогда была непростая обста-
новка. После развала Союза начался период 
безвременья и забвения, финансирование 
сократилось. 

— Подводники по 3–4 месяца не получали 
зарплату. Помню, приехала к сыну и невестке в 
Видяево, а на столе лежит луковица, разрезан-
ная на 4 части. Одна четвертинка была предна-
значена на обед, а остальные были отложены 
на следующие дни. Сын, заступая на суточную 
вахту, захватил с собой 200-граммовую баноч-
ку, которая лишь наполовину была заполнена 
черничным вареньем. Я спросила: «Сынок, а что 
вы там будете есть?» Он говорил: «Блины будем 
печь». Им как раз шефы из Курска привезли 
мешки с мукой. Ни о каких молоке и яйцах и 
речи не шло. В блинах была одна вода и мука. 
Я тогда занималась предпринимательством, 

как могла им помогала. Когда родилась внуч-
ка, в голодном, 1996 году, я каждый месяц 
привозила им замороженные продукты. Сын 
встречал меня в Мурманске. Продав в Севе-
роморске трикотаж, оставляла им немного 
денег. Невестка Оксана потом мне сказала, 
что они — самая богатая семья в Ведяеве, к 
ним все ходят занимать деньги. 

Вдовы рассказывали, что в ходу у них были 
зразы из пшенки с минимальным добавлением 
тушенки, а также пицца с килькой в томате. 
Бывало, что, выходя в автономку, подводники 
за свой счет покупали лампочки.

— И ведь не сбежал никто, все продолжали 
служить, — говорит София Петровна. — Сын 
накануне был в гостях в семье у наших друзей. И 
глава семьи уговаривал Сережу бросить служ-
бу, говорил, ну сколько можно нищенствовать, 
переходи ко мне. Он занимался ловлей крабов, 
имел стабильный доход. И сын сказал: «Дядя 
Володя, не все измеряется деньгами». И таких 
самоотверженных, преданных делу ребят было 
большинство. Это был действительно лучший 
экипаж на Северном флоте. 

Прежде чем попасть на «Курск», Сергей 
Дудко служил на «Данииле Московском». В 

августе 
1994-го 

на атомо-
ходе ходил 

к Северно-
му полюсу. 

При возвра-
щении уже 

на подходе к 
базе в первом 

отсеке из-за 
короткого замы-

кания в приборе 
66 МГК-500 воз-

никла аварийная 
ситуация. Сергей 

среагировал мгно-
венно, предотвра-

тил возгорание и за-
дымленность отсека. 

— Сыну тогда вручили медаль «За отличие 
в воинской службе» 2-й степени, — говорит 
София Петровна. — На боевую службу он ушел 
инженером группы, а вернулся уже команди-
ром. Затем с отличием закончил командирские 
классы. И буквально летал, когда ему пред-
ложили идти старпомом на «Курск». 

«Наши дети при жизни 
заслужили ордена  
и медали» 
Это был идеальный подводный корабль, 

названный в честь победы на Курской дуге: 
малошумный, с высокой скоростью подводного 
хода, с 30-процентным запасом плавучести. 

 После длительного перерыва он первым в 
1999 году совершил бросок в Средиземное море 
и южные широты Атлантики. Скрытно, вместе с 
69 другими «целями», прошел через Гибралтар. 
И всплыл в районе американского авианосца. 
Подходя вплотную к натовцам, работал по ним, 
проводя условные атаки, как хотел, причем даже 
на перископной глубине. Это вызвало настоя-
щую панику в рядах 6-го флота США. А «убийца 
авианосцев», как прозвали тогда «Курск», так же 
скрытно ушел, как появился. 

— Уже тогда был совершен подвиг. «Курск» 
один противостоял армаде натовских сил, — го-
ворит София Петровна. — За тот боевой поход 
многие члены экипажа были представлены к 
правительственным наградам, а капитан 1 ран-
га Геннадий Лячин — к званию Героя России. 
Где эти награды? Да, Лячин получил Героя, но 
он должен быть дважды Героем. Сейчас мне 
звонят родственники погибших ребят и гово-
рят, неужели нельзя поднять этот вопрос? Ну 
не радует, не тешит их этот орден Мужества, 
которым были награждены посмертно все чле-
ны экипажа. Они правы. Наши дети при жизни 
заслужили ордена и медали. 

Тот черный август 2000-го не отпускает 
родных подводников. 10 августа «Курск» от-
правился на флотские учения, которые должны 
были продлиться три дня. Атомоход должен 
был выполнить учебную ракетную стрельбу и 
учебную стрельбу торпедой. Второй атаки не 
последовало…

Стало известно, что «Курск» не вышел 
на связь, лодка легла на грунт. И начался ад. 
Говорили, что подводники стучат, потом, что 
стуки все глуше. Подводные аппараты присо-
саться к комингс-площадке лодки не смогли, 
объяснили, что там треснуло металлическое 
кольцо шлюза. Только 20 августа к «Курску» 
спустились водолазы, шесть — наших и шесть 
— норвежских. Подняли на поверхность первые 
12 тел подводников. Мне потом удалось по-
говорить с одним из ребят, кто участвовал в 
этой операции. Я тогда уже уехала из Видяева, 
вернулась в Белоруссию, лежала в больнице. И 
вдруг мне сказали, что в Барановичи приехал в 
отпуск водолаз, который погружался к «Курску». 
Я позвонила в военкомат, мне дали телефон 
мичмана Сергея Шмыгина, я его чудом за-
стала дома, на следующий день он должен был 
уже уезжать. Он мне передал два фрагмента 
металла от легкого корпуса лодки. Водолазы 
делали в корпусе в районе 8-го, 3-го и 4-го от-
секов технологические вырезы. Также мичман 
передал мне ручку от рундука. Этот парень так 
был похож на моего сына Сережу, у него были 
такие же серые глаза, такие же темно-русые 
волосы. Помню, я ему сказала: «Сереженька, 
я тебя очень прошу, скажи мне правду, пусть 
самую страшную». И он мне рассказывал, как в 

числе первых вошел во вскрытый отсек…
Фонарик, закрепленный вместе с видеока-

мерой на шлеме, выхватывал только полметра 
темноты. Внутри все было завалено, перевер-
нуто… Возле переборочного люка в девятый 
отсек в воде качались два индивидуальных ды-
хательных аппарата. Девятый отсек-убежище 
был затоплен водой, там были видны следы 
пожара, обгоревшие стены и проводка, всюду 
была сажа во взвешенном состоянии. Тела 
подводников водолазы искали на ощупь… Под-
няли на поверхность 12 человек, эвакуировать 
остальных мешали перегородки. За каждым из 
водолазов тянулась кабель-шланговая связка. 
Начальство опасалось зацепа, работы при-
шлось свернуть. 

— В основном погибших подводников наш-
ли через год и пять месяцев, когда уже подняли 
«Курск» и отбуксировали лодку в Росляково, 
— говорит София Петровна. — Уже, видимо, 
были извлечены все тела. Но нас приглашали 
на опознание поэтапно. Там и опознавать-то 
было нечего… Сережу обнаружили во втором 
командном отсеке на нижней палубе. Между 
первым и вторым взрывом было 2,5 минуты. 
Сын успел осознать весь ужас происходяще-
го… На опознании попросила показать Сережу 
целиком. В ответ услышала: «Не положено». 
Сказала: «Я — мать. Мне все положено». Откры-
ли. Верхней части головы вообще не было, тело 
— сплошное месиво. У меня спрашивают: «Это 
плечо Сергея?» Я говорю: «Нет, это сделанное 
плечо». Там был взрыв, все механизмы сорвало 
с мест, все летело, падало… Я согласилась, что 
это мой сын, когда мне сказали, какая у него 
была бирочка на истлевшем нижнем белье. Я 
хорошо знала эту эмблемку. Когда занималась 
предпринимательством, ездила в Польшу за 
товаром, и в 1999 году привезла упаковку тру-
сиков и Сереже, и младшему сыну. Помню, 
Сережа мне еще сказал: «Мама, ну зачем мне 
столько, я что, сирота?» 

Члены экипажа «Курска» были похоронены 
в разных городах России и Украины. 32 подво-
дника были преданы земле на Серафимовском 
кладбище Санкт-Петербурга, в том числе и 
Сергей Дудко.

«Слава Богу, теперь  
и на могиле моего сына 
будет крест» 
Тела трех подводников так и не нашли. 

Матрос Дмитрий Котков, торпедист Иван Не-
федков и главный специалист «Дагдизеля» 
Мамед Гаджиев навсегда остались в море. 
Они были в первом отсеке, оказались в самом 
эпицентре взрыва. 

 — В 2012 году, спустя 12 лет, мы ходили 
к точке гибели атомного подводного крейсе-
ра «Курск», к месту последнего вздоха наших 
родных. Установили на дне Баренцева моря 
православный крест. Опустили на воду венки. 
Крест был сделан в Киевском институте Пато-
на. Сначала мы хотели, чтобы он стоял на дне. 
Но нам сказали, что там ходят рыболовецкие 
суда, могут зацепить его тралом, и неизвестно, 
где он потом будет лежать. Крест изготовили 
из железа, опускали его 25 минут, и он лег на 
дно. Конечно, сейчас он уже покрылся илом. 
Но я никогда не забуду слова мамы Димы Кот-
кова, которая сказала: «Слава Богу, теперь 
и на могиле моего сына будет крест». Я еще 
раз убедилась тогда, что стоило добиваться 
этого выхода в море. А ведь это опять стоило 
нервов и слез. И все-таки командование пошло 
нам навстречу. Нас отправили в точку гибели 
наших родных очень достойно. Предоставили 
океанский спасательный буксир Северного 
флота «Николай Чикер», когда мы поднялись 
на борт, он пах еще свежей краской. 

 Матрос-механик Дима Котков был родом 
из Вологодской области, ему было только 18 
лет. Друзья вспоминают, что парень прекрасно 
разбирался в технике, мог без всяких схем 
починить любую радиоаппаратуру. Ване Не-
федкову было 20, он попал на срочную службу 
на флот из уральской глубинки. Был на «Курске» 
командиром отделения торпедистов. 

Их друзьям-срочникам, трюмному Саше 
Коркину, турбинистам Юре Борисову, Роме 
Мартынову, Илье Налетову, пришлось пройти 
все круги ада 9-го отсека. Эти практически 
мальчишки вместе с бывалыми подводниками 
приняли мученическую смерть. 

 23 человека, капитан-лейтенанты, стар-
шие лейтенанты, мичманы, старшины, матросы, 
в холоде и темноте, под стометровой толщей 
воды 8 часов продолжали борьбу за жизнь. 
Они готовились покинуть отсек свободным 
всплытием. Были приготовлены дыхательные 
аппараты. Но открыть аварийно-спасательный 
люк снизу подводники не смогли. Аварийно-
спасательный стакан, который жестко соеди-
няет легкий и прочный корпуса лодки, из-за 
взрыва был деформирован, перекошен. 

 Когда стало ощущаться кислородное го-
лодание, моряки решили зарядить регенера-
тивные двухъярусные установки (РДУ) свежими 
пластинами регенерации. И тут случилось не-
поправимое, кто-то из подводников уронил 
пластины регенерации в воду, разбавленную 
маслом. Раздался взрыв, который сразу выжег 
весь кислород, выделив огромное количество 
угарного газа… Два-три вздоха, и все находя-
щиеся в отсеке потеряли сознание.

Через поврежденную пожаром систему 
вентиляции из 8-го отсека продолжала по-
ступать вода — и вскоре 9-й кормовой отсек-
убежище был весь заполнен. 

Эксперты пришли к выводу, что подво-
дники в 9-м отсеке погибли от отравления 
продуктами горения не позднее чем через 8 
часов после взрывов. То есть когда удалось 
обнаружить «Курск», лежащий на глубине 108 
метров, спасать там было уже некого. 

«Ил с одежды в баночку 
собрала и отнесла в музей»
Вещи ребят, поднятые вместе с лодкой с 

глубины, теперь находятся во многих музеях, 
одна из самых больших экспозиций — в пе-
тербургской школе №134, которая носит имя 
Сергея Дудко. 

— Это легендарная школа, которая про-
должала работать даже в годы войны. Рядом 
проходила «Дорога жизни», — рассказывает 
София Петровна. — Там действительно со-
храняется память обо всем экипаже атомо-
хода «Курск». Я долго не могла расстаться 
с вещами, которые принадлежали Сереже. 
Но потом поняла, что поступаю неправиль-
но. Когда «Адмиралтейские верфи» полно-
стью воссоздали каюту старпома, какой 
она была у Сережи на «Курске», я отдала 
в музей его форменную куртку, фуражку, 
лодочные часы, специальные подводные 
тапочки, ленту с выпускного вечера. У нас 
в семье осталась только тужурка Сергея и 
его удостоверение личности, которое он 
считал потерянным. Когда мы собрались на 
годовщину гибели «Курска», младший сын 
Алеша решил прогуляться по лесу, надел 
Сережину куртку, опустил руку в карман и 
нашел его удостоверение. 

 София Петровна Дудко была во многих 
семьях погибших подводников. Объехала прак-
тически всю страну. И отовсюду привозила для 
школьного мемориального музея вещи ребят, 
поднятые с глубины. 

— Одни родители передали записную 
книжку сына, другие — фотографии и ключи, 
которые лежали в карманах у ребят. У кого-то 
с собой был крестик и иконка. Удивитель-
но, крестик буквально рассыпался в руках, а 
иконка — совсем неповрежденная. Как будто 
она не пролежала год и пять месяцев в воде. 
Потом одна вдова отдала нам складень, эти 
три иконки тоже были целехонькие, вообще 
нетронутые. Передали и тужурки ребят. Они 
были все со слоем ила. Я не могла их в таком 
состоянии нести в школьный музей, пости-
рала. Потом мне сказали, что не надо было 
этого делать. Но я всю эту земельку в баночку 
собрала, отнесла в музей. Теперь раздаем 
ее понемножечку, — рассказывает София 
Петровна. 

12 августа исполняется 20 лет со дня 
гибели «Курска». Но из-за карантина многие 
родственники погибших подводников, в этом 
году отказались от поездки в Видяево. 

 — Мне звонили из Коми, из Башкирии, с 
Урала, сказали, если доживут, приедут на сле-
дующий год. Многие же из нас уже в возрасте. 
В Видяево в этом году поедет Иван Андреевич 
Несен. Старший мичман служил на «Курске» 
акустиком и внештатно исполнял обязанности 
финансиста. Почему его не было в этом походе, 
я узнала совершенно случайно. При встрече 
он мне рассказал, что мой сын, Сергей, спас 
ему жизнь. Он подал рапорт командиру, на-
стоял, чтобы Ивана Андреевича оставили на 
берегу, и он за эти три дня получил зарплату 
на весь экипаж, которую они не получали уже 
несколько месяцев. Все были уверены, что 
они отстреляются на отлично и скоро вернутся 
на базу. «Курск» готовился отдать швартовы, 
когда мичмана вызвал командир Геннадий 
Лячин и приказал остаться на берегу. Матросы 
уже убирали трап, и он едва успел спрыгнуть 
на пирс. 

 Судьба одних не пустила на «Курск», как, 
например, старшего матроса Андрея Цвыр-
лева. Его, как старослужащего, перевели с 
«Курска» на «Воронеж», чтобы успеть обкатать 
в море молодняк. Экипаж «Курска» в октябре 
собирался в длительную автономку в Среди-
земное море. Андрей считал, что его спас сере-
бряный крест, который на него перед службой 
надела мама. 

Штурманский электрик мичман Николай 
Корнилов остался на берегу из-за мамы, кото-
рая после автокатастрофы попала в реанима-
цию. Оба в результате остались живы.

А другие в последний момент попали 
на «Курск», как, например, Руслан Тряничев. 
Матрос служил на атомной подводной лодке 
«Воронеж», на «Курск» его перебросили вместо 
заболевшего матроса Кузнецова. 

Лейтенант Алексей Иванов-Павлов по-
лучил после окончания Санкт-Петербургского 
высшего военно-морского инженерного учи-
лища назначение на береговую должность. 
Но в отделе кадров, увидев красный диплом 
лейтенанта, передали информацию о пер-
спективном офицере «наверх». На «Курске» 
22-летний командир минно-торпедной боевой 
части Павлов-Иванов, пройдя конкурсный от-
бор, прослужил только месяц… 

— Трагические судьбы порой действитель-
но пересекаются, — говорит София Петровна 
Дудко. — Когда Сережа ходил в 1994 году на 
атомоходе Б-414 на Северный полюс, коман-
диром подлодки был капитан 1 ранга Сергей 
Викторович Кузьмин. Недавно я встретила его 
на Серафимовском кладбище. Рядом с нашим 
мемориалом похоронили 14 подводников с 
глубоководной атомной станции, известной 
как «Лошарик». Среди них был сын первого 
командира моего Сережи. Наши сыновья те-
перь лежат рядом… 

София Петровна говорит, что, когда бы 
она ни пришла на кладбище, на могилах под-
водников всегда лежат живые цветы. 

— Люди помнят. Приходят, становятся на 
колени, крестятся. Чего не скажешь о чинов-
никах. Еще 4 марта я отправила губернатору 
Санкт-Петербурга просьбу помочь к 20-летию 
гибели «Курска» выпустить памятные знаки. 
Ответ получила только на второе письменное 
обращение. Мне написали, что «у исполнитель-
ных органов отсутствуют правовые основания 
для финансирования за счет средств бюджета 
города изготовление памятных знаков». Нам 
обещали выделить автобусы, цветы и звукоу-
силительную аппаратуру. Но нам не нужна эта 
аппаратура на мемориале, мы хотим этот день 
провести в тишине. 

На восьмом причале в Ара-губе в Ведяеве 
никто не базируется. Он навсегда остался за 
атомным подводным ракетным крейсером 
«Курск». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

МИСТИЧЕСКИЕ 
ПРЕДСКАЗАНИЯ

  ГИБЕЛИ 
«КУРСКА»

20 ЛЕТ  назад, 12 августа 2000 года, 
в Баренцевом море, в 175 
километрах от Североморска, 
потерпел крушение атомный 

подводный ракетоносный крейсер К-141 «Курск».
Согласно официальному отчету, подготовленному генеральным 
прокурором Устиновым, причиной катастрофы стала утечка 
пероксида водорода в торпеде 65-76А («Кит»), расположенной 
в четвертом торпедном отсеке. Произошли взрыв снаряда, пожар, 
после чего сдетонировал остальной боезапас. Были разрушены 
несколько отсеков подводной лодки. Оказалась поврежденной и 
спасательная камера, рассчитанная на весь экипаж. «Курск» лег на 
грунт на глубине 108 метров. Все 118 членов экипажа погибли. 
О лучшем на Северном флоте экипаже, о том, кого судьба не 
пустила на атомоход, а кто в последний момент попал на подлодку, 
о мистических знаках и как сейчас живут семьи подводников, 
рассказала «МК» председатель Общественного совета памяти 
моряков-подводников АПРК «Курск» София Петровна Дудко. 

Крестик из личных 
вещей погибших 
моряков, поднятых  
с глубины, рассыпался  
в руках,  
а иконка осталась 
неповрежденной

Капитан Колесников.

Предсмертная 
записка капитана 
Колесникова.

София Дудко.

Мурат Байгарин. Сергей Ерахтин. Виталий Романюк. Мамед Гаджиев. Илья Налетов. Владимир Козадеров. Юрий Борисов. Сергей Дудко. Руслан Тряничев.
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c 1-й стр.
И ничего, что ряд иностран-
ных кандидатных вакцин 
был испытан на сотнях, а 
то и тысячах. Значит, их 

вакцины — «сырые», а наша — то, что 
надо: и эффективная, и безопасная.

Все довольны, принимают поздрав-
ления. Но мало кто заметил, что на фоне 
этих торжеств уважаемый академик 
Александр Чучалин, который не раз заяв-
лял о поспешности начала клинических 
испытаний данной вакцины, покинул 
Совет по этике при Минздраве РФ. Хоть 
сам он и не связывает уход с вакциной, в 
его окружении не исключают, что именно 
она стала камнем преткновения. Ме-
дицинская этика ученого не позволила 
ему дальше участвовать в том, во что 
он не верил. 

Напомним, как стремительно 
развивалась эта история. 22 апреля 
этого года в Институт Гамалеи были 
доставлены обезьяны для проведения 
доклинических испытаний. 17 июня нам 
объявили, что начались уже клиниче-
ские испытания на добровольцах, не-
смотря на серьезное сопротивление 
Совета по этике, председатель которого 
Александр Чучалин в интервью изданию 
«Наука и жизнь» заявлял, что члены ко-
миссии не знают, насколько на самом 
деле безопасна вакцина.

Она — векторная, на основе адено-
вируса. Берется вектор-носитель — аде-
новирус, в который вставляется, словно 
в троянского коня, белок коронавируса. 
Это антиген, который при попадании в 
организм человека будет вырабатывать 
антитела к инфекционному заболеванию. 
По такому типу в Гамалеи несколькими 
годами раньше создавали вакцину про-
тив геморрагической лихорадки Эбола. 
Работа, по словам самих сотрудников, 

была успешной, путь показан, поэтому 
вакцинологи и пошли по нему.

Однако, даже несмотря на это, 
пренебрежение месяцами наблюде-
ний за вакцинированными доброволь-
цами многие специалисты считали 
недопустимым.

Тем не менее уже через месяц, 15 
июля, все добровольцы, которым ввели 
Sputnik V, были выписаны, и медики ра-
портовали о настоящей победе и почти 
готовой к массовому выпуску вакцине.

«Да нет, никто не пойдет на это без 
третьей фазы испытаний на сотнях, а 
то и тысячах добровольцев, — уверяли 
те, кто знает, как создаются вакцины. 
— Первых двух фаз, которые к тому же 
были объединены, и 40 дней после их 
окончания недостаточно для регистра-
ции препарата».

Но они на это пошли… И в сентябре 
начнется промышленное изготовление 
вакцины на базе Института Гамалеи, 
как и заявляла два месяца назад вице-
премьер Татьяна Голикова.

А что с третьей фазой? Она, види-
мо, пройдет уже как пострегистраци-
онная, когда Sputnik V в добровольно-
принудительном порядке начнут вводить 
врачам, учителям, возможно, снова 
военнослужащим — в общем, людям 
потенциально зависимым. Наблюдать 
за ними будут через мобильное при-
ложение, с аналогом которого неко-
торые переболевшие коронавирусом 
имели возможность познакомиться еще 
в апреле–мае. 

Вот теперь возникает вопрос: ради 
чего такая спешка? Не насмешить бы 
потом весь мир… 

По словам иммунолога, кандидата 
медицинских наук Николая Крючкова, 
мотивы вроде бы понятны: все ждут 
вторую волну коронавируса примерно 
с сентября и надеются массовой вакци-
нацией ее перебить. Для этого в апреле 
даже было принято постановление пра-
вительства, касающееся регистрации 
препаратов в условиях ЧС или угрозы 
наступления ЧС, которое существенно 
ускоряет процедуру регистрации пре-
паратов, которые направлены на борьбу 
с опасными инфекциями. 

Но будет ли толк? Специалисты со-
мневаются, что третья фаза клинических 
испытаний пройдет по всем правилам. 
Вдруг это будет та самая вакцинация 
добровольцев из групп риска? Ведь от-
слеживание их состояния при помощи 

мобильных устройств не может счи-
таться настоящим наблюдением. Нужен 
специальный протокол, обязательные 
явки исследуемых для прохождения 
обследования и т.д. А что, если кто-то 
из добровольцев вырубит приложение и 
перестанет выходить на связь вообще? 
Если таких будет всего процентов 10, 
то испытания зачтут, а если процентов 
50 — пиши пропало: исследование по 
медицинской терминологии будет счи-
таться мусорным.

Получается, что движет создате-
лями вакцины не столько забота о лю-
дях, сколько большое желание вывести 
вакцину на рынок и заработать любой 
ценой?

Но те, кто принимает решения, 
должны осознавать последствия. Не 
дай бог что-то из-за этой спешки пойдет 
не так — что делать тогда? 

— При сотне тысяч добровольцев 
даже редких побочных эффектов будут 
сотни, — говорит Крючков. — И когда 
люди свяжут это с введением вакцины, 
а это станет достоянием обществен-
ности, могут возникнуть совсем не-
желательные последствия для наших 
чиновников.

Вернемся к академику Чучалину. 
Говорят, ему только со второй попыт-
ки удалось покинуть Совет по этике, 
работа которого в 2020 году совсем не 
соответствовала принятому курсу на 
форсирование создания вакцины. 

Как сообщил «МК» один из членов 
совета Ян Власов, Александр Григорье-
вич сообщил об уходе еще две недели 
назад. «Совет по этике дал добро на 
регистрацию препарата уже без него, 
опираясь лишь на предоставленную 
документацию, по формальному при-
знаку. Мы не вдавались в такие вопросы, 
в которые вдавался академик Чучалин. 
Он, конечно, видел проблему глубже», 
— сказал он. 

Место Чучалина в совете занял про-
фессиональный клинический фарма-
колог Александр Хохлов. И ему, прямо 
скажем, не позавидуешь. Ведь после 
Sputnik V через экспертов пойдут другие 
вакцины, создаваемые российскими на-
учными организациями, для которых, как 
говорят эксперты, станут действовать 
уже более жесткие нормы. Как будут 
объяснять им такой дифференцирован-
ный подход с этической точки зрения 
члены совета?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Так нужно или нет диагностировать свое здоровье 
тем, кто вернулся из Абхазии? И что грозит ослу-
шавшимся или тем, кто вообще не слышал про 
необходимость сдать тест?

При том что на КПП в Псоу справок об отсутствии забо-
левания ни туда, ни обратно не спрашивают, температуру не 
измеряют, о том, что нужно сделать анализ, не предупреждают. 
Но данные всех паспортов у пограничников имеются. А ведь 
многие пересекают границу по внутреннему российскому, 
со штампом о прописке и домашним адресом, найти их по-
том — дело пяти минут. 

Первые же звонки в компетентные организации, в тот же 
Роспотребнадзор, показали, что там тоже не совсем в курсе 
ситуации: сдавать, не сдавать…

Как сообщили по телефону «горячей линии» в РПН, о 
правилах въезда в РФ говорится в Постановлении 22 Главного 
санитарного врача РФ: с момента прибытия в Российскую 
Федерацию в течение первых трех календарных дней надо 
пройти обязательную ПЦР-диагностику на COVID-19 и вы-
ложить результаты на «Госуслуги». Документ был подписан 
27 июля 2020 года.

Абхазия — заграница? Безусловно. То есть вроде бы ПЦР-
тест необходим, но далее в том же самом документе написано, 
что речь идет о пересечении только воздушной границы с 
Россией: «Гражданам РФ, прибывающим на территорию РФ 
воздушным транспортом…»

То есть вернулся на родину пешком, приехал на машине 
или приплыл на пароходе — анализы, получается, уже и не 
нужны. Как будто бы вирус, занесенный в страну по воздуху, 
чем-то отличается от вируса, попавшего к нам по земле.

Незнание законов, конечно, не освобождает от ответ-
ственности за их соблюдение. Но в постановлении Главного 
санитарного врача, как мне кажется, логики нет. 

Да, самолеты в Абхазию не летают. Зато автобусы туда и 
оттуда идут под завязку, хотя, если исходить из постановления, 
эпидемиологической опасности они не представляют.

Между тем рост заболеваемости в непризнанной респу-
блике налицо. 12 августа 2020 года здесь было зафиксировано 
134 новых случая заражения. А 1 августа, в день открытия 
границ, выявленных инфицированных ковидом было всего 
84 человека.

«Возможно, в постановление Главного санитарного врача 
вскоре внесут поправки, и речь будет идти не только о воздуш-
ном пересечении границы, пока же это разделение действи-
тельно выглядит очень странно», — рассуждают юристы.

Что касается россиян, отправляющихся в более дальние 
путешествия, например, во вновь открывшиеся Турцию или 
Танзанию, то для них правила по-прежнему строгие. Тесты 
нужны. Причем их готовы платно взять в самих аэропортах 
сразу после приземления.

Если, конечно, наши соотечественники не предпо-
чтут вернуться на родину пешком, чтобы только не сдавать 
анализы…

Екатерина САЖНЕВА.
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Так уж повелось со времен дефолта 
1998 года: как наступает август, так 
россияне ждут в тревоге очередной 
девальвации рубля. Август 2020-
го — не исключение: за последние 
полтора месяца курс национальной 
валюты упал с 68 до 74 рублей за 
доллар, и с 77 до 86 — за евро. И рос-
сийская, и общемировая экономиче-
ская стагнация не добавляет поводов 
для оптимизма. Стоит ли готовиться 
к очередному падению рубля и в ка-
кой валюте стоит спасать свои сбе-
режения — об этом мы поговорили с 
членом-корреспондентом РАН, науч-
ным руководителем Института эконо-
мики РАН Русланом Гринбергом.

— Даже в разгар пандемии и самои-
золяции рубль не падал так резко, как в 
июле–августе, когда он ослаб на 10–12% 
к доллару и евро. Что происходит с рос-
сийской валютой?

— Анализируя ситуацию с резким осла-
блением рубля, надо четко разделять две 
группы факторов — краткосрочные и долго-
срочные. К первым относятся, например, 
действия иностранных инвесторов. В кон-
це июля многие из них стали приобретать 
валюту, конвертируя в нее дивиденды по 
акциям крупных российских компаний. При 
этом речь идет о весьма приличной сумме 
конвертации — чуть ли не $2,5 млрд. Такая 
операция традиционно ведет к ослаблению 
рубля. Еще один краткосрочный фактор — 
ожидание новой волны коронавируса. Никто 
не может точно сказать, продолжается ли 
еще первая волна, или уже наступила вто-
рая. История темная. Число заболевших на 
планете продолжает расти, особенно в США, 
Индии, Австралии. Восстановление мировой 
экономики вопреки ожиданиям идет очень 
медленно и соответственно остается вялым 
спрос на углеводороды. А для рубля — это 
важный вопрос. Свою роль играют также за-
падные санкции, они тоже работают против 
рубля. Впрочем, это скорее долговременное 
обстоятельство. Хотя каких-то резких шагов 
со стороны США сейчас мы не видим, огра-
ничительные меры постоянно усиливаются, 
удавка затягивается все туже.

— Чем чревато падение курса рубля на 
протяжении длительного времени?

— Это очень плохой тренд. Даже не об-
вальное, а постепенное обесценивание рубля 
питает инфляционные ожидания. Сегодня это 
не так заметно, поскольку потребительский 
спрос очень вялый. Но уже мартовский обвал 
отечественной валюты, когда курс спикировал 
с 64 до 72 рублей за доллар, обернулся повы-
шением цен на многие продукты. Вместе с тем 
с момента трехкратной девальвации рубля в 
1998 году наши власти стремятся избегать 
повторения подобного сценария. В каком-то 
смысле срабатывает генетическая память. 
Но проблема в том, что правительству пред-
стоит латать бюджетный дефицит, который к 
концу года, по разным оценкам, ожидается в 
размере от 3 трлн до 5 трлн рублей. И я подо-
зреваю, что эту дыру будут покрывать за счет 
девальвации рубля. Мера контрпродуктивная, 
хотя на первый взгляд это очень легкий способ 
решения задачи. В краткосрочном плане она, 
конечно, улучшает ситуацию с бюджетным де-
фицитом. У правительства появляется больше 
рублей. Больше их становится и у ориен-
тированных на экспорт топливно-сырьевых 
компаний. Но все это происходит за счет, так 
сказать, сознательного обесценения нацио-
нальной валюты, наносящего, как правило, 
два чувствительных удара по экономике в 

целом. Во-первых, это инфляционный скачок 
через удорожание импортируемых товаров 
и услуг. А во-вторых, даже если курс рубля 
вернется к прежнему значению, это только 
подтвердит факт его хронической волатиль-
ности, или, попросту говоря, неустойчивости. 
В результате заметно ослабляется инвести-
ционная активность в стране: при хронически 
волатильном курсе любые бизнес-проекты 
попадают в подвешенное состояние. Ничего 
невозможно планировать на более или менее 
длительную перспективу.

— Вы упомянули 1998 год. Со времен 
того дефолта август считается роковым 
месяцем для рубля. Эксперты подсчи-
тали: за последние 10 лет рубль лишь 
дважды укреплялся в августе, а восемь 
раз — терял позиции. Чего ждать рублю 
от нынешнего августа?

— Я не верю в мистические совпаде-
ния. И сейчас не похоже, что в августе может 
произойти серьезная — двукратная или трех-
кратная — девальвация рубля, поскольку у 
нас по-прежнему мощные валютные резервы, 
есть пресловутая «кубышка» в виде Фонда на-
ционального благосостояния, почти неизрас-
ходованная. Понятно, что снижаются темпы 
восстановления экономики, но какого-то про-
вала спроса на наши основные экспортные то-
вары — нефть и газ — не будет. При этом рубль 
продолжит дешеветь по отношению к доллару 
и евро, и мне это не кажется правильным. 
Центральный банк мог бы каким-то образом 
вмешаться в процесс, несмотря на формально 
плавающий курс нашей валюты. Регуляторы в 
других странах в критический момент всегда 
так поступают. На месте руководства ЦБ я бы 
подумал о некоторых валютных ограничениях. 
Например, о введении налога на движение 
краткосрочных капиталов. Его называют на-
логом Тобина. Был такой нобелевский лауреат, 
в 1978 году предложивший ввести налог на 
операции с иностранной валютой, которые 
носят краткосрочный спекулятивный харак-
тер. И, конечно, нужно строго придерживаться 
правил продажи валютной выручки, то есть 
обмена ее на рубли. Это тоже поддерживало 
бы стабильность курса.

— То есть вы согласны с теми крити-
ками Центробанка, которые пеняют ему 
за то, что постоянное снижение ключевой 
ставки играет против национальной ва-
люты, как и плавающий курс?

— Ставка — это тоже фактор кратков-
ременного действия, причем ожидаемый. 
На последнем заседании регулятор снизил 

ставку до 4,25 годовых. Да, рублевые кре-
диты дешевеют, но совсем не обязательно, 
что предприятия в массовом порядке начнут 
использовать их для производственных ин-
вестиций. Что касается плавающего курса, то 
это общепринятая норма. Она утвердилась 
еще после мирового кризиса 1973–1974 годов, 
когда в большинстве стран были устранены 
ограничения на вывоз капитала. Но способ 
применения общего правила зависит от струк-
турных особенностей той или иной экономики, 
без учета которой все идет не так, как хоте-
лось. К сожалению, это как раз наш случай. У 
Гете в «Фаусте» есть слова: «Мы вольны в вы-
боре первого шага, но всегда рабы второго». В 
России с самого начала нашей великой транс-
формации (говорю без иронии) был взят курс 
на рыночную стихию. Возникла концепция 
естественных конкурентных преимуществ, 
которая звучит так: все, что можете прода-
вать на мировом рынке, продавайте. В 1990-х 
массово стали закрываться предприятия, 
производящие готовые изделия, что привело к 
доминированию в новой, теперь уже в рыноч-
ной экономике топливно-сырьевого сектора. 
Это и по сию пору имеет свои последствия. 
Ориентация на плавающий курс хороша тогда, 
когда вы обеспечиваете его стабильность. У 
нас это не работает по причине откровенно 
сырьевой структуры экспорта, которая сама 
по себе волатильна. К примеру, когда вы про-
даете «Боинг», вы не переживаете по поводу 
ценообразования, поскольку оно неизменно. 
А когда у вас экспорт на две трети состоит из 
энергоносителей, которые постоянно риску-
ют либо снизиться, либо повыситься в цене 
за день-два, это автоматически отражается 
на курсовой динамике. Особенно если у вас 
свободный валютный режим, то есть разре-
шается вывозить и ввозить не только това-
ры, но и деньги. В общем, нашим денежным 
властям приходится постоянно находиться 
в напряжении.

— А можно ли хоть как-то смягчить 
ситуацию — скажем, за счет больших ва-
лютных резервов?

— Вообще-то можно. Считаю, что, имея 
такие накопления (около $592 млрд на начало 
августа), страна могла бы отбить сегодня 
почти любые атаки спекулянтов на наш много-
страдальный рубль. Но почему-то не получа-
ется. Может быть, просто жалко тратить? Как 
бы то ни было, массовое сознание приучено 
к тому, что текущий курс рубля не защищен 
и всегда рискует обвалиться. Повторюсь, это 
очень плохо в том смысле, что блокируются 
любые долгосрочные проекты, любые бизнес-
инициативы. Мы ведь по-настоящему сильно 
интегрированы в мировое хозяйство — и по 
экспорту, и по импорту. Когда российским 
бизнесменам разного калибра — малым, 
средним и даже крупным — задают вопрос, 
что их больше всего беспокоит, они почему-то 
начинают с валютного курса, даже не с инвест-
климата. Это во многом объясняет инвести-
ционную вялость экономики. По темпам роста 
ВВП Россия находится на одном из последних 
мест среди стран с переходной экономикой. 
За последние 30 лет у нас среднегодовой 
прирост ВВП меньше процента.

— Периодически в среде экспертов и 
чиновников возникают споры: «отвязал-
ся» рубль от нефти или нет. Насколько 
сегодняшнее формирование курса на-
циональной валюты зависит от нефтяного 
фактора?

— В тучные нулевые годы часто звучала 
мантра: cкорей бы уже снизились цены на 
нефть, вот тогда мы слезем с печи, забегаем 
и будем выдавать на-гора отечественные 

аналоги гуглов и сименсов. А нынешняя до-
рогая нефть нас, мол, расхолаживает. Ну вот, 
баррель упал в цене, а счастья нашей эко-
номике это не принесло. Скорее наоборот. 
Конечно, курс рубля по-прежнему тотально 
зависит от сырьевого фактора. Пандемия 
коронавируса когда-нибудь закончится, а 
структура экспорта останется неизменной. 
Мы всегда приговорены к очередному услов-
ному «черному вторнику». Я могу понять наши 
власти, которые после травмы 1998 года по-
стоянно откладывают на черный день. Но, 
по-моему, этот день давно наступил и прочно 
утвердился в общенациональном масштабе. 
Доходы большинства населения ничтожны, 
их покупательная способность падает, для 
70–80% россиян зарплата в 25 тысяч рублей 
считается нормальной, и лишь около 20% име-
ют возможность жить по стандартам средней 
европейской страны — Венгрии, Словакии 
или Чехии. Ну и процента три — в результате 
упорного труда — пришли к коммунизму, в их 
руках сосредоточены почти 90% всех финан-
совых активов и сбережений.

— Во что на данном этапе людям, ко-
торые имеют какие-то сбережения, их 
вкладывать и в чем хранить?

— На сей счет есть лицемерные заявле-
ния руководителей экономического блока: 
ну как же, ребята, в чем вы получаете, в том и 
храните. А надо бы адресовать вопрос нашим 
магнатам и эффективным менеджерам. Мне 
трудно представить, что у них сбережения в 
рублях, особенно с учетом имеющихся сумм. 
Что для них девальвация российской валюты? 
Ничего. А большинству населения придется 
столкнуться с серьезным ростом цен. В 90-е 
годы мы боролись с долларизацией эконо-
мики, а получили долларизацию массового 
сознания. Помню, как в 90-х хотел купить 
стакан семечек у бабушки, торговавшей у 
метро. Она вдруг повысила цену в три раза, 
а когда я поинтересовался, по какой при-
чине, ответила: «Милок, ты разве не знаешь, 
столько сейчас доллар стоит?» Сегодня эта 
история продолжается: ни в одной другой 
стране народ так не переживает по поводу 
курса своей нацвалюты, как мы. А между тем 
евро как стоил двадцать лет назад $1,2, так 
сейчас примерно и стоит.

— На протяжении многих лет рублевые 
вклады оставались для клиентов банков 
наиболее привлекательными в силу высо-
кой доходности. Но когда банки снизили 
процентные ставки, люди стали забирать 
свои деньги. Ждать ли нам массового от-
тока рублевых вкладчиков?

— Состоятельные вкладчики уже это де-
лают, тем более что есть целый ряд альтер-
нативных возможностей для вложения денег. 
Акции, облигации, деривативы — и наши, и не 
наши. Фондовые рынки сегодня процветают, 
что вообще-то настоящее безумие при слабо 
работающей экономике, но это отдельная 
тема. А так называемым простым людям де-
ваться некуда: покупать доллары уже поздно, 
закрывать депозиты и складывать рубли в 
стеклянную банку — тоже глупость. У многих 
денег едва хватает на еду. А за судьбу первой 
двадцатки наших банков можно не беспоко-
иться: все они, по сути, государственные и 
в случае каких-то финансовых катаклизмов 
будут спасены. Какой-никакой процент по 
вкладам они приносят, даже если этот про-
цент ниже темпов инфляции.

— Нельзя не признать, что инфляция 
в последние годы в России достаточно 
стабильная и достаточно низкая. Постоян-
ное удешевление рубля грозит разогнать 
потребительские цены?

— Власти гордятся пресловутой макроэ-
кономической стабильностью и никогда ею не 
поступятся. Но я считаю, что национальная 
валюта не должна обесцениваться. Внутри 
страны должна быть минимальная инфляция, 
а вне ее — стабильный курс. В этом смысле 
ситуация в Польше, Венгрии, Чехии намного 
лучше: там за последние 30 лет среднегодо-
вая инфляция составила 10–12%, у нас — 57% 
за это же время. Что касается девальвации, 
то за истекшие 20 лет в России курс рубля 
снизился более чем на 100%. Доллар стоил 
30 рублей, потом — 60, а сейчас — 73. Тогда 
как почти во всех бывших государствах — 
членах Совета экономической взаимопомощи 
произошла ревальвация на 5–7%, то есть по 
отношению к доллару и евро национальные 
валюты выросли.

— Кстати, о долларе. Идут разгово-
ры, что доллару скоро конец. Вы в это 
верите?

— Нет, у доллара временные трудности. 
Да, сейчас США в кризисе, но все более-
менее демократические государства вообще 
из кризисов не вылезают. В отличие от ав-
торитарных стран, где всегда все хорошо, а 
потом — бабах и коллапс. Я вспоминаю, как 
после смерти Мао Цзэдуна пост главного 
человека в Китае занял Хуа Гофэн. И вот на 
одном совещании он выступил и сказал: «Мы 
десятилетиями шли от победы к победе и 
неожиданно оказались на краю пропасти». 
В России экономика не диверсифицирова-
на, на 65% она живет за счет торговли угле-
водородами, и при этом у нас плавающий 
курс рубля. В совокупности все это — мина 
замедленного действия. В среднесрочной 
перспективе значение нефти и газа будет 
снижаться, не говоря уж о долгосрочной. 
Европа хочет к 2050 году полностью осво-
бодиться от углеводородов, взяла курс на 
зеленую энергетику, электромобили. Для нас 
это важный сигнал: отечественный сырьевой 
экспорт будет терять не только в цене, но и 
в объемах. А в комбинации с санкциями это 
сулит мрачные перспективы.

— Аналитики Bloomberg видят в сред-
несрочной перспективе курс в 100 рублей 
за доллар. Реально ли это и каков будет 
курс рубля, скажем, к концу 2020 года?

— Хорошие ребята в Bloomberg работают, 
солидные. А вот наш известный банкир Гер-
ман Греф пророчит 62–65 рублей за доллар. 
И кому из них верить? Думаю, истина посе-
редине: будет в районе 75–80, но это ведь не 
очень научно. Знаете, чем отличаются науч-
ные прогнозы от гадания на кофейной гуще? 
Тем, что гадания иногда сбываются. Конечно, 
знание материала многое дает, но сегодня 
будущее — в полном тумане. Мне уже больше 
70, но на моей памяти ничего подобного не 
было — ни в геополитике, ни где-то еще. Все 
международные договоры нарушены, гонка 
вооружений идет без ограничений, хуже, 
чем в советскую эпоху. Плюс коронавирус, 
плюс глобальные климатические изменения, 
подрывающие среду обитания людей. Но 
если вернуться к теме рубля, считаю, что все 
прогнозы — дело неблагодарное и не очень 
ответственное. Помню, в сериале «Городок» 
был такой сюжет. Сидит за столом Сталин, 
входит к нему адъютант и докладывает: «Това-
рищ Сталин, к вам какой-то человек. Говорит, 
что будущее знает». Вождь народов тут же 
приказывает расстрелять гостя, после чего 
набивает трубку и бурчит себе под нос: «Знал 
бы будущее, не явился бы ко мне. Не люблю 
шарлатанов».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,  
Георгий СТЕПАНОВ.

Экономист Руслан 
ГРИНБЕРГ: «Мы всегда 
приговорены  
к «черному вторнику»

ДОЛЛАРИЗАЦИЯ 
СОЗНАНИЯ

АБХАЗСКАЯ 
ГРАНИЦА: 
ПЕРЕСЕЧЕНИЕ 
И НАКАЗАНИЕ

КУДА НЕСЕШЬСЯ ТЫ, 
SPUTNIK V?

Глава Минобрнауки Валерий Фаль-
ков в очередной раз подтвердил, 
что 1 сентября занятия в большин-
стве вузов России начнутся в очном 
формате. Однако насколько этот 
формат будет похож на привычное 
нам обучение до пандемии, офици-
альные лица пока не рассказывают. 
Тем временем из вузов поступает 
все более противоречивая инфор-
мация о том, как будут проводиться 
занятия в новом учебном году на са-
мом деле. В частности, у препода-
вателей есть серьезные опасения, 
что львиная доля очных часов может 
навсегда уйти на дистант. Беспоко-
ит данная перспектива и родителей, 
многим из которых приходится вы-
плачивать внушительные суммы за 
обучение своих чад. 

На сегодняшний день полной и ясной 
информации о том, как будет проходить 
обучение в российских вузах в сентябре, 
по-прежнему нет. Минобрнауки отделыва-
ется обещаниями начать учебный год в при-
вычном формате. Глава ведомства Валерий 
Фальков в своих заявлениях лишь подробно 
расписывает, как студентов и преподава-
телей будут защищать с помощью масок, 
перчаток и дезинфицирующих средств.

Тем временем по рассказам препода-
вателей и заявлениям ректоров отдельных 
вузов становится понятно, что сохранение 
частичной удаленки в новом учебном году 
более чем реально. Кроме того, учебные 
заведения активно совершенствуют про-
граммы онлайн-обучения на случай, если 
вновь придется уйти в глухую удаленку из-за 
второй волны коронавируса.

— Официально нам пока никто ничего 
не говорит, но многие преподаватели опа-
саются, что занятия в сентябре частично 
переведут в удаленный формат, — расска-
зала сотрудница Российского университета 
транспорта. — В июле для педагогов прово-
дились обучающие тренинги по работе на 
одной из дистанционных платформ. Кроме 
того, преподавателям за лето поручили под-
готовить дополнительные материалы для 
заочного обучения, которые раньше никто 
не требовал. Похожая ситуация происходит 

и у коллег из других вузов. Некоторые из них 
в том числе сообщают, что их руководство 
обсуждает полный перевод всех лекций в 
онлайн.

Официально в вузах пока предпочитают 
хранить молчание и не раскрывать свои 
планы на новый учебный год. В частности, 
в пресс-службе МГУ пояснили, что ректор 
находится в отпуске, никаких конкретных 
решений пока не принято. 

При этом туманность вокруг начала 
нового учебного года больше всего пугает 
родителей тех студентов, кому приходится 
выкладывать значительные суммы за обу-
чение на платном отделении. 

— Отсутствие четкой информации о 
сентябрьском обучении мы уже восприни-
маем как заговор, — рассказала Надежда, 
мама студента одного из ведущих вузов. 
— Сын недобрал 2 балла при поступлении, 
мы приняли решение идти на платный и уже 
второй год еле сводим концы с концами, что-
бы заработать на его учебу. На мой взгляд, 
дистанционное обучение было полной про-
фанацией, дети, по сути, просто учились 
самостоятельно. За все это мы продолжали 
платить немалые деньги, перерасчет нам 
сделать отказались. Сейчас у нас есть се-
рьезные опасения, что частичная удаленка 
в сентябре останется. В том числе ходят 
слухи о переводе в онлайн всех лекций. По-
лучить информацию в вузе не получается, 
все ссылаются на отпуска руководства и 
просят ждать. Это тоже настораживает: до 
1 сентября осталось меньше 3 недель. К 
тому же подходит срок оплаты следующего 
семестра, и, соответственно, от нас требу-
ют купить кота в мешке. Получается, когда 
заплатим, тогда и узнаем, какая учеба нас 
ждет в сентябре…

Напомним, что на официальном уров-
не пока известно лишь о том, что учиться 
дистанционно, по крайней мере, в первом 
семестре, точно продолжат студенты-
иностранцы, которые не смогут вернуться 
в Россию к 1 сентября. Также удаленный 
формат может быть предложен и ряду обу-
чающихся из регионов, в случае, если они по 
каким-то уважительным причинам не смогут 
приступить к очным занятиям.

Светлана ЦИКУЛИНА.
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Окончание. Начало «И летели 
наземь самураи» в номере от 12 
августа.

Божественный ветер
Услышав свои имена, летчики со слезами 

счастья на глазах благодарили командира. 
Те, кто оставался, не могли скрыть своего 
разочарования.

От летчиков требовалось немногое: взле-
теть, найти американский корабль и напра-
вить свой смертоносный груз на цель. Японцы 
исходили из того, что американские моряки 
будут деморализованы внезапным налетом 
и их зенитки не смогут сбить стремительно 
пикирующий самолет. 

Перед вылетом командиры произносили 
стереотипные речи:

— Японии грозит смертельная опасность. 
Только такие одухотворенные молодые люди, 
как вы, способны отвести угрозу от Японии 
и от императора. Вы уже боги. Сегодня же 
император узнает о вас.

На летном поле накрывали длинный стол. 
На белой скатерти стояли фляги с остывшим 
саке, рисовым вином, и сушеной каракатицей. 
Каждому пилоту наливали чашечку саке. Лет-
чик, принимая чашечку, кланялся. Держа ее 
обеими руками, подносил к губам и отпивал 
небольшой глоток. Летчикам вручали коробоч-
ки с едой. В другое время летчики, вероятно, с 
удовольствием бы поели, но сейчас аппетита 
не было ни у кого.

Под барабанную дробь летчики разбе-
гались по самолетам. У каждого под комби-
незоном белый шарф и белая повязка вокруг 
головы — традиционный символ решимости и 
мужества. Прощально помахав рукой из каби-
ны, пилоты взлетали навстречу восходящему 
солнцу и смерти.

Японские камикадзе вошли в историю, но 
остались непонятыми и непонятными всему 
остальному миру. «Камикадзе» в переводе с 
японского — божественный ветер, который 
однажды спас страну. Это произошло в ХIII 
веке, когда ураган разметал флот Хубилая, ки-
тайского богдыхана из монгольской династии, 
намеревавшегося захватить Японию. С тех пор 
на Японию никто никогда не нападал.

Цветы вишни
История камикадзе началась в декабре 

1941 года, когда японцы напали на американ-
скую военно-морскую базу в Перл-Харборе. 
Тогда пять японских мини-подлодок пытались 
прорваться в гавань, чтобы взорвать себя и 
американцев. Первый опыт не удался: четыре 
японские подлодки были потоплены, пятой 
повезло больше в том смысле, что она села 
на мель, ее командир стал первым пленным 
Тихоокеанской войны.

Через полгода еще четыре японские 
мини-подлодки пытались войти в гавань ав-
стралийского порта Сидней. Три были по-
топлены, четвертая погибла при пуске соб-
ственной торпеды. Неудачное начало никого 
не смутило.

Летом 1945 года, когда стало ясно, что 
японская армия терпит сокрушительное по-
ражение, императорские генералы сделали 
ставку на камикадзе, на смертников.

Императорская армия хотела заставить 
американцев, которые берегли каждого солда-
та, захлебнуться в крови. В Токио надеялись, 
что потери американцев окажутся настолько 
большими, что они откажутся от высадки и 
заключат с Японией мир. Промышленность 
переориентировали на выпуск оружия для 
самоубийц: мини-подлодки, скоростные ка-
тера, управляемые торпеды и самолеты для 
камикадзе. 

В специальные управляемые торпеды 
усаживались камикадзе, которые направляли 
свои торпеды в цель. Но торпеды страдали 
конструктивными дефектами. Они часто взры-
вались, и камикадзе гибли, не успев причинить 
никакого ущерба противнику.

Флот получил катера с автомобильным 
мотором, которые громко назывались «Со-
трясающие океан». На катер грузили две 
тонны взрывчатки. Но американские корабли 
обнаруживали катера на экранах радаров и 
расстреливали их с дальней дистанции.

Больше всего смертников было среди 
летчиков. Япония задыхалась от недостатка 
горючего, и бензин выдавали только для 
боевых вылетов. В самолетах камикадзе 
бензобаки заполнялись ровно настолько, 
чтобы хватило долететь до цели, но не для 
того, чтобы вернуться. 

Первоначально камикадзе сами уста-
навливали взрыватели на бомбах непо-
средственно перед атакой. Это оставляло 
летчику возможность вернуться на базу, 
если цель не будет найдена. Ближе к концу 
войны взрыватели устанавливали еще на 
земле. Во-первых, потому что несовершен-
ный механизм часто заедало, а под обстре-
лом зениток возиться с ним было некогда. 
Во-вторых, были случаи, когда летчики в 
страшном волнении просто забывали при-
вести бомбовой груз в боевое состояние и 
разбивались напрасно.

Зато теперь у летчиков не существовало 
даже теоретической возможности выжить: 
посадить самолет, не взорвавшись, было 
невозможно... 

Появилось новое оружие, названное «Ока» 
— «Цветы вишни». Это уже был не настоящий 
самолет, а моноплан, сделанный просто из 
дерева. В носовой части помещался запас 
взрывчатки.

Деревянные монопланы крепились под 
фюзеляжем обычного бомбардировщика. В 
районе, где были обнаружены корабли про-
тивника, камикадзе отделял свой моноплан 
от бомбардировщика и начинал планиро-
вать. Приближаясь к цели, пилот включал 
реактивные двигатели и устремлялся вниз. 
Огромная для того времени скорость должна 
была спасти его от истребителей противника 
и зенитного огня.

До последней секунды, до того мгно-
вения, как он рухнет на палубу и взорвется, 
летчик должен был держать глаза открытыми, 
чтобы не промахнуться...

Бензин дороже летчика
Ни в одной армии мира никогда не соз-

давались целые отряды смертников. Ни одна 
армия не отнимала у своих солдат надежды 
выжить. Кроме японской. Готовность умирать 
японские генералы считали проявлением 
силы духа, превосходства японцев над дру-
гими народами. 

Перед последним полетом камикадзе 
приводили в порядок свои вещи, раздавали 
книги и деньги тем, кто оставался. Писали за-
вещание и по самурайской традиции клали в 
конверт, предназначенный для родных, прядь 
волос и ногти — для обряда погребения.

Письма погибших летчиков-камикадзе 
сохранились:

«Дорогой отец! Я сожалею только о том, 
что мне не удалось сделать в своей жизни 
ничего хорошего для вас, и я ничем не могу 
отплатить вам за вашу доброту. Мне оказана 
огромная честь. Я надеюсь, что последним 
ударом по врагу смогу хоть в малой степени 
показать, что достоин носить славное имя 
нашего рода».

«Дорогая старшая сестра! Сегодня мой 
последний день. Судьба родины зависит от 
решающего сражения на Южных морях. Нане-
ся оглушительный удар врагу, я упаду в море, 
подобно цветам лучезарной вишни. Как я при-
знателен командованию за эту возможность 
умереть достойно! Я прошу вас радоваться, 
что мне выпала такая судьба».

Я прочитал множество писем, написан-
ных камикадзе перед вылетом. Встречался с 
немногими оставшимися в живых камикадзе, 
которые в те военные дни 1945 года горева-
ли, что им не хватило самолета или бензина, 
чтобы героически погибнуть. 

Все последние месяцы войны пропаганда 
повторяла: страна может положиться только 
на духовную силу японской нации. На что же 
использовалась духовная сила народа? На 
то, чтобы сэкономить авиационный керосин 
или сжатый воздух, которым выталкиваются в 
море торпеды? Страна экономила несколько 
баллонов сжатого воздуха, но никто не сожа-
лел о гибели стольких прекрасных молодых 
людей. Жизнь человека оказалась в Японии 
дешевле баллона со сжатым воздухом...

Императорское правительство соверши-
ло много преступлений. В Китае, в Корее, на 
других оккупированных территориях. Япон-
ские военные были необыкновенно жестоки 
по отношению к военнопленным. Но и к своему 
народу они были не менее жестоки и отпра-
вили на смерть молодых людей без всякой 
военной необходимости. 

Патриотизм и душевную чистоту этих 
молодых людей беззастенчиво использовали 

генералы. Десятилетиями японской молодежи 
внушали, что ее долг умереть за генералов, за 
императора, за императорскую Японию.

Один из героев японского эпоса говорил: 
«Я хотел бы родиться семь раз в этом мире, 
чтобы семь раз отдать жизнь за императора». 
Эти слова часто повторяли камикадзе. Отдать 
императору семь жизней никто из них не мог, 
а одну — приходилось. Они убивали и умирали 
без всякого смысла...

Самурайская этика
Масштаб сражений на Тихом океане, где 

Соединенные Штаты воевали с напавшей на 
них Японией, не сравнишь, конечно, с нашей 
войной против нацистской Германии. Но аме-
риканцам победа тоже далась непросто: враг 
сражался до последнего, не отступал и не 
сдавался в плен.

У американцев один сдавшийся при-
ходился на трех убитых, а у японцев один 
сдавшийся на сто двадцать убитых. Солдат 
императорской армии, попавший в плен, счи-
тался трусом и подлежал впоследствии суду 
военного трибунала. Самоубийство предпо-
чтительнее капитуляции.

Так их воспитывали. Еще в школе юноши 
и девушки должны были осознать, какое это 
великое счастье — принадлежать к японской 
нации.

На поле боя господствовал один принцип: 
«Не будь обузой для других». Раненым либо 
предлагали покончить с собой, либо их при-
канчивали товарищи по оружию. От солдат, 
попавших в плен, требовали совершить са-
моубийство. Императорская армия сражалась 
ожесточенно, пытаясь любыми средствами 
отсрочить поражение. 

Американские солдаты, которые очищали 
от японцев остров за островом в Тихом океа-
не, думали о том, какой страшной окажется 
высадка на территории Японии. Отчаянное 
сопротивление японцев и особенно широкое 
использование тактики камикадзе привело к 
тому, что американское командование пустило 
в ход только что созданное ядерное оружие.

6 августа 1945 года, в полдень, в Токио 
поступило сообщение информационного 
агентства «Домэй» о бомбардировке пор-
тового города Хиросимы с ужасающими по-
следствиями. В Токио не могли понять, каким 
образом несколько американских бомбарди-
ровщиков, прорвавшихся к Хиросиме, смогли 
почти полностью уничтожить город. 

Только на следующий день началь-
ник второго (разведывательного) управ-
ления генерального штаба сухопутных сил 
генерал-лейтенант Сэйдзо Арисуэ получил 
сообщение о том, что город разрушен одной-
единственной бомбой.

В Хиросиму на армейском самолете от-
правили группу физиков. Будущему лауреа-
ту нобелевской премии Ёсио Нисина было 
достаточно бросить взгляд на панораму 
Хиросимы, чтобы убедиться: американцы 
взорвали над городом атомную бомбу.

Радисты разведуправления японского 
генштаба записали передачу американского 
радио, излагавшего заявление президента 
США Гарри Трумэна: 

«Мы намерены уничтожить все подзем-
ные производства, которые японцы имеют в 
любом городе. Мы уничтожим доки, заводы и 
коммуникации. Пусть никто не заблуждается: 
мы полностью лишим Японию способности 
воевать... Если руководители Японии не при-
мут наши условия, они могут ожидать такие 
огромные разрушения с воздуха, каких мир 
еще не видел».

В ночь с 8 на 9 августа в войну вступил 
Советский Союз. В Токио кабинет мини-
стров не мог прийти к единому мнению. 
Часть министров с опаской предлагала 
капитулировать. Другие, демонстрируя 
свой патриотизм, стояли за продолжение 
войны. 14 августа на заседании Высшего 
совета император высказался в пользу ка-
питуляции. Через нейтральную Швейцарию 
в Вашингтон ушло сообщение японского 
правительства:

«1. Его Величество Император издал Им-
ператорский рескрипт о принятии Японией 
условий Потсдамской Декларации.

2. Его Величество Император готов санк-
ционировать и обеспечить подписание его 
Правительством и Императорской Генераль-
ной штаб-квартирой необходимых условий 
для выполнения положений Потсдамской 
декларации.

Его Величество также готов отдать прика-
зы всем военным, военно-морским и авиаци-
онным властям Японии и всем вооруженным 
силам, где бы они ни находились, прекратить 
боевые действия и сдать оружие, а также 
дать другие приказы, которые может потре-
бовать Верховный Командующий Союзных 
Вооруженных Сил в целях осуществления 
вышеуказанных условий».

Американские солдаты, узнав об атом-
ной бомбардировке, а затем о капитуляции, 
вздохнули с облегчением. Но в Вашингтоне 
опасались, что оккупация Японских островов 
окажется кровавым испытанием — японцы 
предпочтут вести беспощадную партизан-
скую войну, но не сдадутся. Боялись, что 
американским солдатам будут стрелять в 
спину, что фанатики станут отравлять ко-
лодцы и ставить мины на дорогах.

Ничего подобного не произошло. Страна 
покорилась судьбе и смирилась с оккупаци-
ей. Такова воля императора!

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
“Московский коМсоМолец”    

13 августа  2020 года 
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КРОССВОРД НЕ ПРОПУСТИ!
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Греховное искушение. 
4. Кассета с песнями разных исполнителей. 
10. «Собрат» свитера и пуловера. 11. Рыболов-
ное орудие в виде вил с несколькими зубьями. 
13. Другое название шахматной ладьи. 14. 
Сахарные губки любимой голубки. 15. Уста-
новленный договором штраф за неисполне-
ние обязательств одной из сторон. 16. Легкая 
прибыль, за которой гонятся мошенники. 18. 
Ссора баб-интриганок. 20. Народная байка, 
подтверждающая действенность примет. 22. 
Дрянной человек. 23. «Увольнение» устаревшего 
заводского оборудования. 24. Охотничье ружье 
с зарядом из «нецелых чисел». 27. Организация 
досуга для отдыхающих в турецких отелях. 30. 
Краткое пояснение автора к тексту пьесы. 32. 
Предварительный текст документа, представ-
ляемый на обсуждение и утверждение. 34. 
Дневная бабочка из семейства парусников. 35. 
Настил под потолком для хранения вещей. 36. 
Европеец, хорошо танцующий сиртаки. 38. Глас 
голодных птенцов в гнезде. 39. Мышца, при-
нимающая участие в разгибании предплечья. 
40. Единица промышленной продукции. 41. 
Препроводительная опись посланного товара 
с включением цены. 42. «С», что содержится 
в лимоне.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Белила» к сырникам и 
оладушкам. 2. «Балкон» для VIP-персон на 
стадионе. 3. Выход шестого полевого игрока 
вместо хоккейного вратаря в конце матча. 5. 
Небольшое судно для перевозок в порту. 6. 
Кабачки, тушенные с морковью и капустой. 7. 
Круглый свадебный хлеб у славян. 8. Юноша с 
внешностью Аполлона. 9. Бездельник, которому 
бы все на печи лежать да в потолок плевать. 10. 
Первичная пионерская организация в школе. 
12. Компот из малины, крыжовника и черной 
смородины. 17. Великий и ужасный Гудвин, 
по мнению жителей Изумрудного города. 19. 
Тюрьма, в которую угодил Незнайка во время 
своего «визита» на Луну. 20. Всем известный 
Иван Таранов из рекламы. 21. Самая низкая 
школьная отметка. 25. Полет пули, сбитой с 
верного пути. 26. «Грелка» на больном горле. 
27. Воинственная враждебность. 28. Книга 
или журнал, вышедшие в свет. 29. Изречение, 
предпосланное произведению. 31. Упрощенная 
форма женского поклона. 33. Артист, выпол-
няющий указания хореографа. 34. Коварная 
злодейка и интриганка с лилией на плече в 
романе Дюма. 37. Сотрудник спецслужб, со-
трудничающий с противником. 38. Зубастая 
«напарница» топора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зависть. 4. Кинолог. 10. Снайпер. 11. Ермолка. 13. Речь. 14. Олух. 15. 
Известняк. 16. Летчик. 18. Абсент. 20. Гаубица. 22. Скорлупа. 23. Аттестат. 24. Штангист. 
27. Вибрация. 30. Арлекин. 32. Молоко. 34. Радуга. 35. Просрочка. 36. Треп. 38. Паяц. 39. 
Розница. 40. Инсулин. 41. Нагайка. 42. Балагур.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зубрила. 2. Июнь. 3. Тайник. 5. Иголка. 6. Очко. 7. Глухота. 8. Аркебуза. 
9. Лестница. 10. Счетчик. 12. Алгебра. 17. Избранник. 19. Брусчатка. 20. Глубина. 21. Авто-
бан. 25. Триллер. 26. Талисман. 27. Виктория. 28. Истукан. 29. Смутьян. 31. Канцлер. 33. 
Опенок. 34. Ратуша. 37. Пора. 38. Пища.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых! 
т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО
13 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2, 
в фойе ЦСО
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д.94/2,  
перед ЦСО в палатке

14 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 
60, перед входом в ЦСО
МОСКВА, «Чертаново», ул. Красного Маяка, д. 4, к. 5, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1,  
в фойе ЦСО

15 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Нагатино-Садовники»,  
пр-т Андропова, д. 42, корп. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Новогиреево», Кусковская ул., д. 23, к. 2,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Филевский парк»,  
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7, в фойе ЦСО
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, в фойе ЦСО

17 августа с 10.00 до 16.00
ТРОИЦК, микрорайон «В», д. 40, в фойе ЦСО
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Коптево», проезд Черепановых, д. 22,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д.36/20, в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 августа с 10.00 до 16.00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
в редакции газеты «Наше слово»

15 августа с 10.00 до 16.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, у Дворца культуры 

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская»,  
выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская площадь»,  
на пересечении улиц 2-й Пугачевской  
и Большой Черкизовской, вл. 16/2
м. «Таганская» (кольцевая),  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды»,  
у выхода из метро к Чистопрудному бульвару,  
около трамвайной остановки

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
13-19 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
место «МК» А13. Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до Ярмарочной 
площади (от метро «Коломенская» ходит бесплатный 
автобус)

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» можно досрочно подписаться  

на газету «МК» на 1-е полугодие 2021 года с доставкой на дом и оформить текущую подписку на сентябрь-декабрь 2020 года.

РЕ
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А 

16
+

Подробности по оформлению подписки  
по телефону 8(495)665-40-80

«Подобно нежному цветку 
вишни, опадающему 
с утренними лучами 

солнца, вы должны бесстрашно 
расстаться с жизнью — 
пожертвовать собой ради Японии» 
— эти красивые слова звучали 
перед вылетом японских летчиков 
на последний в их жизни бой. Это 
были летчики-камикадзе, те, кто 
вызвался погибнуть, чтобы унести  
с собой в могилу как можно больше 
врагов.

Леонид МЛЕЧИН

«СЕМЬ ЖИЗНЕЙ 
ЗА ИМПЕРАТОРА»

Имена 4615 погибших камикадзе высечены  
в храме богини милосердия Каннон в Токио.
Почему эти люди с такой легкостью шли на смерть? 
Кто они? Фанатики? Величайшие патриоты?

■ ОРУЖИЕ
Оружие или нет? — разбираемся в особенностях 
оборота пневматики.
Первый полуавтомат — «Винчестер мод. 1903 года» 
в руках эксперта.

■ ПРИРОДА
Бобр в законе — казнить или помиловать?
Непростые простейшие — как уберечь питомцев 
от пироплазмоза.
Болотные курочки — определитель пастушковых.

■ ТРОФЕИ
Три косули — женский взгляд на козлов.
Спонтанная прогулка — с женой и тещей в горы.

■ РЫБАЛКА 
Живописная Кудепста — трофеи горных рек.

ЧИТАЙТЕ В №7–8 ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

■«Мы с Соней долго не могли открыться в своих 
чувствах» – Роман МАЯКИН о разводе и новых 
отношениях
■«С Алексеем был короткий период свиданий, а по-
том все перетекло в совместную жизнь» – Маруся 
КЛИМОВА о личном счастье
■ «Я почувствовал желудком момент, когда мамы 
не стало» – звезда «Гранда» Игорь ХРИПУНОВ о 
потерях и мечтах
■ «Я не верю в безответную любовь, она ущербна» 
– Марина ЗУДИНА о жизни после Табакова

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Специальными 
торпедами управляли 
камикадзе, но торпеды 
из-за конструктивных 
особенностей 
часто взрывались, 
и камикадзе гибли, 
не успев причинить 
никакого ущерба 
противнику.

Японские генералы сделали ставку на смертников. От летчиков 
требовалось немногое — взлететь, найти вражеский корабль и направить 

свой самолет на цель.



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.08.2020
1 USD — 73,2351; 1 EURO — 85,9560.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
11…13°, днем — 16…18°. Облачно; ночью 
кратковременный дождь; днем небольшой 
дождь; ветер северо-западный, северный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 4.56, заход Солнца — 
20.11, долгота дня — 15.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие геомаг-
нитные возмущения.

дНИ РоЖдЕНИЯ

Василий Андрианов (1920–1999) — лет-
чик, дважды Герой Советского Союза
Юрий Коков (1955) — заместитель секре-
таря Совета безопасности РФ

Павел Медведев (1940) — политический 
деятель, финансовый омбудсмен
Стас Пьеха (1980) — российский певец
Андрей Соколов (1962) — актер театра и 
кино, режиссер, народный артист РФ
Алан Ширер (1970) — футболист, лучший 
бомбардир в истории Английской премьер-
лиги

дАТСКИй УгоЛоК

Международный день левшей
День встреч 

День шумящих ракушек
1883 г. — в Амстердамском зоопарке по 
неизвестным причинам умирает последняя 
квагга — степная зебра
1990 г. — Президент СССР М.С.Горбачев 
подписал указ «О восстановлении прав всех 
жертв политических репрессий 20–50-х 
годов»
2000 г. — в Москве в храме Христа Спа-
сителя открылся юбилейный архиерей-
ский собор Русской православной церкви 
(РПЦ)

— Как его там звали? Мультиокунь? 
Гиперлещ?
— Поликарп.
— Точно.

Приходит мужик в роддом.
К нему выходит медсестра:
— У вас мальчик, три семьсот.
Тот, доставая кошелек:

— Ты смотри-ка, и недорого!

— Тебе пять или шесть ложечек сахару?..
— Три. Но чтоб я видел.

— Моя жена ездит, как молния.
— Так быстро?
— Нет, сразу в дерево.

У меня, оказывается, сосед играет на трубе. 
Первые три дня мне казалось, что он просто 
агрессивно вытирает окно.
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СпоРТ гоРод

Пандемия не кончилась, ситуация 
в стране нестабильная, поэтому 
вполне естественно, что в боль-
ших коллективах, выходящих на 
работу после карантина, могут 
обнаружить зараженных коро-
навирусом. Конечно, нет ничего 
удивительного в том, что когда 
коллективы театров после вы-
нужденного простоя возвраща-
ются к работе, то, даже несмо-
тря на введенные строгие меры 
безопасности, больные COVID-19 
все равно выявляются. Что реаль-
но происходит в главном театре 
страны — балетный обозреватель 
«МК» выяснил из официальных и 
неофициальных источников… 

В балетном театре, где пар-
тнеры самым теснейшим образом 
взаимодействуют друг с другом в 
танце, и социальной дистанции при 
всем желании не соблюсти, такая 
ситуация — не редкость. Несколько 
зараженных еще в июле были обна-
ружены в балетной труппе Бориса 
Эйфмана (ситуация там сейчас нор-
мализовалась); около 20 человек, как 
удалось выяснить «МК» из источника 
внутри театра, выявлено на прошлой 
неделе в Мариинке (сегодня там сда-
вали очередной тест, а репетиции на 
время приостановлены).

Как выяснилось, один человек, 
зараженный вирусом, обнаружен 
и в главном театре страны. Пресс-
служба Большого театра сообщила 
«МК», что уже подтвержден диагноз 
у одной из танцовщиц кордебалета. 
У педагога Большого театра Влади-
мира Никонова, который, как ранее 
сообщалось в СМИ, был госпита-
лизирован, диагноз не подтверж-
ден, идут исследования. «Артисты 
и персонал театра, находившиеся с 
ними в контакте, которым предписа-
но сидеть на карантине, находятся на 
карантине. Они сдали анализы, и все 
получили отрицательный ответ — то 
есть у остальных членов труппы ко-
ронавируса не обнаружено. Но пока 
не придет официальное разрешение, 
что им можно вернуться к работе, они 
к работе не вернутся, даже с такими 
результатами», — заявили «МК» в 
пресс-службе театра.

Однако постановочные процес-
сы в театрах не прерваны, сами они 
не закрыты, так что слухи в СМИ о 
закрытии театров на карантин ока-
зались большим преувеличением. 
Большой еще на прошлой неделе, 
после успешных гастролей в Херсо-
несе, объявил об открытии сезона 
6 сентября оперой «Дон Карлос», в 
которой примет участие дива Анна 
Нетребко. Но 53 сотрудникам театра 
(50 танцовщикам и 3 концертмейсте-
рам — список имеется в распоряже-
нии редакции), контактировавшим с 

зараженными, предписано сидеть 
на карантине, несмотря даже на то, 
что результаты тестирования у них 
оказались отрицательными.

— Это все началось уже после 
гастролей, которыми театр открыл 
сезон в Херсонесе, после того, как 
из отпуска вышла уже основная часть 
труппы. Потому что до этого в Боль-
шом репетировало ограниченное 
количество артистов, — сообщает 
мне танцовщик театра на условии 
анонимности. — Сегодня пришли 
результаты тестов — никто в труппе 
не болен, видимо, скоро всех будут 
пускать, потому что какая-то часть 
труппы сейчас находится на каран-
тине в связи с тем, что заболела одна 
девочка из кордебалета. 

— То есть  вы продолжаете 
репетировать? А те, кто в списке, 
на работу не ходят?

— Да, мы репетируем балеты, я 
участвую в двух и хожу на репетиции, 
но тем, кто указан в списке, пропуска 
пока не разблокировали.

— А какие тесты вам делают? 
Кровь, мазок?

— В последний раз — только 
мазок. У меня и на первом тесте было 
все хорошо, и сейчас тоже. Но до 
этого мне прислали эсэмэску, что 
был контакт с зараженным, поэтому я 
должен соблюдать карантин. Снача-
ла половине труппы прислали такие 
СМС. В итоге сейчас уже все ходят, 
кроме группы из списка.

— А от кого пришло СМС? Что 
там было написано? На монито-
ринг никого не посадили?

— Это, знаете, с того же номера, 
когда присылают СМС о предупре-
ждении: будет сильный дождь, ура-
ган… Написали: «До 1 августа вы 
контактировали с коллегой, у кото-
рого подозревается COVID-19, и вы 
должны до 15 августа находиться 
дома». Но потом выяснилось, что 
если обязывают это делать, то при-
сылают другую СМС, где требуют 
зарегистрироваться в специальном 
приложении, к тебе придут сотрудни-
ки полиции, тебя сфотографируют и 

по этому приложению будут отслежи-
вать, где ты находишься. Причем мне 
говорили, что даже если ты сдашь 
тест, и он будет отрицательным, все 
равно две недели нужно находиться 
дома. Это мне коллега, который по-
пал в этот список, присылал вчера 
скриншот. Так реально написано на 
портале Госуслуг.

Я знаю случай, когда одному 
танцовщику из труппы пришло такое 
сообщение, что нужно соблюдать 
карантин, а его жене, с которой они 
живут в одной квартире, — нет. Но 
потом это как-то урегулировалось, 
и театр составил списки.

— А вот девочка из кордебале-
та, которую выявили, — она себя 
плохо почувствовала или у нее 
бессимптомно все проходило?

— Говорят, что у нее была тем-
пература, и она ходила на репетиции 
с температурой. Но опять-таки это 
странно — по той причине, что когда 
ты входишь в театр, то обязательно 
у всех меряют температуру. Как ее 
пускали с температурой — не по-
нимаю. Это невозможно! 

— Может, у нее поднялась 
температура уже в театре?

— Но она несколько дней ходи-
ла… Если ее несколько дней пускали, 
значит, температуры у нее не было. Я 
вот тоже ехал в театр утром — присы-
лают СМС о том, что на работу пока 
не ходим. Я обратно домой поехал. А 
вечером как раз и прислали этот спи-
сок из тех, кто пока не ходит. Меня в 
этом списке не было, и я уже вечером 
пошел на репетицию. В итоге есть 
группа танцовщиков из перечислен-
ных в списке, кто сейчас не ходит, но 
большинство ходит на работу. 

— Говорят, в Мариинке, в от-
личие от Большого, даже прио-
становили все репетиции…

— Но Мариинка уже и спектакли 
дает. Причем даже многонаселенные 
балеты, такие, как «Сильфида». И 
в Мариинке, говорят, зараженных 
не один человек, как у нас, а около 
двадцати.

Павел ЯЩЕНКОВ.

после чего на двухнедельный карантин 
отправили здоровых балетных артистов

Совладелец и президент московского 
«Спартака» Леонид Федун выступил с за-
явлением, в котором пояснил свои слова 
по поводу возможного снятия с чемпионата 
России.

Леонид Федун, выдержав паузу, все же 
официально объявил о том, что «Спартак» 
не будет сниматься с чемпионата России по 
футболу. Напомним, что именно это Федун 
пообещал сделать сразу после окончания матча 
«Спартак» — «Сочи».

«Я благодарен болельщикам, спартаков-
ским ветеранам, журналистам — всем, кто 
поддерживал ФК «Спартак» (Москва) в борьбе 
с произволом со стороны судей. Вместе мы 
добились главного: грядут изменения в судей-
ской системе. Она станет более объективной 
и свободной от всяческих влияний.

Футбол — честная игра, а не инструмент 
для политических игр или теневой выгоды. К со-
жалению, для привлечения внимания приходит-
ся идти на крайние меры. Первая игра сезона 
закончилась вопиющей несправедливостью, и 
в порыве негодования к нам присоединились 
даже болельщики заклятых соперников!

Российский футбольный союз должен 
сделать правильные выводы и не допустить 
повторения подобной ситуации в следующих 
матчах.

Основная команда футбольного клуба 
«Спартак» (Москва)» продолжает участие в 
турнирах сезона-2020/21. Однако в случае 
продолжения судейской травли мы готовы 
покинуть футбольное поле. «Спартак» — за 
честный футбол!» — говорится в заявлении 
Федуна, опубликованном на официальном 
сайте «Спартака».

Напомним, что в матче «Спартак» — 
«Сочи» московская команда быстро повела 
в счете — 2:0, однако позже арбитр Василий 
Казарцев назначил два пенальти в ворота 
«Спартака», вызвавшие возмущение Федуна 
и болельщиков.

В первом случае, по мнению спартаков-
цев, Казарцев ошибочно решил, что защитник 
Маслов фолил, в то время как он опередил 
соперника в борьбе за мяч. 

Еще большее возмущение вызвал второй 
пенальти, назначенный Казарцевым на 88-й 

минуте. По мнению болельщиков «Спартака», 
никакого нарушения не было, судья же решил, 
что защитник Жиго сфолил на сопернике.

Из-за двух голов, пропущенных с пенальти, 
«Спартак» лишился победы в первом матче но-
вого сезона, а Леонид Федун заявил, что утром 
следующего дня снимет команду с чемпионата 
России, чтобы не участвовать в «клоунаде».

Отметим, что судейские скандалы проис-
ходят в российском чемпионате постоянно, но в 
этот раз руководство Российского футбольного 
союза неожиданно решило отреагировать на 
случившееся. Судья Казарцев и арбитр Еськов, 
который отвечал за использование системы 
VAR, в телеэфире объяснили свои решения. 
По их мнению, оба назначенных одиннадца-
тиметровых были вполне законными, хотя и 
неочевидными.

Позицию президента «Спартака» не под-
держал и владелец «Сочи» Борис Ротенберг, 
который заявил, что оба пенальти в матче были 
назначены по правилам:

«Первый пенальти — это чистая блоки-
ровка, там даже нет никакого разговора. Там 
Заика тянулся, коснулся носком мяча. А второй 
пенальти можно смотреть со всех сторон, но 
на самом деле игрок травмировал связки, там 
жестко была поставлена нога, было видно, что 
Жиго ее оставлял. Это было на усмотрение су-
дей. То, что Немченко травмировался, означает, 
что там не простое падение было».

Ротенберг также напомнил Федуну, что 
ровно год назад в первом туре прошлого чем-
пионата России в матче «Спартак» — «Сочи» 
судья дважды ошибся в пользу «Спартака», 
что принесло москвичам победу, — но в тот 
раз президент московского клуба почему-то 
не боролся за чистоту судейства.

«В прошлом сезоне мы в первом туре 
тоже играли со «Спартаком», и там нам не по-
ставили стопроцентный пенальти, плюс Жиго 
забивал, облокотившись на плечи соперника. 

Я своей команде сказал тогда: «Мне не важно 
судейство, не важно, что там идет. Вы должны 
играть так, чтобы вопросов не было, забиваете 
гол — вопросов не будет. Не надо пенять на 
судейство, надо выходить и выигрывать так, 
чтобы не было вопросов ни у кого. Если не 
получается, значит, вы слабые, значит, вы не 
смогли забить так, чтобы не было вопросов».

Впрочем, слова Леонида Федуна о том, что 
спартаковцев поддержали даже заклятые со-
перники, скорее всего, относились не к «Сочи» 
или «Зениту», а к московскому ЦСКА. Пресс-
служба армейского клуба после скандала со 
«Спартаком» выпустила язвительный ролик, в 
котором напомнила странное судейство арби-
тра Казарцева в матче «Краснодар» — ЦСКА в 
декабре прошлого года. 

Уже на следующий день после матча 
«Спартака» скандалы продолжились — самый 
яркий произошел в Казани во время матча 
«Рубин» — «Локомотив». На 25-й минуте игры 
форвард казанцев Игнатьев оказался на га-
зоне после встречи с вратарем и защитником 
москвичей.

Арбитр Иванов посчитал, что никакого 
нарушения в этом эпизоде не было, и пока 
казанцы протестовали, игроки «Локомотива» 
быстро забили им.

Главный тренер «Рубина» Леонид Слуц-
кий, попытавшийся объясниться с Ивановым, 
был удален. После матча он произнес эмоцио-
нальную речь на пресс-конференции, которую 
пресс-служба «Рубина» превратила в бодрый 
рэп.

Так, со скандалами, в чемпионате России 
по футболу завершился только первый тур. 

Игорь БУГУЛЬМИН.

ФЕДУН ПОБЕДИЛ СУДЕЙ
Президент «Спартака» 
заявил, что клуб не будет 
сниматься с чемпионата

COVID-19 поСЕТИЛ 
БоЛЬШоИ ТЕАТР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Возможно, уже скоро на набережной 
между Белым домом и Центром между-
народной торговли появится новый жилой 
квартал. Зоной застройки становится тер-
ритория ТЭЦ-7, электростанции, когда-то 
специально построенной для снабжения 
энергией грандиозной ткацкой фабрики 
— Прохоровской (Трехгорной) мануфакту-
ры — и более мелких окрестных заводов. 
Это частный случай большой московской 
программы рекультивации промзон, и 
в самой по себе застройке не было бы 
ничего удивительного, если бы не бурная 
реакция общественности. Оказалось, что 
слишком многим москвичам не нравится 
дорогая высотная застройка — настолько, 
что трубы и градирни ТЭЦ (пейзаж, что 
ни говори, тоже на любителя) становятся 
практически родными и архитектурно 
ценными.

Впрочем, архитектурная ценность здесь 
имеется: ТЭЦ-7 — одна из старых московских 
электростанций, построена в 1920–1930-х го-
дах для снабжения Трехгорной мануфактуры 
не только электричеством, но и сжатым паром, 
необходимым для технических процессов. И 
сейчас это едва ли не единственный ансамбль 
тепловой электростанции, выполненный в 
стиле конструктивизма (даже с учетом того, 
что некоторые корпуса были построены при 
расширении ТЭЦ в 1970-х годах). Учитывая все 
это, ансамбль электростанции был взят под 
государственную охрану, но в 2010-х годах ее 
предмет и границы охранной зоны скоррек-
тировали — как предполагают градозащит-
ники, для упрощения согласования застройки 
участка. Сама по себе ТЭЦ не функционирует 
уже несколько лет: с тех пор, как Трехгорка 
перестала работать, столько энергии здесь 
не нужно, даже с учетом перспективных вы-
сотных кварталов. 

 — Ни о каком сносе объекта культурного 
наследия речи не идет, — заявляют в пресс-
службе девелоперской компании, владеющей 
территорией. — Практика перепрофилирова-
ния старых промышленных и производствен-
ных площадок в исторической зоне в общедо-
ступные городские пространства уже давно и 
весьма успешно реализуется в Москве. 

— Проект зон охраны, который разрешает 
это строительство, был заказан правообла-
дателем электростанции, который имел тогда 
уже планы застройки, — замечает координатор 
градозащитного движения «Архнадзор» Игорь 

Шихов. — Вместо того чтобы охранять среду 
памятника, проект зон охраны стал объектом 
для легализации планов застройщика.

 Из пяти корпусов ТЭЦ, входивших в 
охранную зону объекта культурного наследия 
(собственно Трехгорной мануфактуры), памят-
ником стал только один — главный корпус с 
башней водоочистки. Сама же зона охраны за 
2010-е годы значительно уменьшилась.

Высота корпусов, которые здесь пла-
нируется построить, — около 75 метров. И в 
этом — главная проблема для всего Преснен-
ского района: десятки жилых домов, рассре-
доточенных на высоких террасах Трехгорного 
холма, сейчас имеют замечательный вид на 
реку. Когда вплотную к набережной построят 
высотные корпуса, этого вида не будет. Да и 
транспортная ситуация вызывает опасения: 
на Пресненской набережной под корпусами 
ТЭЦ и так постоянные пробки. На этом фоне 
потенциально неблагоприятная для высоток 
геология, согласимся, уже почти мелочь. 

Рекультивация промзон — программа, 
согласно которой только в 2020 году на тер-
риториях бывших заводов (в первую очередь 
«Серп и Молот» в начале шоссе Энтузиастов, 
ЗИЛ, промзоны Грайвороново и Востряково) 
будет построено 3,85 млн квадратных метров 
недвижимости, из них жилой — только 1,88 млн 

«квадратов», остальное — общественные зда-
ния. Программа, учитывая уже свершившуюся 
в Москве деиндустриализацию, объективно 
нужная. Но даже полезные городу программы 
в середине 2020 года внезапно начали стано-
виться факторами конфликтов.

Вновь разворачивается утихшая было 
история с Бадаевским пивзаводом: проект 
«небоскребов на ножках», пересмотра ко-
торого требовали жители на общественных 
слушаниях, все-таки принят без изменений. 
Резкую реакцию общественников и жителей 
центра вызвал проект реконструкции квартала 
на Ивановской горке: в нем видят угрозу запо-
ведному московскому месту. И даже ремонт 
павильона на Патриарших прудах, где плани-
руется вновь открыть ресторан, становится 
регулярным поставщиком «конфликтных» 
новостей: никакой гласности, площадка на-
глухо закрыта от любопытных — а вдруг там 
идет снос или реконструкция?.. 

Масла в огонь отсутствия доверия под-
ливает тот факт, что в Москве продолжает-
ся режим повышенной готовности в связи с 
угрозой коронавируса. А это значит, что очных 
публичных слушаний, к которым за последние 
годы привыкли москвичи, пока нет — вместо 
них общественное обсуждение градострои-
тельных проектов, необходимое по закону, 
проводится в электронном виде. Из-за этого, 
в частности, кипят страсти по поводу пред-
стоящего переноса станции МЦД «Граждан-
ская»: у всех вариантов такого преобразования 
имеется множество противников из числа 
местных жителей, а статус-кво почему-то не 
устраивает строителей и транспортников. 
Даже та небольшая возможность для раз-
говора по существу и на равных сейчас не 
действует — стоит ли удивляться, что любой 
градостроительный спор теперь обретает 
единственно доступную для общественности 
форму скандала?

Антон РАЗМАХНИН.

планы застройки электростанции Трехгорной 
мануфактуры: новый виток градостроительной 
дискуссии

ТЭЦ пРЕТКНоВЕНИЯ

В программе «Дни Венеции» 77-го 
Венецианского кинофестиваля, ко-
торый откроется 2 сентября, участву-
ют сразу две российские картины, 
снятые однокурсниками по ВГИКу, 
выпускниками первой мастерской 
Алексея Учителя. Это «Конферен-
ция» Ивана И.Твердовского о трагиче-
ских событиях в Театральном центре 
на Дубровке и «Китобой» Филиппа 
Юрьева, снятый на Чукотке. Мы по-
говорили с Филиппом о его дебют-
ной картине и возможности живого 
присутствия на одном из главных 
мировых фестивалей. 

— Какое отношение вы имеете 
к Чукотке?

— Прямого отношения нет. Я путе-
шествовал по поселкам Крайнего Се-
вера у берегов Белого моря, по Ямало-
Ненецкому автономному округу, где 
знакомился с жизнью изолированных 
мест, общался с молодыми ребятами. 
Чукотка возникла как идея позже. Уви-
дел репортаж из села Лорино и захо-
тел снимать там фильм. Большинство 
репортажей и картин, которые я видел, 
были скорее этнографическими, с при-
целом на традиции коренных народов 
Севера. Мне же хотелось узнать, как 
там живут молодые ребята. Я написал 
сценарий, не видя места. А когда через 
много лет отправился в подготовитель-
ную экспедицию, понял, что сценарий, 
как ни странно, даже в мелочах подошел 
к этому месту. 

— Вы всегда жили в большом 
городе?

— В детстве много времени провел 
в деревне на Кипре, поэтому ощущение 
маленького места мне знакомо. 

— Своих героев вы нашли на ме-
сте съемок?

— У меня снимались ребята из 
разных сел Чукотки. Когда я приехал 
в первую экспедицию, мы давали объ-
явления, смотрели ребят из поселков и 
Анадыря, но никого не нашли. Идеально-
го совпадения не было. Спустя полгода, 
еще раз побывав в Анадыре, я оказался в 
реабилитационном центре-детдоме, где 
постоянно жили или находились времен-
но дети из разных районов Чукотки. Там 
мы познакомились с двумя ребятами, и 
было ощущение, что они — те, кто нам 
нужен. Один из них жил в том же поселке, 
где мы снимали, хотя познакомились мы 
в Анадыре, второй — из Провиденского 
района. Я их выбрал в большей степени 
интуитивно. Не было точного понимания, 
смогут они сыграть или нет.  

— Все время возникают дискус-
сии по поводу привлечения к съем-
кам ребят из детских домов. Кине-
матографисты дают им надежду на 
новую жизнь, а потом уезжают, и для 
детей все это травматично. 

— Мы работали с уже сложившими-
ся ребятами 16–17 лет. Они отнеслись к 
съемкам как к веселому приключению. 

Для одного парня это была возмож-
ность покинуть стены детдома, прове-
сти время в другом месте в компании 
новых людей. Для ребят это не стало 
историей, которая бы их безумно вдох-
новила. Один хочет стать автомехани-
ком, другой уже получает профессию. У 
нас возникли хорошие отношения. Мы 
переписываемся. 

— В детском доме на Чукотке жи-
вут сироты или дети, у которых есть 
родители?

— Чукотка — сложный регион по 
ряду показателей, начиная от алкоголиз-
ма, заканчивая самоубийствами. Сирот 
там много. У нашего главного героя есть 
родители, и в реабилитационном центре 
он находился временно. Там немножко 
другая история. 

— У вас снимались непрофес-
сиональные актеры. Была ли вообще 
грань между игровым и докумен-
тальным кино?

— Я понимал, что эта история воз-
можна только с настоящим мальчиком 
с Чукотки, потому что она про жизнь 
местных ребят. Но грань все равно су-
ществует. Ребята очень близки к своим 
героям. Во многих диалогах мы отошли 
от сценария, следили за ними, дописы-
вали текст. Главный герой Вова очень 
похож на своего персонажа Лешку, а 
центральный конфликт нашей истории 
оказался ему близок. Он тоже общался 
с незнакомой девушкой в Интернете, 
говорил, что у них любовь. Настоящий 
фон очень помог, хотя история похожа 
на сказку. Сама чукотская земля многое 
привнесла, стерла изначальные установ-
ки. В этом есть документальный подход, 

но в остальном все было по законам 
игрового кино. Помимо местных жите-
лей одну из ролей исполнила актриса 
Кристина Асмус. Она не была на Чукотке, 
но фильм держится на ней. Есть у нас 
также замечательный и парадоксальный 
персонаж, которого сыграл бельгийский 
актер Арье Вортхальтер. Он снимался в 
награжденном в Каннах фильме «Девоч-
ка». Мы его привезли на Чукотку.  

— Группа на Чукотку отправилась 
небольшая?

— Лучше было поехать малень-
кой группой, что позволит провести 
там больше времени. У нас была мо-
бильная команда из 24 человек. Иначе 
получилось бы совсем другое по ощу-
щению кино. Иногда мы отправлялись 
на съемку впятером. Не везде нужно 
плодить гигантские команды. Первую 
экспедицию на Чукотку мы делали для 
того, чтобы понять, возможно ли там 
вообще организовать съемку. Это же 
самый труднодоступный и сложный по 
логистике регион. Начинали как аферу. 
Желания было больше, чем возмож-
ностей. Нас поддержали партнеры из 
Польши и Бельгии. 

— К вам не относились как к за-
езжему гостю? Доверие было?

— Важно перестать себя вести как 
гость, избавиться от привычки мыслить 
колониально, не пытаться рассказать 
историю про аборигенов, опираясь на 
установки, взятые из книг. Нужно мак-
симально просто и честно общаться с 
людьми. К нам очень быстро привыкли. 
Эффект инопланетянина в пуховике, 
собирающегося что-то снимать, быстро 
прошел. Главное — самому не проводить 

черту между собой и героями. Там живут 
отзывчивые люди, со своим мышлением 
и чукотским характером. Мы много вре-
мени потратили на контакт с охотниками, 
местными жителями. Когда почувство-
вали, что люди негативно настроены на 
съемку, собрали их, рассказали, что за 
фильм делаем. 

— Ваш герой знакомится в Интер-
нете с девушкой из другой страны. Об 
этом был и недавний фильм Георгия 
Добрыгина Sheena 667. 

— Тема висит в воздухе: восприятие 
человеком из одного мира абсолютно 
другого, да еще посредством Интернета. 
Парень общается с девушкой из США — в 
этом плане у нас с Добрыгиным сюжеты 
совпали. Эта тема и раньше возникала с 
момента появления эротических чатов. 
Многие подсаживаются на такое обще-
ние, особенно те, кто живет в отдаленных 
регионах. Для них это совсем другая 
реальность, окно в иной мир. Можно 
вспомнить фильм «Импорт-экспорт» 
Ульриха Зайдля, где тоже освещена эта 
тема. Она актуальная и еще будет акту-
альна, поскольку это не примета одного 
времени. Контакт людей из абсолютно 
разных миров интересно рассмотреть 
под разными углами зрения, через раз-
ные судьбы. 

— Вы окончили ВГИК уже давно. 
Чем все это время занимались?

— ВГИК я закончил в 2011 году, учил-
ся в первой мастерской Алексея Учите-
ля, которую он набрал в 2006 году. Мой 
товарищ по венецианской программе 
Иван Твердовский — мой однокурсник. 
Фильм очень долго у меня зрел. Потре-
бовалось 7–8 лет. Хорошо знающие меня 
люди, желавшие только добра, прочитав 
мой сценарий, по-дружески советовали 
отступиться. Но у меня было ощущение, 
что я должен заниматься этим фильмом. 
За время долгого производства сменил 
несколько профессий: был режиссером 
монтажа, работал в рекламе. Но всегда 
был верен своей идее не отступать от 
фильма. 

— Вы же участвовали в «Кинотав-
ре» с коротким метром?

— Самая первая моя работа — «Утро 
другими глазами» — участвовала в ко-
роткометражном конкурсе. Я ее снял 
году в 2007-м, когда мне было 18 лет. В 
2012-м вышел мой дипломный фильм 
«Песня механической рыбы».

— Сами отправили заявку в 
Венецию?

— Заканчивая фильм, мы отправили 
заявку в Канны, и отборщик нам посо-
ветовал подать заявку в Венецию, что 
мы и сделали, чуть ли не в последний 
день приема. И нас взяли в программу 
«Дни Венеции». Но ситуация на границе 
пока сложная. Сможем ли мы выехать? 
Наши продюсеры пытаются через по-
сольство решить этот вопрос. Очень 
хочется поехать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Режиссер Филипп ЮРЬЕВ: «Я понимал,  
что эта история возможна только  
с настоящим мальчиком с Чукотки»

ВЫБРАЛА 
НАШЕго 
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